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СЛОВО РЕДАКТОРА

Частичная 
беременность

К
ампания импортоза-

мещения во всех сфе-

рах АПК набирает ход 

(об этом, собственно, 

весь нынешний номер 

журнала). И эта кампания выво-

дит из зоны комфорта не только 

всех наших зарубежных «то-ли-

партнёров-то-ли-непартнёров», но 

и наш российский бизнес. Потому 

что, разумеется, такие резкие по-

литические повороты невозмож-

ны без издержек, причём самых 

неожиданных. «Кто не спрятался, я 

не виноват». 

Новые требования, мягкие и жёст-

кие намёки на то, с кем работать, а 

с кем не работать, спохватывания: 

«Неужели у нас и тут ничего своего 

нет?!»; переделы рынка, всплытие 

на поверхность профессиональных 

неудачников, заведомых пустышек 

и ветхих госконтор, в которых всё 

живое умерло ещё лет сорок назад; 

бюджетные миллиарды с, мягко 

говоря, скромным выхлопом – всё 

это будет в ближайшее время в 

товарных количествах. И всё это 

предстоит пройти, пережить, пре-

одолеть, чтобы выйти на новый 

уровень. Потому что одновременно 

будут и попадания в десятку: новые 

инновационные проекты, реанима-

ция науки, молодые талантливые 

команды разработчиков, новые 

производства, и в итоге – свой каче-

ственный селекционный, генетиче-

ский и цифровой продукт.

Посмотрите, даже официальная 

публичная риторика на «импорто-

замещающую» тему идёт с неко-

торыми оговорками и противоре-

чиями. Вице-премьер Абрамченко 

говорит: «Переговоры не привели 

к тому, что иностранцы отказа-

лись работать в России. Без семян 

мы не останемся» (прямая цитата). 

Следом глава Минсельхоза Па-

трушев: «Мы избегаем ситуации, 

при которой они скажут: «Ребят, 

а больше мы вам ничего не по-

ставляем, крутитесь как хотите» 

(прямая цитата). Правильно – ни-

какого противоречия тут на самом 

деле нет.

Государство в нынешнем положе-

нии избрало, пожалуй, единствен-

но правильную – и единственно 

возможную – стратегию: ни от кого 

не закрываемся, наоборот, тащим 

в страну всё, что необходимо, лю-

быми путями и любыми средства-

ми, торгуем и с «недружествен-

ными», и хоть с чёртом лысым. И 

одновременно – всеми способами 

развиваем и продвигаем своё, в 

том числе и административным 

давлением, которое так всех раз-

дражает. Пусть своё пока слабень-

кое, в невзрачной обёртке, без 

наворотов – но оно своё. Вот так и 

крутимся. 

Единственный минус такой «синте-

тической» политики – в неуверенно-

сти игроков отрасли и инвесторов: 

а не вернётся ли всё на круги своя, 

когда всё это закончится? Ну, тут 

уж точно ничего не предскажешь. 

Но других вариантов нет: наличие 

собственной селекционной науки 

и биотехнологической индустрии 

сегодня определяет, настоящая ты 

держава, или не совсем. Впервые 

более чем за 30 лет государство (да, 

часто криво, с ошибками, на ощупь) 

стало пробовать в своих решениях 

руководствоваться интересами 

государства. Не интересами бизнес-

групп, не теориями, не «правила-

ми», не «свободным рынком», не 

«международными конвенциями» 

– а интересами государства. 

Интересно будет посмотреть, что 

получится. 

   Павел БЕРЕЗИН, главный редактор 

журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ
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НОВОСТИ

Зерно в Казахстан: запретить нельзя пустить

Цены на молоко: ФАС посмотрит цепочку

В Казахстане думают, что делать с импортом российского зерна.

Федеральная антимонопольная служба РФ установит компании, занимающие доминирующее 
положение на рынке сырого молока. 

На недавнем совещании в 
КТЖ (Казахстанские же-
лезные дороги) решено 

резко усилить контроль за ж/д 
перевозками российского зер-
на, сообщает Eldala.kz.

Как отметил Нуржан КЕЛЬБУ-
ГАНОВ, зам. руководителя «КТЖ 
– Грузовые перевозки», за пер-
вое полугодие 2023 г. желез-
ные дороги Казахстана пере-
везли 1 млн тонн импортного 
(российского) зерна. Особенно 
активный ввоз наблюдается 
с апреля, когда запретили по-
ставки зерна автотранспортом. 

По мнению представителей 
казахстанского зернового 

бизнеса, контрабандный поток 
перетёк на железнодорожные 
перевозки, и сейчас россий-
ская пшеница без уплаты 
транзитного тарифа и прочих 
сборов идёт на границу с Узбе-
кистаном, буквально обрушив 
экспортные цены. От этого 
несут убытки и железнодорож-
ники, и аграрии, и трейдеры 
республики.

КТЖ в этой связи обратилось 
в Минсельхоз РК с просьбой 
предоставить список перера-
батывающих предприятий-им-
портёров, с указанием их мощ-
ностей и потребностей в зерне. 
В реестр войдут птицефабрики, 

мукомольные и другие пред-
приятия, закупающие россий-
ское зерно для своих нужд. 
Если в результате сверки дан-
ных окажется, что покупают они 
больше, чем требуется для про-
изводства, значит, такая ком-
пания может быть замешана в 
схемах скрытого транзита.

Предлагается, что КТЖ будет 
согласовывать планы импорт-
ных перевозок в соответствии 
с предоставленным МСХ спи-
ском переработчиков.

Запрет на ввоз зерна из Рос-
сии автотранспортом истекает 
10 октября, и пока неизвестно, 
сможет ли правительство 

продлить ограничения. Поэто-
му, по мнению казахстанских 
трейдеров, уже сейчас надо 
принимать меры для пресе-
чения транзитного «серого» 
экспорта российского зерна в 
Среднюю Азию. В частности, 
предлагается рассмотреть воз-
можность запрета экспорта 
зерна автотранспортом через 
южные границы Казахстана. А 
на погранпереходах, через ко-
торые проходит импорт зерна, 
установить электронно-цифро-
вые весы. Тогда будет исклю-
чена возможность загрузки в 
КамАЗы сверх того, что идет по 
документам.

Во время предваритель-
ного анализа антимоно-
польщики установили, что 

у производителей молока от-
сутствует возможность воздей-
ствовать на стоимость сдавае-
мой ими продукции, говорится 
в сообщении ФАС. Ведомство 
проверяет ценообразование 
в цепочке «производитель – 
переработчик – торговая сеть».

Отмечается, что так как молоко 
является быстро портящимся 

продуктом, производителям 
нужно оперативно сбывать 
продукцию по цене, которую 
устанавливают молкомбинаты. 
В этой ситуации покупатель 
имеет более сильную рыноч-
ную сторону по отношению к 
продавцу, указали в ФАС. «Низ-
кая закупочная цена может 
привести к сокращению ко-
личества производителей сы-
рого молока, в особенности 
крестьянских (фермерских) 

хозяйств и владельцев лич-
ных подсобных хозяйств, что 
отразится на конкурентной 
среде», – добавила служба.

ФАС отметила, что в сложив-
шейся ситуации на рынке при 
определении доминирующего 
положения может идти речь об 
установлении молочными ком-
бинатами монопольно низкой 
цены на сырое молоко, что яв-
ляется нарушением антимоно-
польного законодательства. 

При этом в торговых сетях 
снижения потребительских цен 
не наблюдается, отметили в 
ведомстве.

«При обнаружении признаков 
противоправного поведения 
и установления экономически 
необоснованных цен служба 
примет меры антимонопольно-
го реагирования. В том числе 
нарушителям будут грозить 
оборотные штрафы», – добав-
ляется в сообщении службы. 

Правоохранители Казахстана продолжают выявлять и при-

влекать к ответственности нелегальных импортёров российской 

пшеницы. В Павлодарской области выявлена схема нелегально-

го ввоза 26 тысяч тонн пшеницы по железной дороге из России с 

последующим экспортом под видом казахстанской продукции в 

страны Средней Азии. Об этом сообщили в пресс-службе Агент-

ства по финансовому мониторингу. Сумма налогового ущерба 

составила 460 млн тенге. А всего за последние 1,5 года в Павло-

дарской области к уголовной ответственности привлечено пять 

человек, выписавших фиктивные счета-фактуры на российскую 

пшеницу на сумму свыше 5,4 млрд тенге.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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СЦЕПКА ЗУБОВЫХ БОРОН ДВУХСЛЕДНАЯ 
 СЗБ-22С; СЗБ-18С

sibiar-spez.ru     zakaz@sibiar-spez.ru 
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ЛУКАШЕНКО: «Никто не уйдёт!»
Президент Беларуси радикально и просто 
решает кадровую проблему в сельском 
хозяйстве: руководителям и специалистам 
хозяйств запрещено увольняться без 
разрешения главы района. Главам 
районов, в свою очередь, увольняться тоже 
запретили. 

На селекторном сове-
щании по вопросам 
уборочной кампании 

Александр Лукашенко потре-
бовал от руководителей об-
ластей жёсткого соблюдения 
кадровой дисциплины, со-
общает официальный портал 
Президента РБ. 

– Сегодня ни один специ-
алист, ни один руководитель 
сельхозпредприятия не мо-
жет быть переведён на дру-
гую работу или уволиться 
без решения председателя 
райисполкома. Уволился – 
никто в стране не может его 
взять на работу, пока он с 
предыдущего места работы 
не представит справку – ха-
рактеристику нормальную, 
– подчеркнул Лукашенко. 

– И по вертикали: ни один 
председатель райисполкома 
(и прочие по их областно-
му реестру) тоже не может 
бросить работу. Пора уже 
навести порядок с кадра-
ми. То же самое – ни один 
механизатор, доярка и так 
далее в сельхозпредприятии 
(колхозе, совхозе) не может 
шагу ступить влево-вправо 
без решения руководите-
ля. Замкнутая вертикаль и 
ответственность. 

По словам главы Беларуси, 
«лучше воевать в поле, чем 
на фронте». 

– Страда – это, если хотите, 
наш продовольственный 
фронт. И от этого фронта за-
висит все. На войне как на 
войне. Побеждает тот, кто луч-

ше подготовлен, кто задей-
ствовал все ресурсы и воюет 
от зари до зари. Как я часто 
говорю, лучше на этом фрон-
те воевать, чем на горячем.

Лукашенко также выслушал 
представителей Комитета 
госконтроля, проверявших 
готовность аграриев респу-
блики к уборочной. Основ-
ные претензии контролеров 
– низкая готовность зерноу-
борочной техники, элевато-
ров, хранилищ и проблемы с 
механизаторскими кадрами. 
Комбайны оказались не го-
товы к работе практически в 
каждом втором из проверен-
ных хозяйств. 

– Опять же извечная бо-
лезнь аграриев – приписки. 

По республике прокуратура 
установила 185 таких слу-
чаев, когда техника была 
готова к работе только на 
бумаге. Вот этого прощать 
никогда нельзя! Такие горе-
руководители нас заведут 
чёрт знает куда. 33 зерносу-
шильных комплекса также 
были не готовы, – заявил 
Лукашенко.

В финале совещания стало 
известно об увольнении 
главы Минсельхоза РБ 
Игоря БРЫЛО. Он поедет в 
качестве помощника Пре-
зидента, как выразился 
Лукашенко, «поднимать» 
Витебскую область, ко-
торая сейчас числится в 
«отстающих».

Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239
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Местные породы: спасти будущее 
Менее 3% из общего поголовья сельскохозяйствен-
ных животных в России приходится на российские 
традиционные породы. 

Об этом говорили на кру-
глом столе в Совете Феде-
рации, посвящённом со-

хранению отечественных пород 
КРС и других животных. 

По словам сенатора Егора 
БОРИСОВА, в настоящее время 
в стране сложилась непро-
стая ситуация с сохранением 
и разведением отечественных 
пород. В сельхозпроизводстве 
наблюдается доминирование 
небольшого числа зарубежных 
пород. К примеру, в Госреестре 
по состоянию на 1 января 2023 
года зарегистрировано всего 
27 пород молочного и молочно-
мясного КРС. 

Как отметили эксперты, вы-
ступавших на совещании, 

отечественные породы – страте-
гический фонд для устойчивого 
развития сельского хозяйства. 
Ведь разнообразие генетиче-
ских ресурсов животных будет 
играть всё более важную роль, 
когда встанет задача адаптации 
животных к постоянно меняю-
щимся социально-экономиче-
ским и экологическим условиям, 
в том числе к возможным изме-
нениям климата.

Поэтому наблюдаемое в по-
следние десятилетия как в 
России, так и в мире снижение 
биоразнообразия в связи с 
ориентацией агробизнеса на 
селекционный высокопро-
дуктивные породы создает се-
рьёзные риски. Пора обратить 

на эту проблему пристальное 
внимание. 

По итогам обсуждения в 
Правительство и в регионы 
направлены рекомендации: 
в частности, Правительству 
рекомендовано включить в 

законодательство положение 
о том, что генофондные по-
роды – национальное досто-
яние России, и разработать 
специальные меры господ-
держки по их сохранению и 
развитию.

Об этой и других актуальных проблемах российского пле-
менного животноводства – в интервью члена редсовета жур-
нала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, гендиректора ГК «СИБАГРОКОМПЛЕКС» 
Анатолия Шулакова на стр. 38-40
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За подделку – «уголовка»
В Госдуме предложили предусмотреть уголовную 
ответственность за фальсификацию продуктов. 

Такую инициативу содер-
жит проект постановле-
ния, подготовленный по-

сле «правительственного часа» 
с руководителем Россельхоз-
надзора Сергеем ДАНКВЕРТОМ.

Чаще всего фальсификат 
можно встретить среди молоч-
ных продуктов, мяса, алкоголя, 
растительных и животных жи-
ров, меда, чая и кофе.

– Мы видим, сколько отрав-
лений, некоторые привели к 
летальному исходу. Вспомним 
печально известный напиток 
«Мистер Сидр», от которого по-
гибли 36 человек. Большие во-
просы к молочной продукции. 
Часто она не соответствует 

никаким ГОСТам и ТУ. Про-
изводители используют для 
производства своих товаров 
более дешёвую основу, а это 
может быть опасно для здо-
ровья. Поэтому мы считаем, 
что необходимо ввести за 
фальсификат продуктов пи-
тания уголовную ответствен-
ность, – сказал «Парламент-
ской газете» председатель 
аграрного комитета Влади-
мир КАШИН.

Депутат отметил, что иници-
атива предполагает поправки 
в Уголовный кодекс. Причём 
для наказания не нужно будет 
ждать, пока кто-то отравит-
ся: «Если проверка выявит 

грубые нарушения, которые 
могут повлиять на здоровье 
человека или привести к 
летальному исходу, – сразу 
ответственность по уголов-
ной статье».

Как напоминает издание, 
сегодня организацию, кото-
рая подделывает, например, 
молочные продукты, могут 
оштрафовать максимум на 300 
тысяч рублей.  
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Были «компенсирующая» и «стимулирующая» – 
станет 12 направлений

БАБКИН: «С Канадой – всё»

Минсельхоз РФ, планирующий с 2024 года объединить 
стимулирующую и компенсирующую субсидии, 
планирует в рамках объединенной субсидии 
выделить 12 приоритетных направлений, сообщила 
замминистра сельского хозяйства Елена ФАСТОВА на 
летней конференции «Где маржа 2023» в Москве.

Совладелец Ростсельмаш заявил о продаже завода 
в Канаде из-за давления политиков и банкиров.

-Нами принято реше-
ние объединить две 
субсидии - стимули-

рующую и компенсирующую 
– в одну единую субсидию 

и выделить 12 приоритет-
ных направлений, – сказала 
она. – Пять из них будут «по 
умолчанию»: это несвязан-
ная поддержка, племенное 

животноводство, элитное 
семеноводство, страхование и 
малые формы. 

Из оставшихся семи направле-
ний регионы должны будут вы-
брать для субсидирования три.

– И, соответственно, субсидии 
будут предоставляться не на 
прирост, а на производство. Бу-
дет обязательное страхование. 
Без страхования поддержка не 
будет выделяться, – заявила 
Фастова.

Фастова также сообщила, 
что такая мера поддержки, как 

капексы (компенсация затрат 
на строительство и модерни-
зацию объектов АПК), сохра-
няется. Деньги по этой статье 
будут выплачиваться и в этом, 
и в следующем году, уточнила 
замминистра.

Напомним, до 2020 года в 
АПК РФ действовала единая 
федеральная субсидия, на-
правляемая в регионы. Затем 
она была разделена на ком-
пенсирующую (на производ-
ство) и стимулирующую (на 
прирост).

Канадские банкиры и 
политики вынуждают 
Ростсельмаш продать 

тракторный завод в Канаде, со-
общил сайту «Ростов-на-Дону 
Онлайн» совладелец Рост-
сельмаш Константин БАБКИН. 
Сейчас в компании ищут по-
купателя среди нероссийских 
бизнесменов.

– [Завод] работает. Но нам 
поставили условие, что мы 
должны до осени или в начале 
осени продать этот завод. По-
том нам будут включать какие-
то супер-санкции, затруднять 
работу. Поэтому мы сейчас 
продаём это подразделение, – 
рассказал Бабкин.

– Нам всё равно сказали: про-
давайте всё, мы тут не хотим 

этого. [Сказали] банкиры и 
политики местные. [Если завод 
не продать, то его] перестанут 
кредитовать, перестанут пла-
тежи проводить, – сообщил 
Константин Бабкин. – Прода-
ем активно.

Тракторный завод в Канаде 
Ростсельмаш приобрёл в 2008 
году. В 2013 году Владимир 
Путин потребовал у Бабкина 
письменный ответ, почему за-
вод Ростсельмаш не переносит 
производство тракторов из 
Канады в Россию. Бабкин от-
ветил открытым письмом – в 
своём блоге он опубликовал 
подробную аналитическую 
записку о состоянии рынка и 
разнице «финансового кли-
мата» в Канаде и в России. В 

записке Бабкин проанализи-
ровал затраты производства 
тракторов в двух странах по 
десяти показателям. Только по 
двум Россия оказалась пред-
почтительней Канады. Сейчас 
Ростсельмаш производит трак-
торы и в Ростове-на-Дону.

– Мы скопировали и по-
вторили это производство в 
России. Сейчас мы основные 
модели этих тракторов про-
изводим здесь. Какие не про-
изводим – в течение полутора 
лет будем производить, – до-
бавил Бабкин.

Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН
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+7 (383) 304-89-77  
(доб.1 – директор, доб.2 – менеджер)

г. Новосибирск,  ул. Островского, 
д.111, корп.5, оф.405
nsk-ses@yandex.ru; http://nsk-ses.ru/

ЖУЖЖАТЬ ЗДЕСЬ 
БОЛЬШЕ НЕКОМУ
Сотни тысяч рублей убытка – такова цена попустительского отношения к засилью мух, которое 
до сих пор многие воспринимают как обычное дело для сельхозпроизводства. 

зря! Эти насекомые переносят возбудителей 
многих инфекционных болезней человека и 
животных (туберкулёз, бруцеллёз, сибирская 
язва, чума, оспа, туляремия, тиф), их скопление – 
всегда стресс для сельхозживотных и птицы, что 

ведёт к падению продуктивности и снижению рентабельности 
производства. А если сельхозпредприятие расположено рядом 
с чертой города, то именно его жители считают источником рас-
пространения мух, что влечёт за собой бесконечные споры и раз-
бирательства (юридические в том числе). 

Этой весной специалисты «Сибирской Экологической Сети» 
(«СЭС») обработали семь площадок (55 га) на территории двух пти-
цефабрик Агрохолдинга ЗАО Птицефабрика «Октябрьская» («Ок-
тябрьская» и «Ново-Барышевская»). Напомним, Агрохолдинг ЗАО 
Птицефабрика «Октябрьская» применяет самые современные тех-
нологии на всех этапах, начиная от растениеводства и заканчивая 
переработкой мяса птицы. Здесь неукоснительно соблюдают все 
ветеринарно-санитарные требования, касающиеся производствен-
ных помещений. Провести обработку открытых пространств на 
территории птицеводческих комплексов (фасады, зелёные насаж-
дения и газоны, заборы) агрохолдинг доверил профессионалам. 

Специалисты «СЭС» при помощи опрыскивающих турбин, уста-
новленных на машину высокой проходимости, нанесли широкий 
спектр препаратов с высокой инсектицидной активностью, вы-
зывающий гибель насекомых за 2-3 минуты, а также препараты, 
которые сохраняют активность в течение 1-2 месяцев в течение 
всего лёта мух. Напомним, ООО «СЭС» – официальный дилер ин-
сектицидных препаратов Bayer в Сибирском федеральном округе, 

использует для обработки животноводческих и птицеводче-
ских помещений один из наиболее эффективных препаратов.

Все обработки фиксировались при помощи камер GoPro: 
руководству холдинга представили полный отчёт о действи-
ях специалистов ООО «СЭС». 

Когда лучше всего проводить обработку? За год муха в даёт 5-7 
поколений потомства. Наибольшую численность мух регистри-
руют во второй половине лета и начале осени: в этот период в 
помещениях, где не проводятся обработки, количество насеко-
мых может колебаться от 20 до 60 экземпляров на кв. м, на при-
лежащей территории – от 10 до 16 на кв. м. Поэтому самый бла-
гоприятный момент для борьбы с ними – до наступления тепла. 
Необходимо определить места, где мухи могут размножаться, 
чтобы избавиться от них до того, как популяция начнёт расти и 
контролировать её станет намного труднее – и дороже.

Ещё один важный момент: инсектицидные обработки необ-
ходимо совмещать с нехимическими методами (уборка тер-
ритории, очистка загрязнённых поверхностей, предотвра-
щение залета мух в помещение). Например, на предприятиях 
Агрохолдинга ЗАО Птицефабрика «Октябрьская» навоз не 
застаивается, а сразу вывозится на переработку, а затем, уже 
в виде органического удобрения – на поля. Поэтому быстрый 
и заметный эффект от обработки «СЭС» птицеводы отметили 
и на следующий год планируют продолжить сотрудничество. 

А вы всё еще ловите мух на клейкую ленту?
Наталия ВОРОНИНСКАЯ

БОРЬБА С ВРЕДИТЕЛЯМИ

И
Специалисты «СЭС» обработали семь площа-

док (55 га) на территории двух птицефабрик 
Агрохолдинга ЗАО Птицефабрика «Октябрь-
ская». При помощи опрыскивающих турбин, 
установленных на машину высокой проходимо-
сти, они нанесли широкий спектр препаратов с 
высокой инсектицидной активностью, вызыва-
ющий гибель насекомых за 2-3 минуты, а также 
препараты, которые сохраняют активность в 
течение 1-2 месяцев в течение всего лёта мух 

Специальная турбина для обработки поверхностей «Сибирской 
Экологической Сети»
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Машиностроительный  
завод «ПРОДМАШ»
Офис: Россия, г. Новосибирск,  
ул. Овчукова, 93
Отдел продаж: +7 923 500 77 88
Отдел продаж и технических  
решений: +7 923 606 77 88
Официальный сайт: www.pkprodm.ru 

ДЕЛО ТЕХНИКИ

Губернатор Андрей ТРАВНИКОВ, Председатель Законодательного Собрания Новосибирской области Андрей 
ШИМКИВ и заместитель Председателя Правительства Новосибирской области – министр сельского хозяйства 
Новосибирской области Евгений ЛЕЩЕНКО во время рабочей поездки в Черепановский район 1 июля оценили 
возможности завода МСК «ПРОДМАШ». Напомним, в конце прошлого года машиностроительный завод 
«ПРОДМАШ» перенёс основные мощности из Кузбасса в рабочий посёлок Посевная. 

«ПРОДМАШ»: от поля – 
до сушильного комплекса

ервым лицам продемонстрировали уникальное 
предприятие Новосибирской области по про-
изводству полного комплекта оборудования 
для комплексов сушки и чистки сельскохозяй-
ственных культур любой влажности и засорён-

ности в ставе конвейерных сушилок МАКС. Помимо этого, 
«ПРОДМАШ» выпускает транспортное оборудование (нории, 
скребковые конвейеры), конструкции и ёмкости для зерносу-
шильных комплексов. 

– Завод «ПРОДМАШ» занимается не только поставкой от-
дельных узлов и агрегатов, но и строительством комплексов 
зерноочистки и сушки «под ключ». Это масштабные объекты с 
большим количеством оборудования. Всё производим на сво-
их мощностях – начиная от приёмки зерна с поля и заканчивая 
линиями упаковки для отгрузки конечному покупателю, – со-
общил генеральный директор завода Антон ДОРН.

Также «ПРОДМАШ» провёл презентацию универсальных дис-
ковых борон различной ширины захвата, по своей конструкции 

П

аналогичных агрегатам бренда Lemken. Это совместное про-
изводство с китайскими партнёрами, у которых размещает 
заказы на свои рабочие органы компания Lemken. Кроме того, 
«ПРОДМАШ» расширяет линейку орудий для обработки почвы 
до стерневых и предпосевных культиваторов. 

А буквально парой дней ранее конвейерная сушилка МАКС 
стала одним из хитов Дня сибирского поля. Неудивительно, 
ведь комплексы ПРОДМАШ строятся по всей России. Кстати, 
самая большая в Новосибирской области сушилка конвейер-
ного типа МАКС мощностью 65 тонн в час примет урожай этой 
осенью.

 Зерносушилки конвейерного типа МАКС мощностью от 14 
до 65 тонн зерна в час предназначены для сушки различных 
культур, включая мелкосемянные. Это рамно-модульная кон-
струкция с системой автоматизированного управления: по-
купатель получает её в максимально собранном виде. На ме-
сте остаётся смонтировать всего 15% конструкции, в отличие 
от других типов сушилок, таких как колонковые и шахтные. 

Сушилки МАКС работают на различных видах топлива – ди-
зельном, газовом, нефти, мазуте и даже угле. МАКС может 
просушивать сильно засорённый продукт, причём с любой 
начальной влажностью, даже очень высокой (съём до 15%-20% 
влажности за один проход). Благодаря уникальной конструк-
ции обрабатываемый продукт нигде не застревает, продвига-
ется легко и без усилий, плавно перетекая с одного ложа на 
другое. В отличие от других типов зерновых сушилок, конвей-
ерная сушилка МАКС может легко работать с неочищенным 
зерном, причём с любой степенью загрязнения и влажности. 
Кроме того, в конвейерную сушилку МАКС можно загружать 
разные культуры, не останавливая её для очистки. 

МАКС сделает всё, что нужно – и вычистит, и высушит зерно, 
избавив хозяйство от излишних хлопот. Хорошему урожаю – 
МАКСимальное качество! 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ









22 5 (130) июль 2023  / predsedatel-apk.ru

ГЛАВНАЯ ТЕМА

СЕМЕНА БОЛЬШЕ 
НЕ ДРУЖАТ
Противоречия между сторонниками и противниками правил локализации производства семян 
на территории России, вступающих в действие с 1 сентября, усиливаются: публичная риторика 
становится всё более непримиримой. 

ласти тем временем уже «не рекомендуют» ор-
ганизаторам мероприятий в регионах пускать 
на свои площадки семеноводческие компании, 
представляющие недружественные страны

Напомним, новые правила резко разворачива-
ют всю деятельность селекционеров и семеноводов, работа-
ющих в нашей стране, в сторону импортозамещения (ПРЕД-
СЕДАТЕЛЬ подробно писал об этом в №3(128) за апрель 
2023 г., доступен на сайте predsedatel-apk.ru – прим. ред.). 
В частности, зарубежные селекционные компании теперь 
обязаны создать с российскими научными организациями со-
вместные предприятия, где 51 процент будет принадлежать 
российской стороне. Кроме того, на селекционеров возложе-
на обязанность полностью перенести всю технологическую 
цепочку создания сорта или гибрида из-за рубежа в Россию, 
а ещё – ежегодно предоставлять в Минсельхоз подробные 

планы по локализации производства. Причём требования 
насчёт «научных организаций» и «планов по локализации» 
касаются не только иностранных, но и российских семен-
ных компаний. 

Сразу после обнародования проекта документа прошлой 
осенью несколько влиятельных отраслевых ассоциаций 
написали открытые письма в Минсельхоз и Правительство 
РФ, в которых предрекали российскому АПК серьёзные 
проблемы из-за возможного ухода из страны зарубежных 
семенных компаний, не согласных с новыми правилами. Но 
власти остаются непреклонными и всё время дают понять, 
что в ключевых моментах взятый курс на ускоренное им-
портозамещение не обсуждается в принципе. 

Очередная (видимо, последняя) попытка убедить Пра-
вительство и Минсельхоз смягчить позицию была пред-
принята недавно ассоциацией Euroseeds. В неё входят 

В
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такие крупные игроки, как Bayer, Syngenta, Corteva, а также 
ассоциации селекционеров и семеноводов европейских 
стран. В лице своего генерального секретаря Гарлиха фон 
ЭССЕНА Euroseeds обратилась к премьер-министру Рос-
сии Михаилу МИШУСТИНУ с письмом, где отмечается, что 
данное постановление вызывает «серьёзные опасения у 
сообщества европейских селекционеров». В письме гово-
рится о «разветвлённой системе международных правил 
и стандартов» (упоминается даже ВТО), которая явилась 
«неоспоримой основой роста мировой торговли семе-
нами». Все это напрямую способствует обеспечению про-
довольственной безопасности Российской Федерации и её 
аграрного экспорта, отмечается в письме. Новые правила, 
по мнению Euroseeds, «поставят эту основу под угрозу в 
ущерб дальнейшей деятельности наших компаний-чле-
нов в Российской Федерации». Также упоминается в пись-
ме и об отсутствии в документе гарантий соблюдения прав 
селекционеров. 

«Возникает очевидный риск, что такие существенные 
ограничения производства семян нашими компаниями 
на территории Российской Федерации могут иметь столь 
же существенные негативные последствия для всей це-
почки создания добавленной стоимости в российском 
сельском хозяйстве», – заключают авторы обращения.

«НЕ РЕАГИРОВАТЬ»
Публичный ответ на это письмо дали не чиновники, а 

руководство ещё одной организации – Национального 
семенного альянса. В альянс входят крупные российские 
холдинги, имеющие свои семенные программы, такие как 
«Щёлково Агрохим», «ЭкоНива-АПК Холдинг», АФГ «Нацио-
наль», несколько селекционных НИИ, белорусская селекци-
онно-семеноводческая фирма, и, что любопытно, россий-
ские филиалы тех же Syngenta и Corteva. 

Председатель совета НСА 
Игорь ЛОБАЧ 12 июля провёл в 
Краснодаре специальную пресс-
конференцию, главной темой 
которой стало вышеупомянутое 
письмо европейских селекционе-
ров. По словам главы НСА, в пись-
ме допущены «неточности, иска-
жения и двойные стандарты». В 
частности, слова о том, что работа 
иностранных семеноводов на-
прямую способствует обеспече-

нию продовольственной безопасности России, не имеют 
отношения к действительности: рекордный прошлогодний 
урожай зерна получен в основном из семян зерновых 
культур российской селекции. Насчёт надёжной системы 
поставок импортных семян Игорь Лобач также выразил со-
мнения: американская Corteva, контролировавшая до 50% 
рынка семян кукурузы, в прошлом году ушла из России. 

Что касается инвестиций в российский АПК, то по мнению 
руководителя НСА, зарубежные селекционные компании 
действительно «перенесли в Россию много производ-
ства», но гораздо больше они вкладывались в маркетинг 

и продвижение готовых семян в России, чем в селекцию на 
территории нашей страны. Большая часть производственных 
мощностей зарубежных селекционеров в России – это сорто-
испытания и производство семян:

– Всё остальное там, за границей. И им ничего не стоит взять 
и уйти. На Кубани, например, в 2022 году было около 3 тысяч 
га семенных посевов кукурузы иностранных компаний. Но 
это производство, удешевление готового продукта. Это не 
«селекция на территории России».

Надуманными считает Лобач и слова европейских селекци-
онеров о том, что в постановлении отсутствует защита их ав-
торских прав: защита прав оригинаторов в РФ регулируется не 
постановлениями Правительства. а Гражданским кодексом. 

Также глава НСА сделал ещё ряд резких заявлений в адрес 
«западных партнёров»:
 «Их задача была раздавить российскую селекцию. По 

сахару раздавили, по подсолнечнику и по кукурузе – почти. 
Там ребята работают умные, умеют разваливать всё, что им не 
нравится. Уверен, что были указивки, которые выстраивали 
такую политику. Ничего страшного, будем менять ситуацию».
 «Нам вновь оставляют функцию сырьевого придатка. Нам 

даже помыслить нельзя, чтобы нам заниматься селекцией – 
вот что из этого (письма – прим. ред.) следует. Слава богу, 
по итогам этого года мы будем иметь 50% семян сахарной 
свеклы собственного производства. А если бы нет? Что бы 
мы делали, где сахар брали? На Кубе? Мы знаем о том, что 
в Испании из-за засухи в этом году проблемы с производ-
ством семян подсолнечника: они не получили порядка 40% 

Игорь ЛОБАЧ 

Одно из самых проблемных направлений селекции и семеновод-
ства в России – это овощные культуры. По данным Россельхозцен-
тра, в 2022 году в стране несортовыми семенами высевалось 67% 
огурца, 38% моркови, 36,8% капусты. 

Семена иностранной селекции составили в прошлом году в объ-
ёмах высева 66,6% семян капусты, более 50% моркови, 53% овощ-
ного гороха и 42% томата.

Только в 20 регионах России в прошлом году занимались произ-
водством небольшого количества семян важнейших овощей.

ЧТО С ОВОЩАМИ?
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планируемого объёма. Это к вопросу, надо ли нам самим 
заниматься семенами, или ждать, когда нам их привезут».
 «О каких «международных правилах» и «стандартах» 

можно говорить в условиях санкций в отношении России?»
«Обращать внимание на подобные бумаги Правитель-

ство России не должно», –резюмировал своё выступление 
глава Национального семенного альянса. 

«НИИ «В НАГРУЗКУ»:  
ЭТО ПРО КАДРЫ

При этом Игорь Лобач признал, что новые правила ло-
кализации «стали шоком» и для российских семеноводов. 
Прежде всего это касается предписанного сотрудничества 
бизнеса с «научными организациями»: по этому пункту у 
российских семенных компаний особенно много возмуще-
ния. Однако и тут представитель НСА выступил на стороне 
властей, связав это требование с кадровой проблемой в 
российской селекционной науке:

– Есть отечественные компании, которые работают по 25-
30 лет, и они уже превзошли результаты профильных НИИ. 
Конечно, им не хочется делиться наработками, но когда на-
чинаешь смотреть, то оказывается, что частные селекцион-
ные центры – это выходцы из НИИ. И теперь пришло время 
отдавать долги. Это, наверное, определённая селекционная 

порядочность. Если не будет НИИ с селекционными школа-
ми, мы останемся без кадров. 

Коснулся Игорь Лобач и текущей работы властей и 
лоббистов над законодательством о семеноводстве. Про-
цесс это трудный: например, законодатели очень долго 
спорили о формулировке, что же это всё-таки такое – «от-
ечественные семена» и «отечественная селекция». (В итоге 
в принятый 19 июля обновлённый закон «О семеновод-
стве» вошла такая формула: «Отечественная селекция 
сорта или гибрида сельскохозяйственного растения 
– селекция, осуществленная полностью на территории 
Российской Федерации российскими физическим ли-
цом, в том числе индивидуальным предпринимателем 
или российским юридическим лицом, при этом для 
воспроизводства сорта или гибрида не требуется ввоз 
генетического материала на территорию Российской 
Федерации», – прим. ред.). 

Также если российский бизнес купит какую-либо зарубеж-
ную селекционную фирму со всеми её генетическими нара-
ботками, коллекциями сортов и гибридов, то все они также 
будут считаться российскими. 

РЕКОМЕНДАЦИИ: «ЛУЧШЕ 
НЕ НАДО»

–  У нас зависимость от западной селекции, мы хотим ее 
снизить. Примем решение и будем кого-то пускать, а кого-то 
не пускать. Мы избегаем ситуации, при которой они скажут: 
«Ребят, а больше мы вам ничего не поставляем, крутитесь 
как хотите». И если в этот момент у нас ничего не будет, то 
мы окажемся в ущербном состоянии, – заявил глава Мин-
сельхоза Дмитрий ПАТРУШЕВ на недавнем Всероссий-
ском дне поля в Казани, говоря об изменении взаимоот-
ношений государства с зарубежными селекционными 
компаниями. 

Патрушев пообещал аграриям за то, что предпочтут 
российские сорта и гибриды зарубежным, и повышенную 
господдержку. Какую конкретно – министр не уточнил. В 
данный момент субсидии на семена, например, в регионах 
можно получить и за российскую, и за иностранную селек-
цию – лишь бы сорт или гибрид находились в Госреестре 
селекционных достижений. В частности, по Западно-Сибир-
скому региону в госреестре находятся 6 зарубежных сортов 
пшеницы, 10 сортов гороха и более 50 сортов и гибридов 
рапса. 

Кстати, насчёт «не пускать»: кроме директивных планов 
по высеву отечественных семян, спускаемых в регионы, 
«импортозамещение» активно идёт и в смежной сфере. В 
распоряжении ПРЕДСЕДАТЕЛЯ оказался примечательный 
документ – письмо министра сельского хозяйства одного 
из Сибирских регионов к руководителям организаций, за-
нимающихся проведением отраслевых мероприятий. В до-
кументе написано буквально следующее: 

«Одной из первостепенных задач выполнения пока-
зателей Доктрины продовольственной безопасности 

В Госдуму поступил проект поправок в КоАП, согласно которым 
планируется в разы повысить штрафы за нарушения в области 
семеноводства. Поправки предложили депутаты Самарской губерн-
ской думы.

Как отмечено в пояснительной записке к законопроекту, сейчас за 
такие нарушения (использование семян, не прошедших проверку со-
ртовых и посевных качеств, некондиционных семян, семян низких ре-
продукций) предусмотрены штрафы для граждан в размере от 300 до 
500 рублей, для должностных лиц от 500 до 1000 рублей, для юрлиц 
– от 5 до 10 тысяч рублей. Также в отношении сельхозпроизводителей, 
особенно малого бизнеса, сведены к минимуму государственные про-
верки в сфере семеноводства. Поэтому многим аграриям гораздо вы-
годнее раз в несколько лет заплатить минимальный штраф, чем еже-
годно платить за исследования сортовых и посевных качеств семян в 
лаборатории.

«Вместе с тем указанные правонарушения приводят к увеличению 
засорения посевов и поражению растений вредителями, негативно 
сказываются на валовом сборе и качестве урожая, увеличивают себе-
стоимость продукции, тем самым снижая ее конкурентоспособность на 
внутреннем и на внешнем рынках», – считают авторы поправок.

В этой связи все штрафы за нарушения в обращении семян предла-
гается увеличить в несколько раз: для граждан – от 900 до 1500 р, для 
руководителей хозяйств – от 1500 до 3 тыс. руб., для юрлиц – от 15 до 
30 тыс. руб. 

Законопроект уже рекомендован к рассмотрению депутатами в осен-
нюю сессию Госдумы.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
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Российской Федерации, утверждённой Указом Прези-
дента РФ от 21 января 2020 г. №20, является обеспече-
ние семенами отечественной селекции. 

В этой связи, с учётом текущих изменений геополи-
тической обстановки и роста санкционного давления, 
Минсельхоз России рекомендует при планиро-
вании мероприятий провести работу с организа-
торами данных мероприятий в целях обеспечения 
отсутствия на таких мероприятиях компаний из 
недружественных стран, осуществляющих продви-
жение сортов и гибридов иностранной селекции, а 
также отсутствия любых форм продвижения указан-
ных сортов и гибридов. 

Прошу руководствоваться данными рекомендация-
ми при подготовке к проведению мероприятий», конец 
цитаты.

Будет ли распространяться эта «запретительная» реко-
мендация на те зарубежные компании, которые согласят-
ся выполнять правила локализации производства семян 
и в итоге останутся в России, в документе не указано. 

* * * * *
Импортозамещение – это ещё и крупный передел рын-

ка семян, рынка, который в России оценивается ни много 
ни мало в 200 миллиардов рублей – именно такую сумму 
ежегодно тратят российские сельхозпредприятия на се-

мена. И это обязательно нужно учитывать, читая и слушая 
громкие заявления сторон – как бодро-оптимистичные 
(«без них обойдёмся!»), так и панические («без нас здесь 
всё рухнет!»). Сколько во всех этих заявлениях бизнес-ин-
тересов, а сколько реальных тревог за судьбу продоволь-
ственной безопасности страны – каждый пусть оценивает 
сам. 

Примечательно, что за этот год не обнародовано ника-
ких научных комплексных расчётов последствий ухода 
иностранной селекции (если брать крайнее, самое не-
гативное развитие ситуации) для российского растение-
водства. Последствий как в плане продуктивности полей, 
так и в плане экономики, себестоимости продукции, 
доходов хозяйств. Как изменится урожайность зерновых, 
технических и овощных культур, каков будет реальный 
физический дефицит семян в разрезе культур и возмож-
но ли его возместить, как изменятся закупочные цены на 
семена и т.д. 

И в этой ситуации рядовым аграриям, которые осенью 
пойдут закупать семена на будущий сезон, остаётся лишь 
делать собственные внутрихозяйственные расчёты эконо-
мических итогов «импортозамещения» семенного матери-
ала и разделять оптимизм властей, что будет непросто – 
но в итоге всё будет хорошо. 

Павел БЕРЕЗИН
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ерновой рынок Сибири в нынешнем сезоне 
отличается особой непредсказуемостью. Какие 
коридоры экспорта на Запад и Восток будут 
осенью для сибиряков открыты, а какие – нет? 
Какими будут пошлины и как они будут рассчи-

тываться? Какие решения власти готовят по этому поводу? 
Каковы потребности внутреннего рынка, и как повлияют на 
цены переходящие запасы? Точных ответов на все эти во-
просы нет, есть лишь прогнозы, догадки и предположения. 

В этих условиях руководителю хозяйства жизненно важно 
опереться на партнёра, который досконально знает ло-
кальный зерновой рынок, подскажет выгодные варианты и 
выгодный момент реализации урожая, может оперативно 
забрать, перевезти и реализовать любые партии зерна, и, 
что немаловажно – гибко подходит к вопросам расчётов.  

Таким проверенным партнёром для сотен хозяйств 
Сибирского региона вот уже не первый год является 
ООО «Тефида». 

ЭФФЕКТИВНЫЙ МИКС
– Мы начинали как транспортная компания, а затем на-

чали оказывать и трейдерские услуги для наших партнё-
ров – аграриев, – рассказывает директор ООО «Тефида» 
Максим ДИДЕНКО. – В прошлом году мы приняли очень 
важное решение о приобретении собственного авто-
транспорта. Сегодня парк грузовых автомобилей ООО 
«Тефида» составляет 15 единиц: это классические МАЗы и 
КамАЗы-«сельхозники», новые современные КамАЗы NEO, 
а также импортные грузовики. Этот автопарк позволяет 
нам ежемесячно перевозить до 10 тысяч тонн зерна в лю-
бую точку Сибири, от Омской области до Хакасии. 

– Информация, логистика, гибкий подход к работе 
с аграрием – вот, пожалуй, три составляющих успеха 
ООО «Тефида» в этом бизнесе, – продолжает Максим 
Диденко. – Мы работаем по всей России, но если гово-
рить о специализации компании, то это прежде всего 
сибирский рынок зерна. Этот рынок мы знаем от и до, по-
стоянно держим руку на пульсе, нашими клиентами – по-
купателями зерна являются ведущие перерабатывающие 
предприятия СФО. Мы знаем потребности рынка, потреб-
ности переработчиков, птицеводов в объёмах зерна, все 
их требования по качеству, прочие нюансы, их сезонное 
расписание закупа, ценовые параметры в конкретный 
момент времени.

ПРО ЗЕРНО

З

Налаженные контакты с крупнейшими переработчиками и экспортёрами Сибири, выстроенная 
логистика, весьма лояльные расценки – и «передвижной склад» из 15 новых современных 
зерновозов: трейдерско-логистическая компания «Тефида» вместе с сибирскими аграриями 
готовится к осеннему урожаю-2023

ООО «ТЕФИДА»: 
бизнес по-товарищески

 «В нынешних непредсказуемых условиях 
хорошее знание именно локального 
зернового рынка даёт неоспоримое 
конкурентное преимущество аграрию. 
Если обладаешь информацией, когда 
и кому можно выгодно продать партию 
зерна и оперативно доставить её 
покупателю, то можешь «поймать» 
в моменте наиболее выгодную 
закупочную цену»

Максим ДИДЕНКО
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 И это знание локального рынка даёт уникальное 
конкурентное преимущество и нам, и нашим партнё-
рам – сибирским сельхозпроизводителям: мы можем 
точно подсказать фермеру, когда и кому можно выгодно 
продать партию зерна, оперативно, буквально в течение 
дня договориться о покупке и перевозке товара к конечно-
му покупателю. Таким образом аграрий с нашей помощью 
может «поймать» в моменте наиболее выгодную закупоч-
ную цену. 
 По словам Максима Андреевича, ещё одним преимуще-

ством ООО «Тефида» являются многолетние наработки 
в сфере логистики. Специалисты компании выстраивают 
продуманные и эффективные маршруты доставки, позво-
ляющие максимально эффективно использовать автотран-
спорт, исключить холостые пробеги. 

– Нам помогает то, что мы работаем в режиме «микса»: это 
и чисто транспортные услуги по доставке товара, и работа в 
качестве трейдера по контрактам с крупными переработчи-
ками и экспортёрами Сибири. Поэтому наши машины прак-
тически никогда не стоят. Просчитанные, иногда довольно 
нестандартные маршруты туда-обратно без простоев дают 
нам возможность не «задирать» расценки в самое горячее 
время, стабильно держать конкурентную цену на наши 
услуги. 
 Наконец, востребованной услугой от ООО «Тефида» 

являются внутрихозяйственные перевозки. У компании 
есть отдельный парк автомобилей, которые по разным при-
чинам не подходят для проезда по федеральным и област-
ным трассам – но идеально подходят для перевозок зерна 
по сельским дорогам, с поля на склад или на элеватор. И 
во время осенней уборочной кампании, при весенних по-
левых работах хозяйство всегда может рассчитывать на 
оперативную помощь этого «полевого» автопарка. 

– Это, собственно, и есть основная миссия, суть нашего 
бизнеса – помочь аграрию в любой ситуации максимально 
выгодно реализовать свою продукцию и минимизировать 
издержки. Особенно это актуально сегодня, в ситуации низ-
ких цен на зерно, – заключает Максим Диденко. 

«ВЫРУЧАЕМ – КАК СВОИХ»
Сельскохозяйственный бизнес, вообще работа на земле 

не терпит формального подхода. Основной принцип рабо-
ты у всей команды ООО «Тефида» – гибкость и выстраива-
ние подлинно партнёрских отношений с аграрием.

– Бизнес в этой сфере – это не договоры, не поставки и не 
счёт-фактуры. Прежде всего это человеческие отношения, – 
говорит Роман БЫКОВСКИЙ, заместитель директора ООО 
«Тефида» по работе с клиентами. – Поэтому мы никогда не 
следуем слепо пунктам договоров, а ищем и находим взаи-
мовыгодные решения. Бывает, руководитель хозяйства об-
ращается к нам: «Ребята, я понимаю, что пока вы не готовы 
взять моё зерно, но помогите за солярку рассчитаться! По-
том сочтёмся» – и мы всегда идём навстречу. Мы понимаем, 
какие ситуации возникают у крестьянина в его повседневной 
работе: срочно нужны средства, ресурсы, возникли неблаго-
приятные погодные условия на уборке, снизилось качество 

товара, нужно освободить склады, забрать партию в режиме 
форс-мажора и т.д. и т.п.

И мы всегда находим возможность пойти навстречу, до-
говориться в неформальном порядке, найти приемлемые 
варианты и не выкручивать руки, указывая на прописанный 
пункт договора: «Всё нормально, мужики, сочтёмся!» Мы – 
сочтёмся. Наверное, это и есть то, что называется «бизнес 
с человеческим лицом». И доверие к нашей команде сотен 
сельхозпроизводителей Сибири это подтверждает. 

Конечно, в этой работе помогают и наши технические воз-
можности. Большой автопарк позволяет оперировать значи-
тельными объёмами зерна: например, мы можем без особых 
проблем, пригнать в хозяйство сразу 12 зерновозов и одно-
моментно забрать 350-360 тонн продукции. Мы в компании 
уже в шутку называем наш автопарк «передвижным скла-
дом», – говорит Роман. – Специфика нашего бизнеса – везём 
при любых обстоятельствах, на любые расстояния, в любую 
географическую точку. Быстрее, чем вы думаете.

Павел БЕРЕЗИН

• Работает на рынке с 2015 года

• Компания специализируется на перевозках сельскохозяйствен-
ной продукции, а также занимается закупкой и продажей зерна

• Партнёрами компании являются более 400 сельхозпредприятий 
Сибири, а также крупнейшие переработчики, экспортёры зерно-
вых и масличных культур, животноводческие холдинги Сибир-
ского федерального округа: холдинг «Сибирский премьер», КФХ 
«Волков», «КДВ-групп», «Томские мельницы». ГК «Содружество», 
АО «Новосибирскхлебопродукт», ГК Роста и др.

• ООО «Тефида» располагает собственным автопарком из 
15 новых грузовых автомобилей-зерновозов 

ООО «Тефида»

г. Томск,  
Гагарина 7, оф.206
hello@tefida.com

+7 (923) 420-00-00 Роман Александрович
+7 (913) 821-04-02 Юлия
+7 (983) 677-79-94 Самат
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ПЕРЕРАБОТКА

КОМУ НУЖЕН 
ВАШ РАПС?
По прогнозам Института конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР) в 2023 году урожай рапса 
в нашей стране составит 4,2-4,4 млн тонн – это немногим меньше, чем в прошлом году. 
Лидерство в отрасли прочно удерживают сибиряки: в пятёрке ведущих производителей – 
Красноярский край, Алтай, Кузбасс. А вот как обстоят дела с реализацией? Рапс – культура, 
прежде всего, экспортная, спрос на неё зависит от иностранного покупателя. Стоит ли 
аграриям нашего региона и дальше делать ставку на рапс?

рожай «маслички» 2023 года примут у хозяйств 

Омской, Новосибирской, Кемеровской областей 

и Алтайского края уже не четыре, а пять заводов 

Сибирского экспортного союза «SEUS»: строитель-

ство ещё одного маслоэкстракционного завода в 

Ребрихинском районе Алтайского края идёт полным ходом. 

– Пятый по счёту маслозавод объединения «SEUS» в Ребрихин-

ском районе строится по типовому проекту, разработанному 

нашими специалистами. Аналогичные заводы работают на эле-

ваторах «SEUS» на станции Язевка-Сибирская Алейского района, 

в Мамонтовском и Завьяловском районе, а также в городе Зарин-

ске. Строительством завода занимаются проверенные партнёры, 

а основную часть оборудования мы привозим из Китая: таким 

образом, наша продукция уже изначально соответствует 

стандартам качества КНР. Объём инвестиций в проект состав-

ляет 320 млн рублей, плановый объём переработки нового 

завода – 4500 тонн сырья в месяц, – говорит Олег БОРИСОВ, 

руководитель отдела закупки сельхозпродукции «SEUS».

Напомним, «SEUS» вот уже свыше десяти лет работает на 

внешних рынках, основным направлением экспорта маслич-

ного сырья и продуктов переработки является Китай. Именно 

на основе экспортного опыта и возникла идея запуска соб-

ственного производства рапсового и льняного масла. 

– Изначально мы отгружали в Китай только сырьё (масличный 

лён и рапс) – и всякий раз сталкивались с местной специфи-

кой. Во-первых, китайская сторона не всегда может подробно 

У
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объяснить свои же внутренние требования к качеству. Во-

вторых, для сертификации по китайским стандартам необходи-

мо проходить довольно сложную систему мониторинга полей 

семян и уже готового к отгрузке зерна. В-третьих, на станциях 

перехода возникают сложности с логистикой. Кроме того, ки-

тайские трейдеры стремились сделать нас своим «удалённым 

складом», чтобы мы не могли повлиять на ход сделки. Эту ситу-

ацию мы переросли, благодаря, в том числе, идее параллельно 

с отгрузками сырья создать собственные маслозаводы, – рас-

сказывает Олег Борисов. – Сейчас мы продолжаем активно 

продвигаться в Китай, создавая логистические цепочки посред-

ством контейнерных отгрузок через порты Дальнего Востока – 

от ворот завода до конечного потребителя наших масел.

Эти обстоятельства благоприятно сказываются на цене по-

купки масличного сырья у сельхозтоваропроизводителей Си-

бирского региона. Четверть необходимого для потребностей 

переработки объёма обеспечивает одно из крупнейших рас-

тениеводческих предприятий региона – АО «Орбита» (входит в 

«SEUS»). Чтобы полностью загрузить перерабатывающие мощ-

ности, «SEUS» закупает сырьё у аграриев не только из Алтайско-

го края, но и Кузбасса, Новосибирской и Омской областей. 

– Наша задача год от года увеличивать объёмы закупки 

масличного сырья, – говорит Олег Борисов. – Сегодня мы 

перерабатываем на своих заводах 150 тысяч тонн рапса и 

масличного льна ежегодно, по мере развития переработки 

потребность в сырье будет продолжать расти. Мы настроены 

на развитие долгосрочных отношений с нашими партнёра-

ми-аграриями, поэтому предлагаем форвардные контракты 

(соглашение между двумя сторонами на покупку или продажу 

по определённой цене в будущем), а также авансирование 

под будущий урожай. Вникаем в аналитику по объёмам про-

изводства и переработки как по соседним регионам, так и по 

всей стране, чтобы предложить нашим партнёрам наиболее 

подходящие условия сотрудничества.

Производство масла на заводах «SEUS» является полностью 

безотходным: высокопротеиновый жмых реализуется живот-

новодческим хозяйствам в качестве белковой кормовой до-

бавки, а шелуха прессуется в пеллеты (топливные гранулы). 

– Первым из предприятий переработки «SEUS» маслоэк-

стракционный завод в Алейском районе получил междуна-

родный сертификат качества ISO 9001 на рапсовый жмых. В 

ближайшей перспективе мы рассматриваем экспорт рапсового 

жмыха: это богатый источник высокобелкового корма, который 

позволяет поднять продуктивность дойного стада, а вместе с 

ней и рентабельность производства молока. Кстати, почему бы 

нашим животноводам не последовать примеру китайских коллег, 

которые будут импортировать рапсовый жмых? Сибирякам не 

нужно закупать его за тысячи километров, ведь рядом – четыре 

завода «SEUS», работающие по высоким экспортным стандартам 

качества, – обращает внимание Олег Борисов. 

Помимо экспорта рапсового и льняного масел, «SEUS» про-

должает развивать экспорт как масличных, так и зерновых 

культур: сырьё у аграриев принимают девять современных 

элеваторных комплексов, которые предоставляют полный ком-

плекс услуг по закупке, хранению, очистке, подработке, сушке и 

логистике зерновых и масличных культур.

– Наши базисы удобно расположены практически по всему 

Алтайскому краю на всех основных трассах, а также в Новоси-

бирской области. Таким образом, мы сокращаем расходы сель-

хозтоваропроизводителя на логистику и, самое главное, эконо-

мим его время, которое так важно в ходе уборочной кампании. 

Если мы говорим про оказание услуг на элеваторах «SEUS», то 

после доставки сырья фермер дальше может не волноваться 

за сохранность и качество готовой продукции, ведь за него всё 

сделают опытные технические специалисты наших элеваторов, 

– напоминает Олег Борисов. – Мы рады видеть старых друзей, 

с которыми сотрудничаем на протяжении нескольких лет, и 

готовы работать с новыми партнёрами, заинтересованными в 

долгосрочном гарантированном сбыте своей продукции на вы-

годных условиях. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Горячая линия: 8 800 511 16 36
Почта: info@seus.ru
 Сайт:  seus.ru/ 

Инициатором создания в 2018 году выступила компания 
АО «Меркурий». Основная цель объединения – консолидация 
сельхозпроизводителей с целью повышения конкурентоспособ-
ности и развития экспортного потенциала Алтайского края и 
Сибирского федерального округа. 

В активе объединения числится девять элеваторных комплексов 
(Завъяловский, Корчинский, Кытмановский, Ключевской, Зарин-
ский и Ребрихинский элеваторы, а также Язевское, Овчинников-
ское и Краснозёрское ХПП), пять маслоэкстракционных заводов 
(в Завьяловском, Мамонтовском, Алейском, Зыряновском районах). 
Идёт строительство завода в Ребрихинском районе. 

Земельный банк «SEUS» – 85 тыс. га.

С 2018 года «SEUS» нарастил объёмы экспорта в два раза: 
с 53 тыс.  тонн продукции (около 30% экспорта АПК Алтайского 
края) до 120 тыс. тонн в 2022 году.

Сибирский экспортный союз «SEUS»

Строительство маслозавода в Ребрихе 
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Себестоимость производства зерна значительно ниже рыночной цены, да ещё в засушливой 
Кулундинской зоне? Вы скажете, что это нереально. Нет, это реально при условии внедрения 
почвозащитной системы земледелия.

Всё начинается с земли
Почвозащитная система земледелия – 
оптимальный выбор

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

«Н овосибирская Агропромхимия», поставщик 
средств защиты растений и семян, расширя-
ет свою деятельность: компания рекоменду-
ет к внедрению в производство Программу 
усовершенствования элементов технологии 

возделывания культур, основанную на принципах почво-
защитной системы земледелия, разработанной коллек-
тивом ведущих учёных НИИ системы ВАСХНИЛ в 60-70-е 
годы ХХ века.  

–  Внедрение нашей Программы земледелия позволит 
получать гарантированные урожаи при одновременной 
экономии основных затрат на их производство (СЗР, удо-
брения, дизтопливо, и т.д.), что приведёт к повышению 

экономической эффективности производства, – объясняет 
главный агроном компании Дмитрий Александрович 
СЕЛЕЗНЕВ. – Актуальность её внедрения в регионе обусловле-
на возможностью реально сохранить и повысить плодородие 
почвы, оптимизировать процесс максимального накопления 
и сохранения влаги в почве, исключить все виды эрозии почв.

Почвозащитная система земледелия – это комплекс агро-
технических мероприятий по обработке почвы, системе 
полевых севооборотов чередования культур. Также она 
включает применение удобрений, оптимальное сочетание 
агротехнических и химических мер борьбы с сорняками, бо-
лезнями и вредителями в посевах культур. 

– Азы знаний о почвозащитной системе земледелия и 
эффективности её результатов я получил ещё в школьные 
и студенческие годы от моего деда Аркадия Андреевича 
СЕЛЕЗНЕВА, заслуженного агронома Казахской ССР, директо-
ра опытного хозяйства Всесоюзного НИИ зернового хозяй-
ства. Ведущими учёными НИИ под руководством академика 
Александра Ивановича БАРАЕВА была разработана почвоза-
щитная система земледелия. «Бараевская система» земледе-
лия, как её называли, была внедрена повсеместно не только 
в Казахстане, но и многих регионах России, – рассказывает 
Дмитрий Селезнев. 

В силу различных причин, мало относящимся к сельскому 
хозяйству, почвозащитная система земледелия была прак-
тически забыта. Фрагментарно её элементы используют не-
которые сельхозпредприятия, однако максимальная эффек-
тивность возможна только в комплексном внедрении всех 
элементов с учётом почвенно-климатических особенностей 
земель каждого хозяйства.

– Мы должны получать от земли то, что заложено при-
родой, помогая ей сохранять и преумножать свои потенци-
альные ресурсы. Система защиты растений, по максимуму 
сведённая к химической в настоящее время, не искореняет 
проблемы засорения посевов, напротив, увеличивает ко-
личество злостных сорняков на время маскируя их, снижая 
эффективность сельхозпроизводства. Профессиональное 
применение оптимального сочетания агротехнических ме-
роприятий по защите растений в комплексе с химическими 
средствами, чередование обработок на разную глубину 
определённой системой машин и с/х-орудий, соблюдение 

Дмитрий СЕЛЕЗНЕВ и глава КХ Виктор БУРИМОВ

30 5 (130) июль 2023  / predsedatel-apk.ru



  5 (130) июль 2023 / predsedatel-apk.ru  31

сделали глубокую безотвальную обработку: несмотря на 
жесткую засуху, всходы отличные.  

Рассказывает Олег СВИСТЕЛЬНИКОВ, глава КХ 
«Росинка» (Карасукский район Новосибирской области):

– Мы работали со многими поставщиками сельхозхимии, 
но никто так подробно нас не консультировал: приезжали, 
отдавали препараты и забывали про нас. В этом году на-
чали сотрудничать  с «Новосибирской Агропромхимией»: 
Дмитрий Селезнев постоянно приезжает к нам, проверяет 
работу, даёт советы не только по сельхозхимии, но и делает 
упор на почвообработку. Мы и раньше только на «химию» 
не надеялись, приобретали орудия для механической об-
работки почвы: у нас зона рискованного земледелия, боль-
шие засухи – дело обычное. Чтобы сохранить влагу в почве, 
нужно обрабатывать её и проводить глубокое рыхление. 
Поэтому у нас даже в самый плохой год урожайность не 
падала ниже 10 ц/га. А теперь благодаря сотрудничеству с 
«Новосибирской Агропромхимией» нам удалось гораздо 
легче пройти период почвенной засухи в нынешнем году. 
Мы не собираемся подавать заявление на получение ком-
пенсации по списанию посевов, рассчитываем на неплохой 
урожай и, думаю, будем и дальше работать с «Новосибир-
ской Агропромхимией»: нам действительно помогают по-
вышать культуру земледелия. 

К чему нужно быть готовым, начиная внедрять по-
чвозащитную систему земледелия?

– Прежде всего нужно отказаться от стереотипов и  рас-
ширить диапазон применения альтернативного варианта 
технологии возделывания культур, – объясняет Дмитрий 
Селезнев. – Приступая к сотрудничеству с аграриями, мы 
анализируем все элементы  применяемой в хозяйстве техно-
логии, предлагаем разработанную нами блочную Программу 
усовершенствования элементов технологии возделывания 
культур, обсуждаем с руководителем наши предложения и, с 
учётом реальных возможностей хозяйства, сначала внедря-
ем откорректированный вариант Программы на отдельном 
участке. Мы концентрируем внимание на оптимальном под-
боре системы машин и сельхозорудий, зачастую предлагаем 
отказаться от покупки дорогостоящей импортной техники, 
разработанной для совершенно иных почвенно-климати-
ческих условий. Отечественная аграрная наука предлагает 
не менее эффективную, зато более дешёвую систему ма-
шин и оборудования, адаптированную к нашим почвенно-
климатическим особенностям и зональным технологиям 
возделывания культур.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ряда других агротехнических требований – всё это позво-
лит поднять эффективность производства, окупаемость 
вложенных затрат и рентабельность растениеводства, – 
отмечает Дмитрий Селезнев.

Компания «Новосибирская Агропромхимия» предлагает 
базовый блок системы земледелия для каждого хозяйства 
индивидуально: это организационно-консультационная 
работа и мониторинг всех технологических операций для 
повышения культуры земледелия, с учётом зональных осо-
бенностей хозяйства. 

Глава крестьянского хозяйства Виктор БУРИМОВ 
(Здвинский район, Новосибирская область) приме-
няет Программу «Новосибирской Агропромхимии» 
на всех культурах в хозяйстве (пшеница, ячмень, мас-
личный лён, рапс, гречиха).

– По сути, эта технология – усовершенствованная со-
ветская методика, доработанная по последним  дости-
жениям аграрной науки и техники, – говорит Буримов. 
– Да, «нулёвка» и «минималка» это тоже хорошо, но для 
них нужно много «химии», а в пересчёте на её стоимость 
и на нынешние цены на зерно выходит слишком дорого. 
Дмитрий Селезнев предложил нам сотрудничать с «Ново-
сибирской Агропромхимией»: я человек открытый, ко мне 
кто только не приезжал, чего мы только не пробовали, по-
этому согласился. Мы и раньше делали акцент именно на 
механическую почвообработку: сам я противник большого 
количества «химии». Конечно, у почвозащитной технологии 
всё-таки накопительный эффект, в отличие от интенсивной 
технологии почвообработки, где результат получаешь в 
тот же сезон. Но уже в нынешнем засушливом году мы убе-
дились, что там, где были обработки почвы по методике 
«Новосибирской Агропромхимии», посевы чувствуют себя 
очень даже неплохо, несмотря на то, что осадков в этом 
сезоне у нас практически не было, прошёл только один 
дождь. Наше хозяйство в этом году стало возделывать 
пивоваренный ячмень. Эту культуру мы посеяли на 600 га, 

• Поставка средств защиты растений, семян, 
агротехническое сопровождение

• Тел./факс: 8(383)348-61-34

• Адрес: р.п. Краснообск, здание СибНСХБ, офис 104а 

• Е-mail: agrohim777@lenta.ru

 «Новосибирская Агропромхимия»

Дмитрий СЕЛЕЗНЕВ и Олег СВИСТЕЛЬНИКОВ,  
глава КХ «Росинка»
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ПЕРВАЯ ПОЛОСА

ти люди вновь продемонстрировали, что умеют 
делать сюрпризы: многие подробности гряду-
щего мероприятия не были известны до самого 
конца даже приглашённым гостям. В животно-
водческом секторе Всероссийского дня поля, 

что проходил в это же время под Казанью, заинтригованный 
народ, съехавшийся со всей страны, два дня лишь перешёпты-
вался: «В «Элите», говорят, что-то закрытое и эксклюзивное 
будет насчёт быков!»

И вот жарким вечером 8 июля в ведущем племпредприятии 
Республики Татарстан ГПП «Элита» состоялось событие, которое 
открыло новую страницу в истории отечественного животно-
водства. ООО «ЦентрПлем» – официальный представитель в 
России компании World Wide Sires, Ltd, мирового флагмана в 
генетике молочного КРС – провело для своих партнёров вы-
водку суперэлитных быков, привезённых в Россию из США, с 
лучшей мировой станции быков Select Sires. Первые партии 
семени от этих животных начнут поступать в хозяйства страны 
уже в конце лета.

К этому прорывному проекту команда ООО «ЦентрПлем» шла 
почти десятилетие, с самого основания компании в 2014 году. 

Начав как импортёр топового генетического материала от 
World Wide Sires, «ЦентрПлем» за эти годы стал одним из 
ведущих интеллектуальных центров племенной отрасли 
России, центром распространения передовых знаний и 

Э

ЭЛИТА ЭЛИТ:  
они уже здесь
ООО «ЦентрПлем» произвело сенсацию в российском молочном животноводстве, 
показав, что такое настоящее импортозамещение: лучшие американские быки с 
вершин мировых рейтингов теперь стоят в России

 Из штата Огайо, с ведущей мировой 
станции быков Select Sires, в ГПП 
«Элита» прибыли 24 геномно 
оценённых супербыка голштинской 
породы. Все с потенциалом более 3000 
по главному мировому племенному 
индексу TPI, более 1200 по Net Merit, 
и около 1300 долларов по Dairy 
Wellness Profit, с отличной передающей 
способностью. Они реально одни 
из лучших в мире в селекционно-
генетической сфере молочного КРС 
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технологий в молочном животноводстве. Компания не 
только поставляет семя лучших мировых быков более чем 
в 900 хозяйств России от Калининграда до Приморья, но 
и разрабатывает для хозяйств селекционные программы, 
консультирует по технологиям содержания и кормления 
коров, ветеринарным вопросам. 

Кроме того, более 400 специалистов животноводческих 
предприятий страны уже прошли переподготовку в учеб-
ных центрах ООО «ЦентрПлем» – это Центр обучения и тех-
нического сопровождения (Липецк) и Центр менеджмента 
и молочных решений (Москва).

– Но основной целью, к которой мы стремились все эти 
годы, было производство семени элитных быков у нас 
в России, – говорит гендиректор ООО «ЦентрПлем» Данила 

СУСЛОВ. – Мы с моими единомышленниками всегда считали, 
что Россия достойна большего, чем покупать нетелей со-
мнительного качества за рубежом. Мы должны строить своё 
собственное высокопродуктивное молочное стадо на основе 
первоклассной генетики – и, главное, с помощью своих соб-
ственных быков, находящихся в России, а не за океаном. 

По словам Суслова, выбор партнёрской площадки для 
этого проекта был кропотливым и длительным про-
цессом. Учитывалось всё: оснащённость предприятия 
современным оборудованием, уровень лабораторий, 
квалификация менеджмента и специалистов, общая 
культура производства. 

– Племстанций международного уровня в России оста-
лось, к сожалению, очень мало, их можно буквально пере-
считать по пальцам одной руки. Именно таким предпри-
ятием высочайшего класса является Головное племенное 
предприятие «Элита». Здесь созданы все условия для 
комфортного содержания быков, производства семени, 
лабораторных исследований генетического материа-
ла, – продолжает Суслов. – Здесь сохранился коллектив 
профессионалов, энтузиастов селекционно-племенной 

работы. Кстати, напомню, что победительницей Всероссий-
ской выводки коров-голштинок в рамках Дня поля стала 
именно корова – дочь быка из ГПП «Элита», что говорит об 
уровне работы предприятия. 

Наконец, директор ГПП «Элита» Фаннур Рафхатович 
ЗАРИПОВ – наш единомышленник, подвижник, настоящий 
патриот российского животноводства. От всей команды ООО 
«ЦентрПлем» хотел бы ещё раз поблагодарить и его лично, и 
весь коллектив ГПП «Элита» за энтузиазм, заинтересованность 
в этом проекте, за то, что мы с вами на одной волне. 

СМОТРИТЕ, КТО ПРИЕХАЛ! 
ЛУЧШЕЕ – ДЛЯ РОССИИ

Итак, из штата Огайо, с ведущей 
мировой станции быков Select 
Sires в ГПП «Элита» прибыли 24 
геномно оценённых супербыка 
голштинской породы. Все с потен-
циалом более 3000 по главному 
мировому племенному индексу 
TPI, более 1200 по Net Merit, и 
около 1300 долларов по Dairy 
Wellness Profit (индексу допол-
нительной прибыли от здоровья 
лактирующих коров), с отличной 
передающей способностью. По 
словам экспертов, на сегодня это, 
пожалуй, лучшее, что есть в мире в 
селекционно-генетической сфере 
молочного КРС. 

А что это, собственно, за быки? 
Наблюдаем за выводкой и по-
путно беседуем о критериях 
отбора этой партии животных 
с заместителем генерального 

директора по племенной рабо-
те ООО «ЦентрПлем» Сергеем 
ХОЛЕВЫМ:
 ПЕРВОЕ. Все эти бычки – по-

томки знаменитых на весь мир 
американских быков, которые 
были на вершинах племенных рей-
тингов, стали родоначальниками 
новых подветвей голштинской по-
роды, дали огромное количество 
дочерей, стоящих сейчас на фермах 

буквально по всей планете, в странах с разным климатом, 
условиями содержания, на разных типах ферм. И везде по-
томство этих быков показывает отличные результаты по 
продуктивности, по здоровью и долголетию, сопротивляе-
мости болезням. 

И эти потомки, согласно геномным тестам, также демонстри-
руют выдающийся потенциал. Вот, к примеру, бык Чантилли 
(9HO16598) – потомок знаменитого Монтросса. Средняя 
продуктивность его 58 тысяч сестёр – почти 14 тысяч кг. Бык 
Корбитт (9HO16636) – потомок Дюка, давшего 18 тысяч 

Сергей ХОЛЕВ
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дочерей и оценённого, кстати, не только по зарубежной, но 
уже и по российской системе оценки – ему присвоен первый 
ранг по оценке ВНИИплем. А вот, смотрите, какой красавец 
Хэди (9HO16484) – праправнук знаменитого Джедая, с 38 
тысячами дочерей, от каждой из которых доят более 11 тонн 
молока в 5 тысячах стадах. Потенциал Хэди по здоровью доче-
рей (индекс DWP$) – 1246 долларов, это высочайший мировой 
уровень. А вот нам позирует Инкубатор (9HO16726) – по-
томок Фразледа, у него 35 тысяч сестёр в 3 тысячах стад. По 
геномному тесту он увеличит продуктивную жизнь дочерей 
на полгода по сравнению со средним показателем по породе, 
кроме того, у него отличные индексы по сопротивляемости 
маститу, кетозу, метриту. А ещё Инкубатор – родной брат само-
го Лайонела, мировой сенсации, который несколько оценок 
подряд занимал первое место в рейтинге TPI и остается лиде-
ром в мире по NM$.

В общем, принцип понятен: мы привезли в Россию потом-
ков улучшателей экстра-класса, проверенных многолетней 
практикой мирового молочного бизнеса.
 ВТОРОЕ. Все эти животные не просто оценены ге-

номно, они оценены специальным «бычьим» геномным 
тестом. Поясню: в базовом тесте для бычков и тёлочек на 
общий генетический потенциал исследуется 55 тысяч SNP-
маркеров. А в специальном тесте только для лучших отобран-
ных бычков, проводимом в 11-месячном возрасте, исследует-
ся 140-170 тысяч SNP-маркеров. За счёт этого достоверность 
прогнозируемых показателей резко увеличивается. Сегодня 
достоверность «бычьего» геномного теста составляет 85-90 
процентов от достоверности оценки по дочерям. 
 ТРЕТЬЕ. Отбор быков производился под потреб-

ности российских хозяйств, их селекционные задачи. 
Партнёрами ООО «ЦентрПлем» являются более 900 крупней-
ших животноводческих предприятий России, мы имеем об-
ратную связь, обладаем обширной базой данных по стадам, по 

селекционным программам хозяйств (многие из которых мы 
сами и разрабатывали). И эта коллекция быков подобрана 
под конкретные задачи наших партнёров – животноводов. 

Прежде всего мы старались соблюсти баланс между 
высокой продуктивностью и высокими показателями здо-
ровья потомства, долголетия, конверсии корма. Рекордные 
надои в 15-16 тонн – не самоцель. Гораздо важнее для 
экономики хозяйства показатели продуктивного долго-
летия коров, их сопротивляемость болезням, уровень вос-
производства. Поэтому особый упор мы сделали как раз на 
здоровье будущих дочерей этих быков. 

 Кроме того, всю партию бычков мы проверили по базам 
сельхозпредприятий на родственные связи с имеющимся по-
головьем, и минимизировали будущий уровень инбридинга. 

ЧТО ЭТОТ ПРОЕКТ ДАСТ 
ЖИВОТНОВОДАМ

– Во-первых, наличие собственных быков в России га-
рантирует постоянное наличие семени для реализации, – 
объясняет Данила Суслов. – ООО «ЦентрПлем» стремится 
к тому, чтобы никакие санкционные или логистические 
«сюрпризы», даже предполагаемые, не влияли на стабиль-
ные поставки продукции нашим клиентам. Вот важнейший 
эффект этого проекта. Это и есть подлинное импортоза-
мещение в аграрной отрасли, о котором мы сегодня так 
много говорим, согласны? 

Во-вторых, собственное поголовье быков сделает от-
пускную цену на семя более стабильной, независимой от 
колебаний курса доллара. Производя племматериал здесь, 
в России, мы обеспечим клиентам стабильную рублёвую 
цену, на уровне цен наших российских станций. 

ЧТО ДАЛЬШЕ? 
Американские «релоканты» уже дают в тестовом режи-

ме качественное семя: пионером стал бык Даг, потомок 
Джедая. В товарных количествах продукция, по планам 
специалистов ООО «ЦентрПлем», начнёт производиться 

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

 «Собственное поголовье быков 
гарантирует постоянное наличие 
семени для реализации и сделает 
отпускную цену на семя более 
стабильной, независимой от 
колебаний курса доллара. Производя 
племматериал здесь, в России, мы 
обеспечим клиентам стабильную 
рублёвую цену, на уровне цен наших 
российских станций»

Данила СУСЛОВ

Гендиректор ООО «ЦентрПлем» Данила СУСЛОВ и директор  
ГПП «Элита» Фаннур ЗАРИПОВ
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уже в начале августа, до конца года хозяйствам будет от-
гружено порядка 20-25 тысяч доз. 

Работы впереди много, собственно, она только начина-
ется: совместно с коллективом ГПП «Элита» сотрудники 
ООО «ЦентрПлем» будут переносить в Россию передовую 
американскую технологию содержания элитных быков 
и производства семени – здесь американцы опережают 
остальной мир на два корпуса. Нюансов – масса: например, 
в России до сих пор нет так называемых «холодных» линий 
производства семени, когда вся технологическая цепоч-
ка реализуется при температуре 0 – 3 градуса. Это обе-
спечивает более высокое качество продукции. Контроль 
здоровья и рациона, постоянные анализы, размеры и обу-
стройство клеток содержания, ветеринарная безопасность 
– всё это имеет большое значение.  

– Что касается развития проекта, то мы планируем в бли-
жайшие год-два поставить в России – здесь, в ГПП «Элита» 
и ещё на одной площадке – порядка 100 элитных быков: 
60-70% из них будут российскими, остальные будут импор-
тированы из США, со станций нашего партнёра – World 
Wide Sires, Ltd, – подчёркивает Сергей Холев. 

– Ну а главный перспективный проект – строительство 
собственной станции искусственного осеменения ООО 
«ЦентрПлем» в одном из регионов Центрального Черно-
земья. Проект уже утверждён, выделен земельный участок, 
есть все согласования – теперь дело за инвестициями. 
Особо подчеркну, что наши американские партнёры – ком-
пания World Wide Sires, Ltd – несмотря на геополитическую 
ситуацию выразили согласие инвестировать большие 
средства в это строительство, – отмечает Данила Суслов. 
– ООО «ЦентрПлем» изначально заявило о себе как о ли-
дере племенной отрасли, и это накладывает на нас обяза-
тельства быть первыми и лучшими во всём. Что ж, мы гото-
вы к работе – ради успеха российского животноводства. 

ОДНО ИЗ ВАЖНЕЙШИХ  
СОБЫТИЙ ПЛЕМОТРАСЛИ

Комментирует Юрий КОРНЕЕНКО-ЖИЛЯЕВ, дирек-
тор Национального Союза племенных организаций 
(НАЦПЛЕМСОЮЗ): 

– Завоз лучших американских быков в Россию – это, пожа-
луй, одно из важнейших событий российской племенной 

РЕЙТИНГИ: мифы и реальность
Юрий ИВАНОВ, доктор 

сельскохозяйственных наук, профессор, 

член-корреспондент РАН, научный 

консультант ООО «ЦентрПлем»:

– Коллеги, одно замечание насчёт 

американских рейтингов племенной 

ценности и их пригодности для 

российского животноводства. До сих пор 

зачастую слышу от коллег публичные, скажем так, сомнения на 

этот счёт – дескать, это не для нас. 

Прежде всего, эти быки, которых мы сегодня увидели, 

происходят от отцов, которые оценивались в 15 штатах 

США, от жаркой Калифорнии до вполне «сибирского» по 

климату штата Мэн. И везде, во всех климатических зонах их 

потомки показывали высокие производственные результаты 

и прекрасную приспособляемость к условиям содержания.   

Индекс TPI учитывает максимальное количество показателей 

производственной и экономической ценности животного. И 

ведущие племенные хозяйства России неоднократно убеждались 

в достоверности этих показателей в российских условиях. 

Но в очередной раз повторю, что первоочередная задача 

российского племенного сообщества – создать наш, 

российский рейтинг племенной ценности, с учётом наших 

условий, экономических реалий, поголовья. Тогда мы выйдем 

на качественно новую ступень развития отрасли. 
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отрасли за последние годы. Тема импортозамещения в жи-
вотноводстве, продовольственной безопасности страны, 

усилиями таких компаний, как ООО 
«ЦентрПлем», наполняется конкретным 
содержанием. 

Хотел бы особо отметить – и это по-
зиция и государства, и Нацплемсоюза, 
– что никто не собирается закрывать 
Россию от зарубежной генетики. Лю-
бые подобные заявления – просто 
глупость, причём опасная глупость. 
Лучшая мировая генетика должна быть 
доступна российским животноводам. 
Но – упорядочение племенной работы, 

повышение племенной независимости через создание соб-
ственного, РОССИЙСКОГО поголовья элитных быков-произ-
водителей международного уровня является приоритетной 

государственной задачей. Чтобы никакие очередные вне-
запные санкции не повлияли на развитие животноводства. В 
этом плане коллектив ООО «ЦентрПлем» со своим проектом 
локализации производства семени быков из лучшей мировой 
сотни демонстрирует подлинно государственный подход, сле-
дование национальным интересам в аграрной политике. 

«НОВОСИБИРСКАЯ  
ОБЛАСТЬ ДОЛЖНА БЫТЬ 
СЛЕДУЮЩЕЙ. ОБЯЗАТЕЛЬНО»

Елена СКОРОХОД, ведущий специалист по племенной 
работе инжиниринговой компании «СИБАГРОКОМ-
ПЛЕКС» (Новосибирск), официального партнёра ООО 
«ЦентрПлем» в Сибирском федеральном округе:

– Мои впечатления от мероприятия, от самой выводки, от 
ГПП «Элита» – самые восторженные. Поздравляю коллег из 

ООО «ЦентрПлем». Уверена, что та-
кой смелый шаг, как формирование 
собственного поголовья элитных 
быков, станет очередным успешным 
этапом в развитии компании. 

Что касается собственно быков: 
как нынче модно говорить, «во-
первых, это красиво». Экстерьер, 
молочный тип, пропорции – все жи-
вотные в этом плане высочайшего 
уровня. Отмечу грамотный подбор 
коллекции: соблюден баланс высо-

кой генетики, разнообразия линий – и чисто экономических 
параметров племенного материала для молочного произ-
водства. Думаю, наши аграрии оценят этих быков по досто-
инству, строить стадо на такой основе одно удовольствие. 
Тут у команды «ЦентрПлем» попадание в десятку. 

Но очень жаль, конечно, что такие быки не стоят у нас в 
Сибири. А они должны тут быть: Новосибирская область 
с её высоким уровнем селекционно-племенной работы, 
уровнем хозяйств уже дозрела до подобного проекта. Знаю, 
что эта инициатива рассматривалась, наш региональный 
минсельхоз вёл переговоры на тему постановки амери-
канских суперэлитных быков на новосибирское областное 

племпредприятие, но что-то не 
срослось. Должно срастись, кол-
леги: уверена, что мы должны в 
ближайшее время приложить все 
усилия для появления подобной 
коллекции быков мирового уровня 
в нашем регионе.  

Павел БЕРЕЗИН

ПЕРВАЯ ПОЛОСА

Фаннур ЗАРИПОВ, 

директор ГПП «Элита»:

– Спасибо, коллеги, за 

доверие и за неравнодушное 

отношение к вопросам 

развития российского 

племенного животноводства. 

Считаю, что наш совместный 

проект с ООО «ЦентрПлем» 

– огромный шаг вперёд в этой сфере, этот проект 

поспособствует повышению уровня племенной 

работы, продуктивности животноводства не только 

в Татарстане, но и во всей России. 

Созданием высокопродуктивных племенных 

животных ГПП «Элита» занимается уже более 45 

лет, нами накоплен большой опыт, и я убеждён, 

что племенная продукция, которую мы будем 

производить совместно с «ЦентрПлемом», 

будет свысочайшего качества. Мы, как всегда, не 

подведём. 

В головном племенном предприятии «Элита» (Татарстан) созданы все 
условия для комфортного содержания быков, производства семени

Юрий КОРНЕЕНКО-
ЖИЛЯЕВ

Елена СКОРОХОД
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значально наша компания специализирова-
лась на снабжении аграриев Сибири каче-
ственными минеральными удобрениями и СЗР. 
Мы очень внимательно относимся к предло-
жениям и замечаниям наших клиентов, чтобы 

учесть все их потребности, поэтому всего за несколько лет 
прошли путь от дилера сельхозхимии к разработке и успеш-
ной реализации комплексных решений для высокорента-
бельного растениеводства, которые помогают нашим кли-
ентам получать высокий урожай с низкой себестоимостью, 
– говорит директор ООО «НЕО» Иван МИРОШНИКОВ. 

С 2019 года NEO является официальным дилером в Си-
бирском федеральном округе семян сортов и гибридов 
масличных культур от ВНИИМК им. В.С. Пустовойта (рапс, 
масличный лён, горчица, подсолнечник). Кроме того, ком-
пания предлагает семена элитных репродукций пшеницы 
канадской селекции из собственного питомника, а также 
поставляет семена ячменя, масличного льна и гречихи 
канадской селекции и семена гибридов подсолнечника 
турецкой и европейской селекции. 

16 тысяч гектаров (гречиха, масличный лён, подсолнечник, ячмень) в разных регионах России 
в 2022 году были засеяны семенами от алтайской компании NEO. В этом году вклад NEO в новый 
урожай будет ещё больше, и вот почему. 

NEO: не просто семена
ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

-И

– Наш клиент получает не только протравленные семена, но 
и всё необходимое агрономическое сопровождение, а также 
удобрения и препараты для защиты и подкормки растений, 
– объясняет Иван Мирошников. – Мы тесно сотрудничаем 
с алтайским представительством ГК «Шанс», также у нас есть 
собственный завод по производству жидких минеральных 
удобрений. Большое внимание уделяем агротехнической под-
держке: наши специалисты проводят агрохимический анализ, 
учёт засоренности, оценку энтомологической и фитопатоло-
гической обстановки на полях хозяйства-клиента. Особо стоит 
отметить, что с самого начала NEO поддерживает партнёрские 
отношения с наукой: это касается и повышения квалификации 
наших сотрудников, и разработки новых продуктов. 

С 2019 года у компании появилось собственное произ-
водство препаратов для растениеводства. Новинка этого 
года – линейка жидких минеральных удобрений «БИОТЕК». 
Благодаря наличию в составе полезных микроорганизмов, 
органических и минеральных веществ «БИОТЕК» создаёт 
благоприятные условия для формирования крепкой кор-
невой системы, помогает растениям справляться со стрес-
сами, полученными в результате применения пестицидов, 
а также со стрессами, связанными с погодными условиями 
(засуха, подтопление).

– Как я уже упоминал, наша компания всегда прислушива-
ется к пожеланиям аграриев, кроме того, мы внимательно 
следим за ситуацией на рынке, – говорит Иван Мирошников. 
– Поэтому в 2023 году сделали упор на масличные культуры, в 
особенности подсолнечник – в Алтайском крае широко разви-
та переработка. Другая культура, которая сейчас востребована 
у аграриев, – это ячмень двойного, в том числе пивоваренного 
назначения. Кстати, NEO единственная компания, которая в 
этом году смогла доставить и предложить нашим клиентам 
семена подсолнечника и ячменя американской селекции. Да, 
речь идёт о небольшой партии, но для нас важно учесть все 
потребности каждого клиента и помочь ему их реализовать!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

 Жидкое минеральное удобрение «БИОТЕК» благодаря 
наличию в составе полезных микроорганизмов, 
органических и минеральных веществ, создаёт 
благоприятные условия для формирования крепкой 
корневой системы, помогает растениям справляться 
со стрессами, полученными в результате применения 
пестицидов, а также со стрессами, связанными с 
погодными условиями 

ООО «НЕО-Сиб»
Комплексные решения для 
эффективного растениевод-
ства (семена, СЗР, удобрения, подкормки)
г. Барнаул, ул. Попова, 167в, 2 этаж
+7 (3852) 99-11-88, agro@neo22.ru 
https://neo22.ru/ 
Директор – Иван Максимович  
МИРОШНИКОВ
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Большая ревизия, «вымирание» «бумажных» пород, влияние племстанций, 30 процентов 
неизвестности: что изменится – и уже изменилось – в сибирском животноводстве после 
введения новых требований к племенным хозяйствам

племенном животноводство России начался 
этап серьёзной трансформации. Государство (в 
том числе и под влиянием нынешних вызовов) 
приступило, наконец, к разгребанию завалов 
застарелых проблем этой отрасли. В работе у 

депутатов, управленцев, отраслевых объединений находится 
целый пакет изменений в племенном законодательстве. В 
ближайших планах – создание племенной ФГИС – единой на-
циональной базы племенного скота, также в Думе уже лежит 
законопроект об усилении требований к ввозу и использова-
нию импортного племматериала, изменениях в правилах учёта 
и бонитировки КРС.

А недавно Совет Федерации провёл большое совещание по 
судьбе традиционных российских пород сельхозживотных, 
с участием руководителей племобъединений, чиновников и 
учёных. Это было, пожалуй, первое за много лет серьёзное 
публичное обсуждение этой тяжелейшей проблемы на таком 
высоком уровне.

Наконец, 1 марта нынешнего года вступил в действие 
важный документ для животноводов-«племенников» – 336-
й приказ МСХ РФ «Об утверждении требований к видам 
племенных хозяйств». Там прописаны серьёзные перемены 
как в правилах оплеменения, так и в повседневной работе 
племенных предприятий. 

Своим мнением об этом документе и о продолжающейся 
реформе племенной отрасли страны с ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ по-
делился наш постоянный эксперт, член редсовета журнала, 
генеральный директор ГК «СИБАГРОКОМПЛЕКС» Анатолий 
ШУЛАКОВ.

ВЫХОД ИЗ ЗОНЫ КОМФОРТА
– Анатолий Владимирович, итак, приказ № 336 – в нём 

больше позитива или негатива для племенного живот-
новодства? Это движение в правильную сторону?

– Однозначно да, это, несомненно, прогрессивный до-
кумент, большой шаг вперёд в племенном деле. Во-первых, 

В

СТО ДНЕЙ ДО ПРИКАЗА
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сама разработка приказа ещё в прошлом году иницииро-
вала большую инвентаризацию в племенных хозяйствах. 
Власти, наконец, решили посмотреть, что за скот, собствен-
но, стоит на наших племпредприятиях. Результаты ревизии 
были во-многом шокирующими, но ожидаемыми. 

Подтвердилось, например, то, о чём давно уже говорили 
все: что многие породы КРС у нас уже существуют только на 
бумаге. Такие как красная степная порода, чёрно-пестрая, 
попавшие под каток голштинизации. Не говорю уже о такой 
чистой профанации вроде «породы Сибирячка», – ну, мы с 
вами уже неоднократно говорили об этом. Нет оценённых 
племенных быков – нет породы. Нет породы – нет племен-
ного статуса у хозяйства. В итоге хозяйства, якобы разво-
дившие эти породы, или лишаются племенного статуса, или 
самостоятельно отказываются от него: вопросы от компе-
тентных органов «за что ты, уважаемый, получал бюджетные 
деньги?» никому не нужны. Мы наблюдаем резкое сокраще-
ние количества племенных хозяйств – но качество отрасли, 
обоснованность племенного статуса повышаются. Мы хотя 
бы постепенно избавляемся от племенного абсурда.

– Да, мы с вами на страницах журнала много ирони-
зировали над «сибирячкой», над пятнистыми «крас-
ными степными», но смешного-то мало: исчезнове-
ние местных пород, в том числе и у нас в Сибири – это 
серьёзнейшая проблема.

– Не просто проблема – это беда. Вдумайтесь: за минувшие 
сто лет количество местных пород в России с 54 сократилось 
до 33, из них половина сейчас находится на грани исчезно-
вения. Однако породное разнообразие скота – это гарантия 
генетической и продовольственной безопасности на случай 
каких-либо эпизоотий, других катаклизмов. Всегда должна 
быть возможность прилития свежей «аборигенной» крови 

в стада, работающие в товарном животноводстве. А ещё есть и 
социальная составляющая: тому же малому фермерству не нуж-
ны голштинки-«десятитонницы», им нужен скот как раз местных 
пород, приспособленный для традиционного сельского содер-
жания и выпаса, чтобы производить качественные продукты, 
отличающиеся от индустриальной еды. 

Поэтому традиционные местные породы – это и часть сель-
ского образа жизни, и настоящая «вавиловская коллекция» для 
животноводства, наша подушка генетической безопасности. 
Их исчезновение может обернуться колоссальным ущербом: 
ведь мы потеряем уникальные сочетания генов, которые не 
сможем воспроизвести искусственным путём. 

В этой связи отрадно, что государство обратило внимание 
на проблему и прописало в законодательстве (в том числе и в 
вышеупомянутом приказе) статус генофондного хозяйства. Это 
племпредприятие, основная функция которого – как раз со-
хранение традиционных пород. Такие хозяйства, разумеется, не 
могут конкурировать с товарными, там вообще нет экономики, 
они нуждаются в серьёзных мерах поддержки. Надеюсь, гено-
фондные хозяйства станут важной частью племенной отрасли. 

«ЧЕРНЫЕ, КРАСНЫЕ… 
МОЛОКО-ТО БЕЛОЕ!»

– Один из самых неоднозначных, спорных, вызвавших 
негативную реакцию аграриев пунктов 336-го приказа 
– требование для племпредприятия как минимум на 30 
процентов осеменять своё стадо быками, стоящими на 
оценке. Что вы об этом думаете?

– Логика такого решения понятна: провозглашён курс на соз-
дание собственного российского поголовья, идёт накопление 
информации о племенных качествах быков, как завезённых, 
так и собственных. И когда-нибудь, в перспективе, эта инфор-
мация, может быть, ляжет в основу национального российско-
го индекса быков, о котором мы так долго мечтаем. 

Вопрос в объёмах этого осеменения: фактически аграриев 
заставляют покрывать 30 процентов своих коров неизвестным 
генетическим материалом. Хорошо ещё, когда на региональной 
племстанции стоят сыновья известных зарубежных быков из 
верхних строчек международных рейтингов, уровень которых 
по продуктивности, здоровью дочерей уже достоверно под-
тверждён многочисленным потомством. Но зачастую это далеко 
не так. И если быки по итогам оценки окажутся ухудшателями, 
то племенное хозяйство может за одно-два поколения попросту 

 «Мы наблюдаем резкое сокращение 
количества племенных хозяйств – 
но качество отрасли, обоснованность 
племенного статуса повышаются. 
Мы хотя бы постепенно избавляемся 
от племенного абсурда»

 «Традиционные местные породы – это и 
часть сельского образа жизни, и настоящая 
«вавиловская коллекция» для животноводства, 
наша подушка генетической безопасности. 
Их исчезновение может обернуться 
колоссальным ущербом: ведь мы потеряем 
уникальные сочетания генов, которые не 
сможем воспроизвести искусственным путём» 
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угробить своё молочное стадо. А ведь у нас к тому же ещё не 
до конца разработаны современные международные крите-
рии оценки, масса пробелов в информационных базах. 

– По-вашему, приведёт ли такое требование к даль-
нейшему отказу хозяйств от племенного статуса?

– Думаю, да. Всё чаще животноводы приватно говорят: «За-
чем мне это «племенное рабство»? Почему ради каких-то 
странных требований я должен снижать продуктивность стада, 
созданного с таким трудом?». «Племенные» бюджетные день-
ги не покрывают снижения экономической эффективности 
хозяйства, снижения производства молока. Как мне сказал 
на днях один известный руководитель животноводческого 
предприятия: «С меня требуют крыть моих коров красными, а 
я буду крыть чёрными – молоко-то всё равно будет белое!» 

Но я вынужден в очередной раз сказать слова, которые 
не понравятся руководителям хозяйств. Мы можем сколько 
угодно критиковать чиновников, но пока сами племхозяйства 
не будут активно участвовать в разработке законов и правил, 
ничего в их судьбе в лучшую сторону не изменится. Если не 
можешь сформулировать, что ты хочешь, – ты получишь то, 
чего ты точно не хочешь. 

Посмотрите: кто у нас обсуждает, лоббирует, спорит, пишет 
обращения, участвует в совещаниях по поводу племенно-
го законодательства? Племстанции и ведущие импортёры 

семени. Голос снизу, с фермы, не звучит. Поэтому при раз-
работке и принятии правил и требований интересы глав-
ных игроков отрасли – племенных хозяйств – практически 
не учитываются. 

– А как их учитывать, если они молчат?
– Вот именно, никак. А ведь именно для племенных хо-

зяйств в основном пишутся все эти законы и приказы, и 
они должны определять, что им самим нужно – какие коро-
вы и быки. Ведь наряду с производством молока, племхо-
зяйства должны заниматься ещё и производством и про-
дажей основных средств производства – тёлок и нетелей. 
Мало того, это направление должно стать основным для 
них. Не молоко – а животные. Вот в каком направлении, на 
мой взгляд, должна произойти основная трансформация 
нашего племенного животноводства на данном этапе.

А раз голоса нет – вы сидите внизу племенной «пище-
вой цепочки», вновь получаете какие-нибудь «правила о 
80 процентах телят» и вообще играете по чужим прави-
лам. Которые написаны в интересах других участников 
отрасли. 

– И, наконец, ещё об одном нововведении. Как вы 
относитесь к требованию для организаций-постав-
щиков зарубежного семени иметь на территории 
России своё поголовье быков? 

– Безусловно, меня как человека, долгое время рабо-
тающего в области реализации передовой генетики, эта 
новость вывела из «зоны комфорта», как сейчас модно го-
ворить. Но я понимаю, что другого пути нет, Россия должна, 
наконец, получить своё поголовье быков-производителей 
мирового уровня, на основе топовой мировой генетики. 
Обратите внимание: практически все ключевые игроки 
этого бизнеса остались в нашей стране, несмотря на все 
геополитические проблемы. Эти компании за последние 
годы сыграли большую роль в росте генетического потен-
циала российского молочного животноводства, обеспечи-
ли рост производства молока, продуктивности хозяйств по 
всей стране. 

И они не просто остались в России, но и выполняют эту го-
сударственную задачу – завозят из-за рубежа суперэлитных 
быков. Работают в интересах России. И это как раз тот ред-
кий случай, когда интересы бизнеса и интересы государства 
совпадают полностью. Будет своё бычье поголовье – будет 
развитие племенной отрасли нашей страны. 

Павел БЕРЕЗИН

ЖИВОТНОВОДСТВО

 «Всё чаще животноводы говорят: «Зачем мне 
это «племенное рабство»? Почему ради каких-
то странных требований я должен снижать 
продуктивность стада, созданного с таким 
трудом?» «Племенные» бюджетные деньги 
не покрывают снижения качества животных, 
падения объёмов производства молока, 
ущерба экономике хозяйства»   «Пока сами племхозяйства не будут 

активно участвовать в разработке законов 
и правил, ничего в их судьбе в лучшую 
сторону не изменится. Если не можешь 
сформулировать, что ты хочешь, – ты 
получишь то, чего ты точно не хочешь»
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ОРГАНИЧЕСКОЕ ЗЕМЛЕДЕЛИЕ

Весной этого года ООО «ОПХ «Дары Ордынска» была присуждена серебряная медаль в 
номинации «Народный органический бренд» II Национального органического конкурса. В мае 
«Дары Ордынска» представили свою продукцию на Х Невском международном экологическом 
конгрессе в Санкт-Петербурге, а в июне получили сертификат «Сделано в России» (гарантия 
безопасности и качества продукции для зарубежного потребителя от Российского экспортного 
центра и Всероссийской организации качества). Сейчас в одно из крупнейших овощеводческих 
хозяйств Сибири участвует в нацпроекте «Производительность труда». 

ары Ордынска» сертифицировали 1 100 га 
земли для работы по органической техноло-
гии: на этом участке нельзя применять мине-
ральные удобрения и пестициды, разрешены 
только сертифицированные биопрепараты и 

механическая почвообработка. Органическое производство 
началось с посевов гречихи, а в этом году хозяйство выращи-
вает на «органике» гречиху, рожь, кабачки и тыкву; ждут серти-
фикации посевы гороха и чечевицы. 

ГДЕ СПРОС, ГДЕ МАРЖА
Напомним, осенью прошлого года хозяйству был выдан ев-

ропейский сертификат соответствия органическому производ-
ству, зимой этого года – сертификат АНО «Российская система 
качества» (Роскачество). Кстати, представители европейской 
системы сертификации в этом году провели мониторинг полей 
«Даров Ордынска» и подтвердили их соответствие европей-
ским требованиям органического производства. 

– И российские, и европейские сертификаты дают нам воз-
можность выйти на международный рынок, однако для нас 
главное – производить органическую продукцию для вну-
треннего рынка и знакомить с ней покупателей, – подчёрки-
вает руководитель «Даров Ордынска» Шакир СУЛЕЙМАНОВ. 
– Понимания, что такое органическая продукция и зачем она 
нужна, у большинства населения пока нет. Хорошо, что Госду-
ма приняла закон, который уточняет перечень слов, которые 
производитель имеет право использовать при продаже 

органической продукции: не будет такого что обычный про-
дукт маркируют как «органика», «эко» «био». 

Популяризация органической продукции активно ведётся 
на государственном уровне, этот вопрос курируют Совет Фе-
дерации, АНО «Российская система качества» (Роскачество), 
фонд «Органика». В стране производят органических удо-
брений, подкормки, биологические средств защиты расте-
ний, а сам ассортимент органических продуктов постоянно 
расширяется. Но в первую очередь, культура потребления 
органической продукции должна созреть до того уровня, 
чтобы мы начинали приобщать к ней наших детей, чтобы 
они росли здоровыми и крепкими.

Себестоимость продукции, произведённой по технологии 
органического земледелия, выше по сравнению с интенсив-
ными технологиями с активным использованием сельхозхи-
мии: затраты достаточно высоки, а урожайность ниже. 

– Да, цена на «органику» пока что на одном уровне с про-
дуктами, произведёнными по интенсивным технологиям. 
Вот когда будет понимание, когда появится культура потре-
бления органической продукции, будет и реальная цена, – 
говорит Шакир Сулейманов.

Поэтому пока что в экономическом отношении для произ-
водителей «органики» наиболее привлекателен Ближний 
Восток: в этом убедились на международной выставке Saudi 
Agriculture 2022 участники российской делегации, в составе 
которой Новосибирскую область представлял Шакир 
Сулейманов.

Шакир 
СУЛЕЙМАНОВ:

«Д

«Культура потребления 
органической 
продукции должна 
созреть»
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– Наша продукция, в том числе и органическая, очень вос-
требована и в арабских, и в африканских странах, – говорит 
он. – Самая большая проблема сейчас –потенциальные пар-
тнёры ждут, когда заработает международный транспорт-
ный коридор «Север-Юг», с его запуском путь из Сибири до 
покупателей сократится до двух недель. А пока в расчёте на 
экспорт мы выращиваем бобовые культуры: чечевицу, горох 
в следующем году добавим нут. Нынешней осенью плани-
руем первую экспортную поставку бобовых. Но, повторюсь, 
несмотря на то что нашу продукцию ждут в дружественных 
странах на Ближнем Востоке и в Африке, сначала мы долж-
ны обеспечить свои потребности.

«НАША ЗАДАЧА – УЛУЧШИТЬ 
ЖИЗНЬ НА СЕЛЕ»

7 июля в хозяйстве побывал губернатор Новосибирской 
области Андрей ТРАВНИКОВ. Главе региона представили 
план развития «Даров Ордынска»: до 2025 года хозяйство 
намеревается построить 10 складских помещений общей 
площадью 15 тысяч квадратных метров для хранения, пере-
работки и упаковки овощей общим объёмом более 19 тыс. 
тонн. Два ангара примут урожай уже этой осенью. 

Другой инвестпроект «Даров Ордынска» – расширение 
системы мелиорации: в этом году орошаемые площади 
составят 470 га (прирост – 70 га), задача к 2025 году – выйти 
на 800 га, в 2030 – на 1,5-2 тыс. га. 

– Времена сейчас непростые, не все хозяйства занимаются 
строительством и приобретают новую технику. А мы живём 
надеждой: по-другому нельзя. Надо расти, хоть и понемногу. 
Мы взяли на себя определённые обязательства, должны их 
выполнять, производить сельхозпродукцию, обеспечивать 
наших покупателей и соответствовать их требованиям. 
Значит, мы должны наращивать производство и повышать 
качество нашей продукции, а без модернизации это невоз-
можно, – объясняет директор «Даров Ордынска». 

В ходе визита губернатора обсуждались не только 
связанные непосредственно с хозяйством вопросы. 
Напомним, Шакир Сулейманов возглавляет региональный 

общественный совет партийного проекта «Российское 
село», входит в Совет по вопросам развития АПК при губер-
наторе Новосибирской области

– Наша задача – улучшить жизнь на селе. А для этого нуж-
на господдержка, нужна кадровая политика в отношении 
АПК. Сейчас рассматривается вопрос о финансировании 
программы поддержки молодых специалистов. Выпуск-
ники с высшим образованием, направляющиеся работать 
по специальности в АПК, получают по 500 тыс. рублей 
«подъёмных», в планах – увеличить сумму до миллиона, вы-
пускникам со средним образованием – до 700 тыс. рублей. 
Будут кадры – будет бурлить жизнь на селе, – уверен Шакир 
Сулейманов.

Кстати, вот уже полгода «Дары Ордынска» участвуют в 
нацпроекте «Производительность труда»: благодаря со-
трудничеству со специалистами Регионального центра 
компетенций в сфере производительности труда Агентства 
инвестиционного развития НСО оптимизация процесса в 
управляющей компании идёт полным ходом, на очереди 
– анализ технологического процесса, от закупки семян и 
удобрений до реализации готовой продукции. Главная цель 
– повысить производительность труда: для этого необходи-
мо сократить сроки мойки и фасовки продукции, разрабо-
тать чёткую систему приоритетности выполнения заказов, 
оптимизировать загрузку складов и грамотно организовать 
рабочее пространство. В конечном счёте рост производи-
тельности – это повышение рентабельности производства и 
благосостояния работников «Даров Ордынска». 

– Меняется наша страна, меняемся мы, наши взгляды, от-
ношения, меняются требования к нам. Чтобы оставаться на 
том уровне, на которым ты есть сегодня, нужно бежать в два 
раза быстрее, – улыбается Шакир Сулейманов. – А чтобы 
двигаться вперёд – тем более!

Что ж, похоже, у «Даров Ордынска» способности бегуна 
олимпийского уровня.

   Наталия ВОРОНИНСКАЯ

• Год создания – 2010
• Продукция хозяйства представлена в 
торговых сетях «Лента», «Магнит», Metro, 
отгружается на Дальний Восток, Сахалин, 
Чукотку, в северные и центральные 
регионы России, а также Киргизию, 
Казахстан, Узбекистан

• Посевные площади – свыше 4 тыс. га
• Общая ёмкость хранения комплекса-овощехранилища – 
15 тыс. тонн, складского хранения – 4 тыс. кв. м. 

• Годовой объём выпуска продукции ¬составляет около 
24 тысяч тонн

• Коллектив – 80 человек 
• Руководитель – Шакир Ибадет оглы СУЛЕЙМАНОВ 

ООО «ОПХ «Дары Ордынска»
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В ПОМОЩЬ ФЕРМЕРУ

Фермерские гранты – это не «головная боль» и не «бумажный завал», а отличный инструмент развития, 
трамплин для выхода малого и среднего хозяйства на новый уровень. Но для успешного получения гранта, 
и, главное, для успешной реализации проекта аграрию нужны помощники. 

Новосибирской области таким надёжным 
помощником для малого агробизнеса стал 
Центр компетенций в сфере сельскохозяй-
ственной кооперации и поддержки фер-
меров, в июне отмечающий четырёхлетие 

своей работы 
Об итогах работы и о некоторых секретах того, как вырас-

тить победителя грантового конкурса, ПРЕДСЕДАТЕЛЮ рас-
сказал руководитель Центра Константин ТЕРЕЩЕНКО:

– Уверен, за эти годы новосибирские фермеры увидели 
в нас не только бизнес-консультантов, но и настоящих со-
ратников, к которым можно обратиться за помощью в лю-
бое время. За сухими цифрами полученной господдержки 
стоит ежедневная многоплановая работа по подготовке 
людей к грантовым конкурсам – и по объединению агра-
риев в кооперационные структуры. Мы не зациклены на 
написании красивых бизнес-планов – мы стараемся вкла-
дывать в людей качественно новое отношение к работе 

на земле, исходя из трёх принципов: профессионализм, 
прозрачность, кооперация. Вот поэтому наши претенден-
ты обычно выигрывают гранты и успешно реализуют свои 
проекты.   

КАК РАБОТАЕМ
ПОДГОТОВКА. Каждого претендента на грант мы начи-

наем готовить за год до конкурса. Особенно это важно для 
владельцев ЛПХ, которые выходят на фермерский грант 

НАУКА ПОБЕЖДАТЬ

В
Константин ТЕРЕЩЕНКО
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«Агростартап». Человек заполняет разработанный Центром 
компетенций специальный опросный лист, а затем наши 
специалисты помогают заявителю решать основные мо-
менты, которые в ЛПХ зачастую находятся, скажем мягко, 
в неупорядоченном виде. Это оформление земельного 
участка, это документы на технику и т.д. Кроме того, одна 
из самых сложных историй – кредитование. Отсутствие 40 
процентов собственных средств часто становятся непре-
одолимой преградой для получения гранта.

БИЗНЕС-ПЛАН. Наконец, сам бизнес-план и его защита 
на комиссии. Можно написать красивую бумагу с надоями 
и урожаями, с «правильной» выручкой и рентабельностью, 
с кормовыми единицами, но этот бизнес-план будет обе-
зличенным, не имеющим отношения к конкретному фер-
меру. Бизнес-план, который помогает подготовить команда 
Центра компетенций вместе с грантополучателем – это 
живой документ, сделанный под конкретные условия, для 
конкретного фермера на конкретной территории. В нём 
фермер действительно отвечает за каждую цифру и может 
защитить каждый пункт. Это ЕГО бизнес-план, почувствуйте 
разницу. И на конкурсную комиссию наш претендент выхо-
дит во всеоружии, заранее зная ответы на многие «хитрые» 
вопросы, которые ему будут задавать. Мы готовим конкур-
санта к защите бизнес-плана: члены комиссии акцентиру-
ются на неточностях и, если видят неуверенность человека, 
начинают задавать вопросы в этом направлении. Наши 
фермеры к этому также готовы. 

ПОСЛЕ ПОЛУЧЕНИЯ ГРАНТА. Мы настраиваем агра-
рия на то, что, получив бюджетные деньги, он попадает в 
другую реальность, в которой финансовая дисциплина, 
скрупулёзное следование плану расходов – это всё. И 
каждый наш грантополучатель знает это правило: начи-
наешь тратить средства – позвони, посоветуйся, уточни. 
Кроме того, для победителей конкурса всегда создаётся 
отдельный чат в мессенджере, где сотрудники Центра 
выкладывают «напоминалки» по основным вопросам реа-
лизации гранта. Здесь же мы консультируем людей по те-
кущей деятельности: бухгалтерия, регистрация и работа в 
цифровых системах прослеживаемости, отчётность перед 
Минсельхозом и т.д.

КООПЕРАЦИЯ: ИЩЕМ 
«ОПОРНЫХ ЛЮДЕЙ»

– Настоящий прорыв наблюдается в регионе в сфере 
сельхозкооперации, – продолжает Константин Терещен-
ко. Агентство инвестиционного развития Новосибирской 
области провело большую работу по пропаганде коопе-
рации как ключевого инструмента дальнейшего развития 
малых форм хозяйствования. Мы устраивали обучающие 
семинары, возили людей в другие регионы, показывали 
им успешные практики. Мы искали и находили среди ру-
ководителей хозяйств лидеров, вожаков, которые заинте-
ресованы в этой теме, и вокруг которых выстраивались бы 
кооперационные связи.

«Либо вместе – либо никак» – вот сегодняшняя реаль-
ность для малого и среднего агрария. Фермеры давно 
чувствовали перспективность – и безальтернативность 
– этого направления, но сами инструменты кооперации 
были ещё не сформированы и не очень понятны сель-
чанам. Могу без ложной скромности сказать, что с на-
шим участием сейчас происходит перелом в сознании 
людей, понятие «кооперация» наполняется конкретным 
содержанием. 

Результаты налицо: в 2024 году от Центра 
компетенций на получение грантов на материально-

• Создан постановлением Правительства 
НСО в июне 2019 года, входит в структуру 
Агентства инвестиционного развития 
Новосибирской области (АИР НСО)

• С апреля 2022 года руководителем 
Центра является Константин ТЕРЕЩЕНКО.

• Основная функция Центра – оказание на безвозмездной 
основе консультационных услуг фермерам, 
кооперативам и другим субъектам малого сельского 
предпринимательства. Центр помогает начинающим и 
действующим аграриям в получении фермерских грантов 
и другой господдержки, сопровождает их текущую работу 
в сфере менеджмента, бухгалтерии, агротехнологий. 

• С 2020 года по июнь 2023 г. командой Центра успешно 
подготовлено 30 грантополучателей – фермеров и 
сельхозкооперативов. Общая сумма полученной ими 
господдержки составила 322 миллиона рублей, создано 
88 новых рабочих мест. 

• Адрес: Новосибирск, ул. Ломоносова, 64а

• Телефоны: 8 (383) 383-04-94, 8(800) 707-78-07

• E-mail: agro@air-nso.ru

 ВАЖНО 
   В Центре компетенций работают 

специалисты, пришедшие из 
банковской сферы, которые 
досконально знают «кухню» 
кредитных учреждений, критерии 
получения кредита, у них налажены 
контакты с банковским сообществом. 
И потенциальный грантополучатель 
может рассчитывать на 
квалифицированную консультацию по 
вопросам получения займа
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техническое обеспечение сельхозкооператива будут 
претендовать не менее шести новых кооперативов. 

У людей есть земля, ресурсы, интереснейшие проекты 
в производстве, переработке, агротуризме, есть чёткое 
видение дальнейшего развития. Сейчас, конечно, важно 
увеличить бюджет грантовой поддержки сельхозкоопе-
рации, чтобы не погасить этот энтузиазм. Если хотя бы 
половина из этих новых кооперативов получит гранты, 
то это уже будет успех. Потому что сегодня речь идёт уже 
не о точечных проектах, как в прошлые годы, а о новой 
отрасли регионального АПК. Отрасли, которая создаст со-
всем другой социально-экономический климат на сельских 
территориях. В любом случае Центр компетенций намерен 
усиливать эту работу. 

Рассказывает Владимир ХРИТАНКОВ, генеральный 
директор ГК «Карачинский источник»:

– Хозяйства, входящие в аграрное подразделение нашей 
компании, активно участвуют в проектах по кооперации 
на территории Барабинского и Куйбышевского районов. 
И произошло это во многом благодаря команде Центра 
компетенций в сфере сельскохозяйственной кооперации и 
поддержки фермеров АИР НСО. 

Специалисты Центра на встречах, на обучающих семина-
рах сумели убедить, заинтересовать и нас, и фермеров в 
перспективности кооперации, показали успешные практи-
ки в других регионах. А ещё показали нам наш потенциал, 

который раскроется при объединении в кооператив. 
С самой первой встречи мне стала интересна эта тема, и, 
главное, я чётко увидел, что она интересна всем осталь-
ным. В этом плане команда АИР продемонстрировала 
грамотный, профессиональный подход к работе. 

Когда пришло время участия в конкурсе на грант, начал-
ся новый этап нашей совместной работы – это подготовка 
документов, решение множества организационных и 
юридических вопросов. Это была непростая, небыстрая 
работа, которая длилась несколько месяцев. Законода-
тельство по сельхозкооперации ещё должным образом не 
отшлифовано, да и сами фермеры, специалисты хозяйств, 
ещё не владели достаточной информацией по этой теме. 
И здесь сотрудники Центра компетенций также проявили 
себя наилучшим образом. 

 Результат – в начале июня СППССК «Агросоюз» вы-
играл грант на развитие материально-технической базы 
сельскохозяйственного потребительского кооператива 
в размере 38,4 миллиона рублей. Эти средства пойдут 
на обновление парка техники и оборудование по пере-
работке продукции растениеводства. Причём, на мой 
взгляд, кроме чисто материальных бонусов, здесь есть и 
психологическая составляющая: победа в конкурсе дала 
нам дополнительную мотивацию, показала фермерам, 
что они на правильном пути, что они умеют ставить цели 
– и добиваться их. И за эту мотивацию хотел бы поблаго-
дарить весь коллектив Центра компетенций. Думаю, что 
продолжим совместную работу. 

Павел БЕРЕЗИН

В ПОМОЩЬ ФЕРМЕРУ

3-5 июля в Барабинском 
районе, на берегу озера 
Чаны, уже во второй раз 
состоялось уникальное 
обучающее мероприятие 
– «Школа кооперации 
Новосибирской области», 
организованное Центром 
компетенций АИР НСО. В 
работе «Школы» приняли участие более 45 фермеров и 
кооператоров из 12 районов области. В рамках «Школы» 
прошли тренинги, семинары, деловые игры, лекции 
ведущих экспертов России в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и малого агробизнеса. 

«Изучайте все возможности, которые предоставляет 
государство, и главное то, что надо сделать, чтобы члены 
кооперативов работали слаженно, долговременно и на 
общий результат. Сегодня выделяются значительные 
средства на поддержку и важно, чтобы кооперативы были 
реально работающими» – обратился к участникам «Школы 
кооперации» губернатор НСО Андрей ТРАВНИКОВ.

ШКОЛА КООПЕРАЦИИ

 Среди грантополучателей, подго-
товленных Центром компетенций 
в сфере сельскохозяйственной 
кооперации и поддержки фермеров, 
не зафиксировано ни одного случая 
с требованием возврата гранта 
государству  
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Экспорт – единственное спасение от затоваривания рынка молока 
в Сибири. Или не единственное? 

уда девать лишнее молоко – вот главный 
вопрос, который 29 июня обсуждали в 
Барнауле главы сибирских минсельхозов и 
отраслевые эксперты, съехавшиеся на Коор-
динационный совет по сельскому хозяйству 

ассоциации «Сибирское соглашение». 
Коровы на суперкомплексах и в модернизированных 

средних хозяйствах доятся всё лучше (только с начала 
нынешнего года прирост производства молока в стране со-
ставил 8%), и всё больше и больше масла, сыра и сухого мо-
лока копится на складах молкомбинатов. Сибирь не исклю-
чение: за прошлый год 7 из 10 регионов СФО приросли по 
молоку, производство сливочного масла в году нынешнем 
выросло в СФО почти на 7%, творога на 5, сухого молока – 
более чем на 30%. И это на фоне стагнации потребления: 
съедать всё это добро некому и не на что. 

Поэтому весеннее падение закупочных цен – это лишь 
первая ласточка долгосрочного кризиса перепроизводства 
молока, который может утащить весь наш АПК, а с ним и 
сельские территории, в экономическую яму. Пока цены на 
молоко выше себестоимости – но ещё не вечер. 

Региональные министры, судя по их выступлениям, ситу-
ацию оценивают адекватно. Как заявил, к примеру, глава 
Минсельхозпрода Омской области Николай ДРОФА, 
если загрузка мощностей переработки в регионе достигнет 
85-90 % (сейчас этот показатель 75-77), то начнётся «стаг-
нация ценовой политики», молзаводы станут демпинго-
вать в цене, что негативно скажется на экономике омских 
сельхозпроизводителей:

– Покуда рынок в таком состоянии – и экспорт, и внутрен-
нее потребление – увеличение объёмов производства 
молока мы считаем нецелесообразным. Разгоняя произ-
водство сырья, мы можем экономику сельхозпредприятий 
поставить в непростое положение.

Своего коллегу поддержал зам. губернатора Томской 
области Андрей КНОРР, сообщивший, что сегодня реги-
он не стимулирует господдержкой рост продуктивности 
коров:

– Мы говорим нашим животноводам: смотрите экономику 
и считайте, на каких надоях у вас складывается эффектив-
ная рентабельность, с учётом роста стоимости кормовых 
добавок, других производственных ресурсов. 

Срочное налаживание поставок молочки на экспорт боль-
шинство участников рынка называют основным выходом 
из сложившегося положения. Однако вопрос резервов 
внутреннего потребления участниками координационного 
совета также поднимался. 

«ЧТОБЫ НЕ КАК С ЗЕРНОМ»
Общую ситуацию на рынке обрисовал гендиректор 

СОЮЗМОЛОКО Артём БЕЛОВ. Его основные тезисы: 
♦ Импортозамещение в отечественной молочной отрасли 

свершилось: наряду с постоянным ростом производства 
сырого молока, на рубеже 2022-23 годов окончательно 
объединились рынки России и Беларуси. По молоку мы с 
братьями-белорусами теперь точно одно целое, а значит, 
можно смело говорить о 100% 
самообеспечении внутренне-
го рынка. 

♦ Главная задача теперь – 
экспорт. Для этого есть все 
предпосылки: молочка счита-
ется самым растущим рынком 
среди всех мировых агро-
рынков, основные конкуренты 
под напором «климатической 
повестки», скорее всего, бу-
дут снижать производство, а 
самые перспективные рынки 
для России находятся в дру-
жественных странах – Азия, 
Ближний Восток. Надо не 
упустить шанс.

ПРО МОЛОКО 

КУДА СТРЕЛЬНЕТ 
«МОЛОЧНАЯ ПРОБКА»

К
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♦ В ближайших планах федералов – субсидирование 
экспортных поставок молочной продукции. Этот вопрос 
наверху обсуждается активно и предметно. Правда, уже 
планируется одно ограничение: общая стоимость дороги 
до зарубежного покупателя не должна превышать 25 % сто-
имости партии. 

Модератор совещания, вице-губернатор Алтайского 
края по АПК Александр ЛУКЬЯНОВ, комментируя вы-
ступление Белова, вспомнил многолетнюю и многостра-
дальную тему субсидирования перевозок зерна и муки из 
Сибири: 

– Важно обеспечить стабильность и предсказуемость бюд-
жетной поддержки экспорта. А то у нас обычно получается 
так: 3-4 миллиарда вначале выделили, эти деньги быстро 
выбрали, а потом мы в регионах начинаем принимать доку-
менты от экспортёров «впустую», без реального бюджетно-
го обеспечения. И нам нечего ответить на вопросы экспор-
тёров, когда же будут деньги на транспортные субсидии. 
Хорошо бы, чтобы на этот раз было не так. 

Впрочем, другие участники отметили, что экспорт продук-
ции животноводства – это по умолчанию куда более рента-
бельный бизнес, чем зерновой экспорт: молочка является 
продуктом с высокой добавленной стоимостью, и логисти-
ческие затраты тут обычно не превышают 5 % от стоимости 
партии. Было бы что экспортировать – и куда. 

Поэтому дискуссия быстро перешла на конкретные во-
просы: что из молочной продукции мы в данный момент 
можем предложить зарубежным покупателям. И здесь всё 
непросто. 

«УКРУПНЯТЬСЯ –  
НО ПО-ДРУГОМУ»

Игорь ЕЛИСЕЕНКО, 
председатель Совета 
директоров холдинга 
«МолСиб», руководи-
тель СОЮЗМОЛОКО.
СИБИРЬ, говоря о 
сибирской ситуации с 
производством и пере-
работкой молока, отме-
тил, что сейчас нашему 
макрорегиону остро не 
хватает современных 
молочных заводов, 
которые бы выпускали 
продукцию действи-
тельно экспортного 
качества. Действующие производства в большинстве своём 
просто не способны произвести продукт, соответствующий 
требованиям внешнего рынка, того же Китая и других азиат-
ских стран – такой неудачный опыт уже есть: 

– Поэтому приоритет в дальнейшем развитии отрасли – 
модернизация молочной переработки. Чтобы не только го-
товая молочка, но и биржевые товары – СОМ, масло, сыры, 
сыворотка – были совсем другого уровня по качеству.

Но параллельно нужно подтягивать и качество сырья, 

считает Елисеенко. Для экспортного уровня готового продукта 
сырое молоко должно быть только высшего сорта, без при-
вычных проблем по соматике, бакобсеменённости, лейкозу и 
так далее. А ещё нужны стабильные круглогодичные объёмы 
поставок. 

– И тут возникает вопрос: как в этой связи дальше развивать 
молочное животноводство Сибири? Сейчас много говорят 
об укрупнении, но это укрупнение должно происходить по-
другому, – считает глава СОЮЗМОЛОКО. СИБИРЬ. – Приоритет 
поддержки должен быть не у строящихся в чистом поле ме-
гаферм с поголовьем от 3 тысяч, а у действующих «средних» 
хозяйств, уже производящих молоко. Этим хозяйствам нужно в 
первую очередь помочь с модернизацией технологий, чтобы те 
же люди на тех же фермах производили совсем другой по каче-
ству продукт, да ещё и с хорошей рентабельностью.

Зампред правительства НСО, министр сельского хозяйства 
региона Евгений ЛЕЩЕНКО согласился с мнением Елисеенко о 
качестве и ассортименте продукта. Новосибирская область в год 
вывозит 300 тысяч тонн молока на переработку в соседние регио-
ны, между тем серьёзные перерабатывающие мощности в самом 
регионе не задействованы. Потому что они строились в советские 
времена под северный завоз и могут производить лишь четыре 
продукта – СОМ, СЦМ, и масло жирностью 72 и 82%. 

– И теперь не знаем, куда девать эти запасы. Мы ведь до по-
следнего времени не задумывались об экспорте молочки от сло-
ва совсем, – признал Евгений Лещенко. – Только в текущем году 
приступили к этой работе. Первые два новосибирских предпри-
ятия (Чановский маслокомбинат и Купинский молкомбинат) уже, 
кстати, сертифицировались на экспорт, работают над тем, чтобы 
подтянуть технологию до международных требований. 

Наладили экспорт зерна – наладим и экспорт молока, считает 
Лещенко. Министр вспомнил 2017 год, когда властям и трей-
дерам впервые пришлось плотно заняться вопросом вывоза 
зерна за рубеж. Было трудно, но в итоге практически всё полу-
чилось. Теперь то же самое нужно сделать и с молоком. 

Впрочем, говоря о главном новосибирском молочном проекте 
последних лет – сырзаводе «ЭкоНивы» в Маслянино – новоси-
бирский министр сообщил своим коллегам, что там «всё сложно» 
и надеяться на то, что этот завод (кстати, экспортной направлен-
ности) всё-таки появится, в ближайшее время точно не стоит. 
Переговоры с банком вроде бы как-то идут, но, цитата, «положи-
тельной динамики там нет». А уже пришло время выплачивать 
основное тело кредита за так и не построенный завод. 
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Вопрос экспорта сибирской молочки сложный, но решае-
мый, резюмировал дискуссию Председатель исполкома МА 
«Сибирское соглашение» Геннадий ГУСЕЛЬНИКОВ. Для 
этого нужно скоординировать усилия региональных управлен-
цев и молочного бизнеса и прорываться на внешние рынки не 
в одиночку и даже не отдельным регионом, а сообща. А ещё 
– искать и находить нестандартные логистические маршруты 
доставки. Гусельников напомнил, что, к примеру, в пригранич-
ной с КНР Жетысуской области Казахстана существует специ-
альная экономическая зона «Хоргос – Восточные ворота»: 

– Там идёт активная торговля с Китаем, организована инфра-
структура, это фактически «дьюти фри» для экспортоориенти-
рованного бизнеса. Почему бы не организовать там, например, 
сибирский торговый дом, специализирующийся на поставках 
продукции животноводства из Сибири, да ещё и под единым 
брендом? Один только Синцзянь-Уйгурский район – это огром-
ный рынок с десятками миллионов потенциальных потребите-
лей, не говоря уже о других территориях КНР. 

«ДЛЯ ПОТРЕБЛЕНИЯ МОЛОКА – 
УЙТИ ОТ МОЛОКА»

Любопытная дискуссия развернулась среди сибирских мини-
стров и экспертов на тему внутреннего молочного рынка. Как 
отметили многие выступающие, резервы тут ещё есть. Это и 
затухшая программа «школьное молоко», и выдаваемое рань-
ше на вредных производствах «молоко за вредность», которое 
нынче почти полностью заменено денежными компенсация-
ми. Но прежде всего это государственные и муниципальные 
закупки в соцучреждениях. Там крутятся миллиарды и милли-
арды рублей – и тысячи и тысячи тонн молочного фальсифи-
ката. Это знают все, но не к ночи будь помянутый 44 закон (как 
выразился Александр Лукьянов, «бич аграрной экономики»), 
предписывающий госучреждениям закупать на аукционах са-
мые дешёвые позиции, как работал, так и работает. 

– Когда мы мониторим качество молочной продукции в ма-
газинах, то там обнаруживается не очень много прямого фаль-
сификата. Его там всё меньше и меньше. А вот что покупается 
в госзакупках – это очень большой вопрос, – дипломатично 
отметил Артём Белов. 

По словам гендиректора СОЮЗМОЛОКО, в этой связи Союз 
предлагает внести изменения в 44 закон, чтобы поставщики 

были обязаны предъявлять жировой баланс – сходимость 
входящего сырья и выходящей готовой продукции на осно-
ве данных системы «Меркурий». Тем более, что с 1 сентября 
такой контроль баланса будет введён в отношении всех мо-
локоперерабатывающих предприятий страны. Если такое 
требование к участникам аукционов появится, это уже во 
многом снимет проблему фальсификата в госзакупках, по-
лагает Белов. 

Что касается «школьного молока», то мытарства с этой 
программой ярко описал томский вице-губернатор Андрей 
Кнорр. По его словам, основными противниками программы 
выступают чиновники от образования, директора школа и 
учителя: дети на переменах не пьют это бесплатное молоко, 
а попросту выбрасывают его – «а нам потом убирать в кори-
дорах». Поэтому если уж думать о возрождении программы, 
то нужно хотя бы уйти от обычного молока и заменить его на 
более современные, привлекательные для ребят молочные 
продукты – йогурты и творожки, считает Кнорр. 

* * * * *
Молочное затоваривание само не рассосётся, и для сохра-

нения темпов роста отрасли, для сохранения животновод-
ческих хозяйств понадобятся серьёзные управленческие 
решения, признали участники совета. Самое главное, ре-
шения эти должны быть именно общие: выход сибирской 
молочки на внешний рынки – дело общесибирское. Наи-
более чётко эту мысль, звучавшую практически в каждом 
выступлении, выразил Игорь Елисеенко: «Нам нужны меж-
региональные балансы производства сырья и готовой 
продукции. Нельзя скатиться в узкий «регионализм», 
когда каждый регион будет высчитывать, сколько ему 
молока производить, сколько перерабатывать. Это чре-
вато ограничениями для сбыта». 

Так что понятие «консолидация усилий» и «межрегиональ-
ное взаимодействие» из приевшихся бюрократических 
фигур речи обязательно должно в ближайшее время пре-
вратиться в конкретный общесибирский экспортный мо-
лочный проект. Иначе, пока будем достигать «отчётных об-
ластных показателей по самообеспеченности», зальёт всех. 

Павел БЕРЕЗИН

ПРО МОЛОКО 
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Санкциям вопреки: чтобы обеспечить потребности российских животноводов, «МолСиб» 
развивает собственное производство и предлагает эффективные решения по доению, 
содержанию и кормлению, основанные на лучших мировых практиках. Встречаем новое 
оборудование – доильные залы MolSib! 

первые широкой публике доильный зал MolSib 
со стойловым оборудованием и комплектом 
автоматизации был представлен на Дне си-
бирского поля-2023. Это собственная разработка 
компании «МолСиб», которая соответствует са-
мым высоким международным стандартам. 

– Мы взяли лучшее из технических решений доильных за-
лов DeLaval параллельного типа и совместили самые лучшие, 
самые сильные стороны. Новый доильный зал MolSib ничем 
не уступает по качеству передовым разработкам мирового 

уровня, а во многом и превосходит их – объясняет Евгений 
БЫЦКО, коммерческий директор холдинга «МолСиб». 
– Первый такой зал MolSib в этом году заработает в ЗАО 
«Бобровское» (Сузунский район НСО), он рассчитан на 32 
головы. В его основе лежит мощная секционная конструк-
ция из нержавеющей и оцинкованной стали, каждая секция 
рассчитана на 4 головы, поэтому «МолСиб» может изгото-
вить доильный зал на любое количеств голов. Его можно 
вписать как в существующие помещения, так и в новое 
строящееся здание, в зависимости от пожеланий и техни-
ческого задания заказчика. Доильный зал MolSib комплек-
туется автоматическими решениями нашей собственной 
разработки.

Кроме того, уже сейчас новый доильный MolSib типа 
«Ёлочка» эксплуатируется в АО «Урюмское» (входит в Ново-
сибирскую продовольственную корпорацию) в Здвинском 
районе НСО, а к концу года заработает в ЗАО «Лепокуров-
ское» (Баганский район НСО). 

– Все металлические конструкции разрабатываются и про-
изводятся в Новосибирской области, элементы системы 
автоматизации – от проверенных и надёжных поставщиков, 
– рассказывает Евгений Быцко. Поэтому наши клиенты мо-
гут быть спокойны: доильные залы от MolSib не остановят-
ся из-за отсутствия необходимых деталей или расходных 
материалов, новые проекты хозяйств не будут зависеть от 
политико-экономической ситуации в мире.

Гарантийное и постгарантийное обслуживание доильных 
залов осуществляет сервисная служба «МолСиба»: специ-
алисты на связи в режиме 24/7. Стоит отметить, что благо-
даря высокому уровню автоматизации доильных залов 
MolSib до 70% всех вопросов, связанных с эксплуатацией, 
решается удалённо через Интернет. 

Ещё одна новинка MolSib собственной разработки и про-
изводства – молочное такси (мобильная станция вы-
пойки телят).

– «МолСиб» выпускает заменители цельного молока 
«МаксиМилк» (премиум-класс, жирность 16%,18% и 20%) 
и «МультиЛак» (стандарт и эконом, жирность 15% и 16%, с 
добавлением семени льна) на собственном заводе по про-
изводству кормов и кормовых добавок. Следующим шагом 
в направлении совершенствования кормоприготовления 

В

MolSib: сделано для России, 
сделано в Новосибирске!
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стал выпуск молочного такси для размешивания и выдачи 
телятам ЗЦМ, – говорит Евгений Быцко. – Наша инженер-
ная служба спроектировала мобильную станцию выпойки 
телят с системой автоматической раздачи. Молочное такси 
смешивает и нагревает ЗЦМ, а затем раздаёт порции те-
лятам. Это самоходное оборудование с высокой степенью 
автоматизации облегчает труд животноводов и сводит к 
минимуму человеческий фактор, ведь при приготовлении 
ЗЦМ для выпойки телят нужно строго соблюдать пропор-
ции и температурный режим. При этом молочное такси 
MolSib в два раза дешевле аналогичных импортных мо-
бильных станцией и значительно проще в обслуживании. 
Продукты и решения проходят долгосрочные испытания  
на собственных фермах.

Во многих своих разработках «МолСиб» опирается на ми-
ровой опыт, лучшие российские решения, а также практику 
животноводов племзавода «Учхоз Тулинское» и фермы 
«Раздольное». Оба хозяйства холдинга демонстрируют 
впечатляющую динамику в росте объёмов как валового 
производства молока, так и производительности на одну 
фуражную голову. Планки продуктивности на 2023 год – 9 
тыс. кг на фуражную голову для «Раздольного» и 11 тыс. кг 
для «Учхоза Тулинское». Достичь этих целей помогают в том 
числе продукты «МолСиба». 

– Совместно со специалистами племзавода «Учхоз Ту-
линское» была создана и разработана смесь для дрен-
чевания «ЛактоСТАРТ Концентрат». Благодаря этому 
продукту сохранность новотельных коров увеличилась в 
разы, а количество лактаций дойного стада возросло с трёх 
до четырёх, – замечает Евгений Быцко. – Дренчевание с 
«ЛактоСТАРТ Концентрат», или же принудительная выпойка 

корове питательных энергетических жидкостей с помощью 
дренчера, успешно применяется в передовых молочных хо-
зяйствах Новосибирской, Томской, Омской областей и Красно-
ярского, Алтайского краёв.

«Молсиб» развивает собственное производство, в том числе в 
сотрудничестве с партнёрами из дружественных стран. Напри-
мер, в новых коровниках ЗАО «Бобровское» будут работать ро-
боты-подталкиватели корма. Чем чаще корова ест, тем боль-
ше молока даёт. А благодаря роботу-подталкивателю MolSib 
корм всегда будет у коровы, как говорится, прямо под носом. 

Ещё одно важнейшее слагаемое высокой продуктивности 
дойного стада – условия содержания. И здесь у «МолСиба» 
есть решения, успешно реализованные, например, в новом 
роботизированном коровнике в ЗАО племзавод «Ирмень» (Ор-
дынский район НСО). Здесь установлена система вентиля-
ции MolSib – вентиляторы, система приточно-вытяжных шахт, 
система орошения для охлаждения животных в летний зной. 
Этим летом ирменские буренки её оценили!

– Систему вентиляции MolSib можно устанавливать не только 
на новых объектах, но и модернизировать уже имеющиеся 
животноводческие помещения. Так, например, мы сделали это 
в коровниках ОАО «Надежда» (Баганский район НСО), – рас-
сказывает Евгений Быцко. – Всё оборудование для систем 
вентиляции MolSib производится в Новосибирске, поэтому 
ни мы, ни наши клиенты не зависят от поставок из-за рубежа, 
а в случае необходимости сервисное обслуживание осущест-
вляется без задержек, поскольку всё необходимое имеется на 
складах компании «МолСиб». 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Новосибирск, ул. Депутатская, д.1 оф 301
+7 (383) 377 77 47
8 800 250 5990 (бесплатно по России)
e-mail: milk@molsib.com
Сайт: molsib.com. ВК: molsib1997 

 Доильные залы MolSib со стойловым оборудованием и 
комплектом автоматизации, который ничем не уступает по 
качеству передовым разработкам мирового уровня, а во 
многом и превосходит их
 Молочные такси (мобильные станции выпойки телят), 
в два раза дешевле аналогичных импортных мобильных 
станцией и значительно проще в обслуживании
 Роботы-подталкиватели корма, разработанные в 
сотрудничестве с партнёрами из дружественных стран
 Системы вентиляции, все комплектующие для которых 
производится в Новосибирске

«МолСиб» предлагает технику и обору-
дование собственного производства:
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СПРОСИМ У КОРОВ

юбые дорогостоящие биохимические анали-
зы не имеют смысла, если за ними не следуют 
конкретные мероприятия по устранению про-
блем в стаде», – говорит Татьяна ГЕЛЬМЕЛЬ, 
ветврач, ведущий лаборант ветеринарной 

сервисной компании «Практик Фарм» (г. Барнаул). 
Биохимический анализ крови – это единственный способ 

спросить у коровы, что её беспокоит, и получить точный от-
вет на этот вопрос. Любое заболевание или системное рас-
стройство имеет отображение в картине крови и, что самое 
замечательное в этом виде исследования, заметное задолго 
до появления видимых проблем. 

   Профилактика обходится намного дешевле лечения – эта 
аксиома животноводческого бизнеса, увы, часто забывается 
в повседневной работе многих хозяйств. Вовремя увидеть, 
понять начинающиеся проблемы, основываясь на действи-
тельных данных, а не на предположениях и догадках, и есть 
основа профилактики. 

ЧТОБЫ ПОЛЕЗНОЕ НЕ СТАЛО 
ОПАСНЫМ    

Погоня за продуктивностью стад привела к появлению 
на рынке значительного количества продуктов безусловно 
полезных, но только при правильном их применении. (читай-
те статью «МОЛОКО ВЗАЙМЫ» в следующем номере журна-
ла ПРЕДСЕДАТЕЛЬ, – прим. ред.). Так, в последние годы мы 
всё чаще наблюдаем у коров проблемы с печенью, вызван-
ные неправильным применением кормовых добавок, содер-
жащих мочевину. Сама по себе мочевина неплохой продукт, 
применяется очень давно и молоко хорошо прибавляет. Но 
расчёты рациона на основании только данных исследования 
кормов (или даже вовсе без них) и справочных значений, без 
учёта состояния животных, рискованны: получив временную 
прибавку, можно потерять стадо. Используя контроль печё-
ночного профиля, можно точно определить эффективную и, 
что самое важное, безопасную дозировку добавки. 

То же можно сказать и про кислые соли, призванные моби-
лизовать кальций из кости в самый сложный для коровы пе-
риод: для начала нужно узнать, а есть ли вообще в организме 

животного то, что можно мобилизовать, или сначала нуж-
но восполнить жизненно необходимый резерв? 

ЦЕПНАЯ РЕАКЦИЯ
Все виды обмена взаимосвязаны между собой, поэтому 

нарушение одного вида обмена, дефицит или избыток 
даже какого-то одного элемента включает цепную реак-
цию и приводит к расстройству общего метаболизма. Чем 
раньше будет обнаружено расстройство, тем проще будет 
выявить и устранить причину.

Отбор проб обязательно должен проводиться совместно с 
клиническим осмотром животных. Довольно часто нас про-
сят проверить кровь у животных, находящихся чуть ли не 
в предсмертном состоянии. Однако анализировать кровь, 
взятую у коров в разгаре заболевания, бесполезно, т.к. в это 
время уже сложно найти причину расстройства. Именно 
поэтому отбор проводится у средних по данным осмотра 
животных. 

Ни в коем случае нельзя рассматривать какой-либо по-
казатель анализа отдельно. «А можете у нас уровень каль-
ция посмотреть?» – спрашивают у нас. Можем, конечно, 
только сам по себе уровень кальция мало что означает. 
Для составления эффективной схемы лечения недостат-
ка кальция (гипокальцемии) необходимо знать уровни 
других микроэлементов (фосфор, магний, натрий и т.д.), 
некоторые ферментные показатели, РН крови. Значения 
и соотношения этих показателей укажут нам на тяжесть 
заболевания и его причину, а уже исходя из этих данных 
будут назначены такие лечебно-профилактические схемы, 
которые точно будут эффективны.

Нынче спрашиваем у коров об их самочувствии и 
узнаём, как проблемы со здоровьем в стаде можно 
увидеть и предсказать заранее, почему для каждого 
стада разрабатывается своя «шкала здоровья», а также 
в каких случаях анализ крови корове действительно 
нужен, а когда – не особо. 

«ЭТА ВАША БИОХИМИЯ» 

-Л
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Анализы должны проводиться регулярно по всем груп-
пам, не реже чем один раз в три месяца, а также после 
изменений технологии или рационов с целью контроля 
изменений. И тогда спустя некоторое время (2-3 плановых 
исследования) мы получим возможность предсказывать 
реакцию организма коров и видеть все изменения в дина-
мике. Такой подход даст возможность управлять состояни-
ем здоровья животных и вносить необходимые изменение 
задолго до наступления проблем.  

И тут уместно задаться вопросом: а в каких случаях 
комплексные лабораторные анализы крови животных не 
нужны? А не нужны они только в том случае, если по итогам 
исследований ничего не делать. 

Любая диагностика – инструмент. И инструмент измери-
тельный! Можно хоть сто раз выполнить исследование, но, 
если не применять на ферме изменения, на необходимость 
которых указывает исследование, эффекта не будет!

РЕЗЮМЕ
 Нарушения обмена веществ – одна из основных причин 

распространённых заболеваний у коров, наносящих се-
рьёзный ущерб продуктивности, воспроизводству, и в итоге 
экономике молочного хозяйства. 
 Особое внимание к обменным процессам должно быть 

в отношении высокопродуктивных коров, преодолевших 
7-8-тысячную планку. Они наиболее уязвимы к системным 
сбоям в обмене веществ, подвержены дефицитам важных 
микроэлементов и витаминов.
 В обмене веществ не существует «незначительных» на-

рушений. Все виды обмена взаимосвязаны между собой, 
поэтому нарушение всего одного вида обмена по цепочке 
приводит к расстройству общего метаболизма у животного. 
Со всеми вытекающими. 
 Основной инструмент выявления обменных наруше-

ний – биохимический анализ крови. Увидев картину био-
химии, зоотехник может подкорректировать рацион под 
потребность животных. 

ВАЖНО! Отбор крови проводится у средних по данным 
осмотра животных. 

ЕЩЁ ВАЖНЕЕ! Отдельный показатель какого-то элемента 
ещё ни о чём не говорит. В биохимическом анализе рас-
сматриваются соотношения различных показателей уровня 
микроэлементов.
 Для устранения нарушений обмена веществ, наряду с 

изменением рациона, часто бывают необходимы измене-
ния в технологии содержании животных, более присталь-
ный контроль за их состоянием здоровья. Всё это потребует 
определённых усилий от всего менеджмента и персонала 
фермы. Это важное решение, конечно же, остаётся за самим 
руководителем хозяйства. 

Иногда полученных данных недостаточно для поста-
новки диагноза, и тогда проводятся дополнительные 
исследования мочи, молока, делаем более развернутый 
анализ по отдельным группам показателей (фермент-
ный профиль, показатели электролитов и прочее, в 
зависимости от ситуации). Всё необходимое для про-
ведения таких дополнительных анализов у нас всегда с 
собой, и они выполняются сразу, как только возникает 
необходимость. 

Кроме расстройств обмена веществ, биохимические 
исследования могут указать на заболевания инфекцион-
ного характера, отравления – и серьёзные погрешности 
в содержании животных. В случае выявления признаков 
инфекции или отравления обязательно назначаются до-
полнительные лабораторные исследования. 

«ГРАДУСНИК БЕЗ ШКАЛЫ»
Однократные исследования помогают выявить острые 

состояния, определить пути решения проблемы и на-
значить правильное лечение, но являются по сути гра-
дусником, лишённым шкалы. Мы увидим высокие или 
низкие уровни тех или иных показателей, а вот чтобы 
эффективно профилактировать возможные проблемы, 
необходимо создать к этому «градуснику» шкалу, точную и 
информативную для животных конкретной фермы. 

Новая совместная рубрика 
журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ и 
компании «Практик фарм», 
в которой мы поднимаем 
актуальные в животноводстве 
темы и простым языком, 
понятным всем, а не только 
узким специалистам, 
обсуждаем волнующие 
вопросы в ветеринарии, питании, экономике, 
управлении фермой и другие. Просим вас 
не оставаться в стороне: предлагать свои 
темы для обсуждения и задавать вопросы 
– на них в нашей рубрике будут отвечать 
специалисты-практики, признанные эксперты, 
мастера своего дела. 

Присылайте свои вопросы и замечания:

На почту: predsedatel.agro@ya.ru

На WhatsApp и в Telegram: +7 (913) 900-05-75

«СПРОСИМ У КОРОВ» 

Прочитать статью о 
компании «Практик 
фарм»: чем она 
занимается, как и 
почему
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Грядущая зима обещает быть весьма непростой для животноводов: всему виной – засуха и, как следствие, 
дефицит питательных веществ в кормовых культурах, не говоря уже о необходимом их количестве. 
Единственно возможный способ повысить качество объёмистых кормов для КРС в этих условиях – внести 
при заготовке в силос и сенаж специализированные ферментные консерванты. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

ЗАСУХА – а корова сытая!
Возможно ли такое?

этом году стоит вопрос вообще набрать коли-
чество зелёной массы на обьёмистые корма 
– её попросту не хватает, поэтому предпри-
ятиям приходится пропускать фазы укоса, что-
бы хотя бы набрать общий тоннаж. Но здесь 
возникает проблема с понижением в зелёной 

массе протеина и простых сахаров и повышением лигни-
низированной клетчатки, то есть КДК. Это ведёт к суще-
ственному снижению перевариваемости органического 
вещества и клетчатки в целом: большой процент таких 
кормов просто-напросто будет проходить через систему 
пищеварения у животных транзитом.

Что делать в этой ситуации? У новосибирской компании 
«НОВАБИОТИК» (NOVABIOTIC) есть современное эффектив-
ное решение: использовать в процессе консервирования 
кормов препарат СИЛТЕК или комбинацию препаратов 
СИЛТЕК БАКТЕР + СИЛЗИМ ПРОГРЕСС. Эта современная 
технология реально способна управлять ферментацией в 
кормах и повышать так необходимую усвояемость кормов 
на сильно упущенных фазах уборки трав.

«НОВАБИОТИК» – это современная научно-произ-
водственная компания, которая разрабатывает, опера-
тивно модернизирует и производит на промышленной 
основе не только препараты для консервирования 
кормов, но и различные кормовые добавки (для пере-
вариваемости разных компонентов кормов, снижения 
токсичности кормов, повышения продуктивности жи-
вотных и птиц).

Отличительная особенность консервантов NOVABIOTIC – 
наличие в составе не только бактерий, но и специализиро-
ванных ферментов с высокой концентрацией и высокой 
степенью очистки. Сам по себе высокий титр бактерий 

без поддержки необходимой концентрации ферментов 
с задачей должным образом не справится. А препараты 
NOVABIOTIC – смогут!

– Наша линейка консервантов объединяет лучшие от-
ечественные знания и компетенции в области микро-
биологии и лучшие зарубежные практики в области кон-
сервирования кормов, – рассказывает Максим СИЛИН, 
генеральный директор компании «НОВАБИОТИК». – В 
большинстве своём эти продукты не имеют аналогов по 
качеству, концентрации действующих веществ и высокой 
технологичности применения. 

Один из важнейших процессов, который отвечает за 
качество кормов в условиях дефицита питательных 
веществ в бобовых культурах и многолетних злаковых 
травах, – это гидролиз содержащихся зелёной массе рас-
тений сложных трудноперевариваемых углеводов до мо-
носахаров. Ферментный консервант СИЛЗИМ ПРОГРЕСС 
высвобождает необходимые для роста молочнокислых 
бактерий сахара, в то время как при использовании од-
ного лишь бактериального консерванта уровень сахара 
в той же зелёной массе снижется в два раза. Препараты 
СИЛТЕК и СИЛЗИМ ПРОГРЕСС особо актуальны для сило-
сования или сенажирования массы из высокопротеино-
вых трав. Внесение СИЛЗИМ ПРОГРЕСС способствует ги-
дролизу полисахаридов до сахаров и ускоряет снижение 
рН до оптимального значения – 4,2. Кроме того, СИЛЗИМ 
ПРОГРЕСС повышает переваримость сенажа на 3,5-4,5%.   

– Заготовка объёмистых кормов – одно из ключевых 
мероприятий в экономике молочного животноводства. 
Стоит ли экономить на их качестве? Выбор неэффектив-
ных консервантов приведёт к тому, что в зимний период 
для балансирования рационов по протеину, энергии, 
жиру хозяйству придётся дополнительно тратить деньги 
на приобретение необходимых компонентов, – отмечает 
Максим Силин. – А специализированные консерванты 
производства компании «НОВАБИОТИК» помогут макси-
мально сохранить энергию, про-
теин, жир, сахар и, кроме этого, 
повысить перевариваемость 
клетчатки, что в конечном счёте 
поможет обеспечить главное: 
стабильно высокую молочную 
продуктивность и качество 
молока. 

В
 Линейка консервантов «НОВАБИОТИК» 
объединяет лучшие отечественные знания и 
компетенции в области микробиологии и лучшие 
зарубежные практики в области консервирования 
кормов. В большинстве своём кормовые 
консерванты «НОВАБИОТИК» не имеют аналогов 
по качеству, концентрации действующих веществ 
и высокой технологичности применения 

58 5 (130) июль 2023  / predsedatel-apk.ru



  5 (130) июль 2023 / predsedatel-apk.ru  59



60 5 (130) июль 2023  / predsedatel-apk.ru

ЖИВОТНОВОДСТВО

Эффективность производства молока в условиях Западной Сибири можно повысить, используя 
в кормлении коров дрожжевой пробиотик Левисел SC 

рганизация полноценного питания высоко-
продуктивных коров представляется слож-
ной задачей в Западно-Сибирских климати-
ческих условиях, что обуславливает, наряду 
с другими факторами, производство кормов 

удовлетворительного качества. Использование таких кор-
мов приводит к необходимости дополнительно применять 
высокоэффективные кормовые добавки для балансирова-
ния рационов. 

 Несбалансированность рационов по ряду важнейших 
элементов питания приводит к снижению реализации генети-
ческого потенциала животных, потери молочной продуктив-
ности и перерасходу кормов. 

В последние годы хозяйства всё больше внимания уделяют 
обеспечению животных объёмистыми кормами и зернофу-
ражом более высокого качества, используя высокопроизво-
дительную импортную технику, а при силосовании – эффек-
тивные консерванты. В целом можно отметить, что качество 
кормов собственного производства – удовлетворительное. 
Так, сено в основном по качеству оценивается II-III классом, а 
сенаж, силос – I-II классом. Поэтому при использовании кор-
мов качества II-III класса и при их недостаточных объёмах до 

следующего сезона заготовки возникает необходимость по-
вышать биологическую полноценность кормов.                             

Перспективным направлением повышения питательности 
кормов является включение в их состав кормовых добавок 
пробиотического действия с целью повышения переваримо-
сти и доступности питательных веществ, профилактики нару-
шений обмена веществ, активизации иммунной системы. 

Одним из примеров применения эффективных кор-
мовых добавок с пробиотиками является Левисел SC в 
кормлении коров молочных пород. 

ДОКАЗАНО НАУКОЙ
На основе обширного статистического материала научных ис-

следований команды специалистов Lallemand Animal Nutrition 
было проведено комплексное изучение технологии произ-
водства молока с использованием дрожжевого пробиотика. 
Установлено, что скармливание Левисел SC оказывает положи-
тельное воздействие на обменные процессы, переваримость 
сухого вещества рационов и расщепляемость протеина, в 
следствие чего идёт увеличение молочной продуктивности без 
снижения качества продукции (И. Малинин, Альтернатива кор-
мовым ферментам, Июнь 2019, Молочное скотоводство). 

О

НАДОИ – ВЫШЕ,  
сервис-период – короче

Механизм стимуляции расщепления клетчатки кормов под воздействием пробиотика Левисел SC
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При использовании кормовой добавки Левисел SC повы-
шение переваримости клетчатки достигается за счёт того, что   
дрожжи Saccharomyces cerevisiae CNCM I-1077 стимулируют 
рост популяции целлюлозолитической микрофлоры рубца 
и ускоряют расщепление ею растительных кормов. Анализ 
результатов учеными Lallemand Animal Nutrition в произ-
водственных испытаниях показал, что Левисел SC оказал по-
ложительное воздействие на продуктивность и репродукцию 
КРС. В период проверки в опытных группах наблюдалось 
повышение молочной продуктивности коров и оптимизация 
репродукции при наименьших затратах кормов. 

Команда специалистов Lallemand Animal Nutrition разрабо-
тала математическую модель влияния рубцового дрожжево-
го пробиотика на рН рубца, переваримость НДК различных 
кормов и в конечном итоге – на молочную продуктивность 
скота. Модель была проверена в различных регионах мира 
на типичных рационах с включением травяного сенажа, 
кукурузного силоса и сена из люцерны и показала высокую 
степень совпадения между прогнозируемой и фактически 
измеренной молочной продуктивностью. 

БЕЗ БОЛЬШИХ ЗАТРАТ
Моделирование продуктивного действия пробиотика 

отлично сочетается с современными динамическими не-
линейными алгоритмами оценки влияния кормов на про-
дуктивность. Эти алгоритмы используются в таких програм-
мах расчета рационов, как FaaS (Trouw Nutrition) или NDS 
(RUMeN). Данные программы позволяют рассчитать посту-
пление дополнительной энергии и питательных веществ за 
счёт повышения переваримости клетчатки и увеличения син-
теза микробиального протеина при вводе дрожжей Левисел 
SC в рационы для скота. Таким образом, зарубежные ученые 
доказали, что рубцовый дрожжевой пробиотик Левисел SC 
является доступным инструментом, позволяющим зоотехни-
кам предприятий либо повысить продуктивность животных 
без дополнительного ввода дорогостоящих компонентов, 
либо увеличить ввод клетчатки в рационы для скота без сни-
жения продуктивности животных. То есть Левисел SC улуч-
шает конверсию объёмистых кормов в продукцию за счёт 
лучшего извлечения энергии из клетчатки рациона.                                                                                                                                      

Важную проблему в животноводстве, которую помогает ре-
шать дрожжевой пробиотик это проблемы воспроизводства 
стада. По результатам экспериментов исследователей компа-
нии Lallemand Animal Nutrition было выявлено, что применение 
кормовой добавки Левисел SC способствовало оптимизации 
репродуктивных качеств молочных коров, что проявилось в 
снижении сервис-периода в среднем на 8-6 дней. Учёт длитель-
ности сервис-периода и кратности осеменений осуществлялся 

в группах животных, которые на начало производственных испыта-
ний были в стадии раздоя (до 90 дней после отёла). Продолжитель-
ность от отёла до плодотворного осеменения по этим животным 
составила 109-118 дней, индекс осеменения 2,2-2,3. Анализ ре-
зультатов производственных испытаний показывает, что в период 
проверки в опытных группах наблюдалось повышение молочной 
продуктивности коров на 5-8% и оптимизация репродуктивности 
при наименьших затратах кормов.  

РОССИЙСКИЙ ПРОДУКТ  
МИРОВОГО УРОВНЯ

В статье приведены многолетние данные по исследованию ко-
ровой добавки Левисел SC, разработанной компанией Lallemand 
Animal Nutrition. В настоящее время аналогичная кормовая 
добавка под торговой маркой Левисел SC Титан Плюс изготавли-
вается в Российской Федерации по спецификации и под контро-
лем компании Lallemand Animal Nutrition.

Российский продукт производства компании ВИК включат в 
себя тот же дрожжевой штамм, что и Левисел SC, описанный 
в данной статье, микрокапсулированный по инновационной 
технологии «Титан», повышающий термостабильность и устойчи-
вость микроорганизмов, и улучшенный носитель – диатомит. 

 В производственном опыте с применением отечественной 
кормовой добавкой Левисел SC Титан Плюс в отечественном жи-
вотноводческом предприятии у коров разной продуктивности 
привело к увеличению молочной продуктивности и получению 
прибыли [А.Л. Мелоян, Экономическая эффективность приме-
нения кормовой добавки в молочном животноводстве// Perfect 
Agricultire. - 2023г. - №2. – С 12-14]

Из вышеизложенного материала следует, что есть возможность 
повысить эффективность используемых основных грубых и сочных 
кормов Сибири при введении в корм коровам кормовой добавки 
Левисел SС Титан Плюс и в итоге получить максимальную отдачу 
молока, а также повысить воспроизводительные функции у коров.

 Евгений ЧУНИХИН,  
ведущий-технолог консультант департамента  

продвижения дивизиона «Животноводство» ТД ВИК

ТД ВИК в Новосибирске:
+7 (383) 262-17-76; +7 (383) 304-90-51
г. Новосибирск, ул. Фрунзе, 242, офис 405, этаж 4

• Лидер рынка ветеринарной фармацевтики 
в России и крупнейший производитель 
ветеринарных препаратов в СНГ

• Основана в 1990 году

• В ассортименте – более 250 видов про-
дукции: ветеринарные препараты, кормовые 
добавки, косметические средства для ухода за 
животными, средства гигиены и санитарии

• Торговый дом ВИК (входит в ГК ВИК) – 
крупнейшая ветеринарная компания в России 
и СНГ в сегменте с/х животных и птиц

Группа компаний ВИК

 Рекомендуемая норма ввода 
дрожжевого пробиотика Левисел SС  
в рацион коров: 10 г на голову в сутки 
в период за 3 недели до отёла и 12 
недель после отёла, путём внесения в 
концентрированный корм или используя 
существующие технологии смешивания
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ЖИВОТНОВОДСТВО

ормление рожью улучшает благопо-
лучие и здоровье животных, позволяя 
добиться высокой продуктивности. 

Рожь – это традиционная культура, 
которая прекрасно показывает себя на 

полях и даёт много качественного высокопитательно-
го зерна с минимальным содержанием микотоксинов. 
Кроме того, рожь отлично подходит для введения в 
севооборот, так как улучшает качество земель. Затра-
ты на выращивание ржи более низкие по сравнению с 
иными культурами.

Гибридная рожь компании KWS – это высокотехно-
логичная сельскохозяйственная культура, которая 
сочетает в себе все достоинства ржи как вида – пла-
стичность, адаптивность, устойчивость к болезням, 
вредителям и почвенно-климатическим факторам 

К

Гибридная озимая 
рожь КВС РУС – 
ценный продукт в животноводстве
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ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ГИБРИДНОЙ ОЗИМОЙ РЖИ 
В МОЛОЧНОМ И МЯСНОМ 
СКОТОВОДСТВЕ

При использовании зерновых культур в кормлении 
крупного рогатого скота особую роль играет количество 
легкорастворимых углеводов (сахаров и крахмала) в ра-
ционе. Кроме того, необходимо учитывать содержание 
используемого сырого протеина (nXP), а также руми-
нальный азотистый баланс (RNB). Рожь с показателем 
NEL в 7,0 МДж / кг настолько же калорийна, как и пшени-
ца, и на 0,4 МДж/ кг более калорийна, чем ячмень. Содер-
жание протеина в зерне ржи может сильно варьировать 
в зависимости от почвенных и климатических условий. 
Как показывает практика, среднее содержание протеина 
в зерне гибридной ржи, выращенном в России, состав-
ляет 11,0-12,7 %. Кроме того, учитывая более высокое 

кишечника тем, что увеличивают их всасывающую по-
верхность, длину и высоту крипт. Значительная часть 
иммунного ответа (до 80%) формируется в кишечнике, по-
этому приведенные факторы положительно сказываются 
на здоровье животных и на эффективности их откорма. 
В подтверждение этому – опыт западных стран, в хозяй-
ствах которых после запрета кормовых антибиотиков 
гибридную озимую рожь в рационах свиней стали приме-
нять для профилактики инфекций, в т. ч. сальмонеллёза.

внешней среды. Вместе с тем она обладает преимуще-
ствами гетерозисного эффекта – высокой урожайностью 
(до 130 ц/га), стабильностью и качеством конечной 
продукции.

Преимущества выращивания ржи:
•  низкая себестоимость
•  интенсивное поглощение азота (кг N/100 кг зерна)
•  максимальный потенциал урожайности по сравнению 

с прочими зерновыми
Гибридная рожь компании KWS обладает улучшенной со-

противляемостью к спорынье благодаря PollenPlus – это 
инновационная технология KWS, которая усиливает обра-
зование пыльцы у ржи, а быстрое оплодотворение приво-
дит к быстрому закрытию чешуй, не давая спорам споры-
ньи проникать внутрь растения и таким образом повышает 
сопротивляемость культуры к спорынье.

Гибридная рожь KWS – это высококачественное кормовое 
зерно.

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ГИБРИДНОЙ ОЗИМОЙ РЖИ 
В СВИНОВОДСТВЕ

Ряд российских 
агрохолдингов ис-
пользуют в корм-
лении гибридную 
озимую рожь. 
Рекомендуется 
ввод гибридной 
ржи от 15 до 50% 
на доращивании и 
откорме в концен-
тратной части ра-
циона. В результа-
те использования 
ржи получают 
отличные при-
весы при более 

низкой себестоимости. Также давно известно, что рожь в 
рационе свиней приводит к получению более тугоплавкого 
сала. Этот факт имеет большое значение, когда свинина 
производится для переработки, особенно в производстве 
полукопчёных колбас.

В свиноводстве использование гибридной озимой ржи 
в рационах приводит к хорошим результатам по сохран-
ности поголовья. Животные не подвергаются кормовому 
стрессу благодаря хорошей поедаемости корма. Кроме 
того, содержание фруктоолигосахаридов, раньше считав-
шихся балластной частью зерна, оказалось хорошим про-
дуцирующим фактором для производства солей масляной 
кислоты при ферментации в кишечнике. Эти соли являются 
нутриентом для энтероцитов, улучшая состояние ворсинок 

 Повышение рентабельности отраслей 
птицеводства и животноводства

 Рожь – прекрасная культура для введения в 
севооборот, т. к. улучшает качество земель

 Затраты на выращивание ржи более низкие 
по сравнению с иными культурами

ПЛЮСЫ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ 
ГИБРИДНОЙ РЖИ 
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содержание сахаров в зерне, рожь может способство-
вать более интенсивному синтезу микробного белка в 
рубце жвачных животных.

Рожь активно конкурирует с более дорогими зерновы-
ми – пшеницей и ячменём, за счет меньшей стоимости и 
сравнимого содержания энергии.

Огромный интерес для животноводческих хозяйств 

представляет возможность выращивания гибридной 

озимой ржи для приготовления силоса/сенажа раннего 

укоса.

Данный вид силоса/сенажа подходит для самых вы-

сокопродуктивных коров. При этом необходимо особо 

отметить, что энергию животные получают не из крах-

мала (который ещё отсутствует в зелёной массе при ран-
нем укосе), а из высокоперевариваемой НДК. Снижение 

кислотной нагрузки на рубец обуславливает гораздо бо-
лее высокие уровни синтеза микробного протеина, энер-
гию для которого обеспечивают лёгкие сахара, которыми 
как раз и богат ржаной силос.

Преимущества использования ржи в кормлении 
КРС: 

•  По энергетической питательности для КРС гибридная 
рожь не уступает ячменю и пшенице 

•  Более высокое количество энергии с одного гектара 
•  Больше полезного сырого протеина 
•  Ввод силоса из гибридной озимой ржи в рационы 

позволяет снизить ввод концентрированных кормов
•  Многоцелевое применение (рожь на зерно, зелёная 

масса на силос/сенаж) 
•  Ржаной силос – идеальный объёмистый корм для ко-

ров с продуктивностью 9000+ 
•  Наиболее безопасная в отношении микотоксикозов 

злаковая культура 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ГИБРИДНОЙ ОЗИМОЙ РЖИ 
В ПТИЦЕВОДСТВЕ

В России сегодня использование гибридной ржи в кор-
мах для птицы только развивается. Чтобы подтвердить 
предположения о том, что введение гибридной ржи в 
птицеводстве может иметь такие же положительные 
результаты, как и в других отраслях животноводства, во 
ВНИИТИП в марте-апреле 2022 года провели 35-дневный 
опыт на цыплятах-бройлерах.

Оптимальным показало себя введение гибридной 
озимой ржи в рацион бройлерам в размере 15% с при-
менением мультиэнзимных композиций. Оно даёт резуль-
тат, сопоставимый с использованием пшеницы. Отхода 
и заболеваний поголовья не было, липкого помёта не 
наблюдалось.

Опыт компании KВС РУС и ВНИИТИП на примере гибри-
да КВС ЭТЕРНО с содержанием протеина 11% доказал, что 
использование в рационе гибридной озимой ржи в ко-
личестве от 10 до 20% не оказывает негативного влияния 
на выращивание бройлеров и на итоги по привесу и кон-
версии корма. В то же время снижение кормовых затрат 
способствует росту рентабельности предприятия.

ЖИВОТНОВОДСТВО

Раскрой потенциал своих почв 
с гибридной рожью компании КВС!

ООО «КВС РУС»
Дмитрий ВАРБАНСКИЙ, руководитель 

проекта по кормовым рационам / зерновые 

и масличный рапс КВС РУС: 
+7 (916) 7502549; Dmitriy.Varbanskiy@kws.com
www.kws-rus.com

• Основана в 1856 году как небольшая семейная 
компания.

• Сегодня компания KWS – один из мировых лидеров в 
области селекции и производства семян. В штате трудится 
около 5 500 сотрудников в более чем 70 странах.

• Ежегодно порядка 20% от прибыли компании 
направляется на научные исследования для селекции 
новых сортов и гибридов.

• Цель селекционной работы KWS состоит в том, 
чтобы предложить каждому сельхозпроизводителю, 
независимо от того, занимается ли он традиционным или 
органическим земледелием, именно те сорта и решения, 
которые отвечают его потребностям и приспособлены к 
климатическим и географическим условиям конкретного 
региона. В этом заключается залог эффективного, 
высокоурожайного земледелия. 

КОМПАНИЯ KWS 
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Производитель ООО «АНТЭЛ»

г. Новосибирск, ул. Фабричная, 17, офис 1

тел.: 8(383)205-205-2, 209-11-92

сот., WhatsApp: 8-913-754-21-12

интернет-магазин www.аэратор.online

E-mail: a-2052052@yandex.ru, atl-11@yandex.ru
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лемзавод «Ирмень», одно из лучших хозяйств 
России, партнёр для «Агрозащиты» – знако-
вый – более того, исторический: восемь лет 
назад «Ирмень» поддержала нового офици-
ального дилера средств защиты растений. По-

этому, когда речь зашла о выборе площадки для Дня поля, 
директор «Агрозащиты» Артём АПАНАСЕНКО обратился 
с предложением к председателю племзавода «Ирмень» 
Олегу БУГАКОВУ. Олег Юрьевич дал добро, и весной на по-
лях хозяйства заложили опытные посевы.

Сегодня «Агрозащита» – один из ведущих поставщи-
ков СЗР в Новосибирской области. Коллектив специ-
алистов «Ирмени» славится своим профессионализмом 
и любовью к новациям. В содружестве специалистов 

7 июля компания «Агрозащита» провела свой День поля в гостях у ЗАО племзавод «Ирмень». 
Компания-поставщик СРЗ предложила сравнить схемы защиты посевов для таких популярных 
культур, как пшеница, горох, кукуруза, ячмень, а также для сои. Схема «Агрозащиты» и контроль – 
на одном поле! Главными героями демо-опытов стали препараты европейского концерна BASF и 
белорусской компании «Франдеса». 

ПРОВЕРЕНО: 
схемы «Агрозащиты» работают 
даже в экстремальную засуху

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

П «Агрозащиты» и «Ирмени» тестируются эффективные схемы 
защиты растений, которые могут быть применены во многих 
хозяйствах Сибири. 

КРАШ-ТЕСТ В УСЛОВИЯХ 
«ПРОЖАРКИ» ПОЛЕЙ

На момент закладки опытов ничто не предвещало насту-
пление аномальной жары, поэтому высокие температуры – в 
июньскую жару температура поверхности почвы доходила 
до 70 °С – и дефицит влаги стали дополнительным фактором 
стресс-теста для схем защиты растений.

– Мы выбирали проверенные, испытанные схемы приме-
нения СЗР с использованием препаратов BASF и «Франдеса». 
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– Скажем так, итоги подводить пока рано, но уже сейчас 
могу сказать, что это продукция достойная, – говорит 
первый заместитель председателя ЗАО племзавод «Ир-
мень» Максим АЛЬБЕРТ. – Посевы на опытных полях не 
сгорели, и пусть из-за засухи они выглядят подавленными, 
но даже в таких сложных условиях препараты сработали. 
Предварительный вывод: рекомендуем продукцию компа-
нии «Франдеса» для дальнейших испытаний. 

– Препараты «Франдесы» для пшеницы, кукурузы и ячме-
ня заинтересовали. Возможно, что-то будем пробовать и у 
себя в хозяйстве, – делится генеральный директор ЗАО 
«Дубровинское» (Усть-Таркский район НСО) Анатолий 
КЛЯЙН. 

Тот факт, что эти продукты – как с оригинальной формулой, 
так и аналоговые – работают даже в условиях настолько 
сильной засухи, показывает их эффективность – и эффек-
тивность схем компании «Агрозащита», – подчёркивает 
Артём Апанасенко. 

«Агрозащита» – официальный дилер Syngenta, BASF, Bayer,  
а также отечественных и белорусских производителей СЗР. 
С продукцией ведущих мировых производителей гости Дня 
поля отлично знакомы, в том числе благодаря «Агрозащите». 
Препараты белорусской компании «Франдеса» в нашем ре-
гионе появились не так давно, поэтому неудивительно, что 
их работа, да ещё в условиях засухи, вызвала большой инте-
рес. Во всяком случае, вопросов к консультанту «Франдесы» 
Сергею АФАНАСЬЕВУ было немало. 

• Официальный дилер средств защиты растений Syngenta, 
BASF, Bayer

• Официальный дилер продукции «Щёлково Агрохим», 
«Кирово-Чепецкая Химическая Компания», «Франдеса», 
«Агро Эксперт Груп», Bionovatic

• Официальный дистрибьютор семян гибридов рапса BASF

• Компания работает с 2015 года

• География – Новосибирская, Томская, Кемеровская области

• Клиенты – свыше 50 сельхозпредприятий Новосибирской 
области

• Компания оказывает консультационные услуги и 
агротехнологическое сопровождение

• Директор – Артём Викторович Апанасенко

ООО «Агрозащита»

Максим АЛЬБЕРТ (справа) вручает Артёму АПАНАСЕНКО Почётную грамоту за вклад в развитие растениеводства 
от ЗАО племзавод «Ирмень»
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«…И НА ПЕРВЫЙ ВЗГЛЯД  
КАК БУДТО НЕ ВИДНА»

Препараты BASF и «Франдеса» на опытных полях в 
«Ирмени» применялись по одинаковым схемам, разра-
ботанным специалистами «Агрозащиты»: за годы работы 
компания создала собственные варианты, основанные на 
успешном опыте использования различных СЗР в условиях 
Сибирского региона.

Напомним, «Агрозащита» сотрудничает с хозяйствами из 
Новосибирской, Томской, Кемеровской областей. 

– Мы подбираем различные варианты, исходя из возмож-
ностей хозяйства, прежде всего, финансовых. Внимательно 
отслеживаем отзывы, изучаем посевы, чтобы составить объ-
ективную картину, – объясняет Артём Апанасенко. – У нас 
есть большой опыт работы, есть своя база данных по препа-
ратам. Кроме того, специалисты «Агрозащиты» обязательно 
посещают обучающие семинары поставщиков. Из всего 
этого и складываются наши рекомендации для хозяйств. Мы 
скрупулёзно всё изучаем, сравниваем, подсчитываем, мно-
гие часы обсуждаем заложенные опыты. Нашим клиентам 
эта работа не видна, но за каждым нашим предложением на 
самом деле стоит долгий и глубокий анализ. 

– Специалисты компании «Агрозащита» подбирают и 
предлагают для нас действительно эффективные средства, 
причём, не только именитых мировых производителей, – 
отмечает Константин ФЕДИН, коммерческий директор 
ООО «Приозёрное» (Здвинский район НСО). – Для себя 
мы отработали вот такую схему взаимодействия: вместе со 
специалистами компании составляем программу защиты 
посевов из тех препаратов, которые «Агрозащита» гаранти-
рованно может поставить. Если ребята говорят, что эти пре-
параты будут работать, значит так и происходит. Например, 
мы уже второй год применяем белорусские препараты: 
всё, что мы от них ожидаем, они выполняют.

ПЕРЕХОДЯЩИЕ ЗАПАСЫ СЗР
На смену засухе в Сибирь пришли дожди – и снова на 

фоне жары: условия для сорняков, вредителей и заболева-
ний растений, к сожалению, складываются благоприятные. 
Актуальный вопрос, который гости Дня поля тоже обсужда-
ли со специалистами «Агрозащиты», BASF и «Франдесы», – 
это способы обезопасить свои посевы и сохранить урожай.

– Опасная ситуация может возникнуть в любой момент, 
особенно сейчас, – говорит Артём Апанасенко. – Но мы 
всегда готовы: препараты, которые «Агрозащита» может от-
грузить и даже доставить в день заявки, имеются на складе 
компании в необходимом количестве. Это касается и ори-
гинальной продукции, и аналогов. 

Доступность ориги-
нальных препаратов 
– вопрос в нынешних 
условиях особенно акту-
альный. 

– Когда Артём Апана-
сенко пригласил меня на 
это мероприятие, я спро-
сила, о чем же мне рас-
сказать. «Скажи, что ком-
пания BASF не уходит!», 
– ответил он. Так вот, 
компания BASF не уходит 
и не планирует покидать 
своих клиентов и пар-
тнёров: отдел сельского 

хозяйства продолжает работу в России, – обнадёживает 
Альбина КИРИЧЕНКО, менеджер по работе с ключевыми 
клиентами BASF, регион Волга-Урал-Сибирь.

Самого Артёма Апанасенко ПРЕДСЕДАТЕЛЬ не мог не 
спросить о том, как сейчас обстоит ситуация на рынке СЗР. 

– В силу политических и экономических причин прошлый 
год выдался нетипичным: некоторые клиенты на всякий 
случай сделали большие запасы препаратов. А вот 2024 год 
как как раз покажет объективную картину: закупки пойдут 
в обычном режиме, и мы увидим, на какие именно пре-
параты сделают ставку наши аграрии, какие бренды они 
выбирают, – объяснил он. 

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Франкорн® – довсходовый 
и послевсходовый гербицид 
для борьбы с однолетними и 
некоторыми многолетними 
двудольными сорняками в посевах кукурузы и льна 

Фаэтон® – послевсходовый гербицид для борьбы с 
однолетними и многолетними злаковыми, однолетними 
и некоторыми многолетними двудольными сорняками в 
посевах кукурузы

 Родимич® – довсходовый и послевсходовый гербицид 
против широкого спектра однолетних злаковых и 
двудольных сорняков в посевах бобовых культур

Сварог® – послевсходовой гербицид для борьбы с 
однолетними двудольными, в т. ч. устойчивыми к 2,4-Д  
и 2М-4Х, сорняками в посевах зерновых культур и кукурузы

Таллер® – послевсходовый гербицид для борьбы с 
однолетними двудольными сорняками в посевах озимой 
ржи

Талака®100 – высокоселективный противозлаковый 
гербицид в посевах зерновых культур

Вольник® – десикант; неселективный гербицид для 
борьбы с одно- и многолетними сорными растениями на 
полях, предназначенных под посев различных культур

«Агрозащита» представляет препараты 
компании «Франдеса» (занимает 20% 
рынка СЗР Республики Беларусь): 

Артём АПАНАСЕНКО
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С «АГРОЗАЩИТОЙ» ВСЕ  
ПОЛУЧАЕТСЯ КАК НАДО

На Дне поля «Ирмень» приготовила своему партнёру 
сюрприз: Максим Альберт вручил Артёму Апанасенко 
благодарность за сотрудничество – это настоящий ирмен-
ский знак качества. 

– Нашему сельхозпредприятию в этом году исполняется 
60 лет, за это время накоплен действительно большой 
опыт, и мы стараемся на его основе выбирать надёжных 
поставщиков, – объясняет Максим Альберт. – В 2015 
году племзавод «Ирмень» подставил плечо начинающей 
компании «Агрозащита» – и не ошибся: за эти годы между 
нами не было ни одного негативного момента. А вот по-
нимание есть всегда. Например, если «Ирмени» срочно 
нужен конкретный препарат, но его не найти в Ново-
сибирске, «Агрозащита» может доставить его из другого 
региона. «Нет у нас такого, до свидания!» – это не про ком-
панию Артёма Апанасенко. 

Несколько лет 
назад на полях 
ЗАО «Дубровин-
ское» появилась 
новая для хозяй-
ства культура 
– рапс. Вникнуть 
в тонкости агро-
технологии возде-
лывания помогла 
«Агрозащита». 

– Артём Апанасен-
ко предложил нам 
полную схему за-
щиты посевов рапса 
и познакомил с Аль-

биной Кириченко, которая очень подробно рассказала 
о защите и питании, – вспоминает Анатолий Кляйн. – С 
тех пор мы постоянно на связи с «Агрозащитой»: специ-
алисты нас консультируют, выезжают на поля хозяйства, 
знакомят с новинками.  Когда нам нужны узкоспециаль-
ные гербициды для рапса, гороха, масличного льна, ку-
курузы – берём их у «Агрозащиты». Препараты компания 
доставляет в хозяйство на своём транспорте, несмотря 
на то что от Новосибирска до нас путь неблизкий. Были 
случаи, когда мы приобретали СЗР других компаний – и 
они не срабатывали. Мы обращались в «Агрозащиту», и 
нам привозили действительно эффективные на наших 
полях препараты. Специалисты «Агрозащиты» оператив-
но выходят на связь и, что очень важно, действительно 
заинтересованы в том, чтобы у нас всё получалось как 
надо. Нам объясняют, какую схему лучше всего исполь-
зовать, советуют, чем можно заменить тот или иной 
препарат – даже если замену будем брать у другого 
поставщика. 

Вот уже пять лет закупает у «Агрозащиты» 
препараты для всех возделываемых культур 
ООО «Приозёрное». 

– С самого начала наше-
го сотрудничества компа-
ния предлагает наиболее 
интересные для нас пред-
ложения как в ценовом 
плане, так и по условиям 
поставок. Свои обяза-
тельства «Агрозащита» 
выполняет на 100%: 
компания зарекомендо-
вала себя как надёжный 
партнёр даже в сложный 
период пандемии, когда 
возникли проблемы с по-
ставками препаратов как 
из-за рубежа, так и внутри 
страны, – обращает внимание Константин Федин. 

Александр ЦАРИК, глава КФХ из Коченёвского райо-
на Новосибирской области, краток: 

– Я сотрудничаю с несколькими поставщиками СЗР, поэто-
му хочу отметить главное: с «Агрозащитой» очень удобно 
работать. Парни хорошие, честные, отзывчивые, выполня-
ют то, за что берутся. И, конечно, хочу отметить хорошие 
условия для постоянных клиентов: если нужна отсрочка, то 
все условия можно обсудить и договориться.

Анатолий КЛЯЙН

Константин ФЕДИН
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РАБОТАТЬ НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ в курсе событий аграрной жизни в на-

шем регионе (и не только), нам есть, с чем сравнивать. 
День поля «Агрозащиты» был организован на очень вы-
соком уровне – такого плана мероприятия проводятся не 
так уж часто. А запрос в профессиональном сообществе 
на них большой.

– Мы с удовольствием приняли у себя День поля «Агроза-
щиты» ещё и потому, что нам всем нужно чаще встречаться 
и обмениваться опытом. Сюда приехали коллеги со всей 
Новосибирской области, опытные руководители и специ-
алисты: у каждого своё мнение, свой взгляд – и нам всем 
есть что обсудить – говорит Максим Альберт. 

– Интересное для себя находишь всегда, даже если быва-
ешь в небольшом фермерском хозяйстве: русская смекал-
ка, индивидуальный подход всегда чему-то учат. А на таком 
мероприятии, да ещё в ЗАО племзавод «Ирмень», есть на 
что посмотреть, есть, чему поучиться и сделать выводы для 
себя – над чем работать, как работать. Скажем так, опреде-
лённые точки роста для нашего хозяйства по итогам Дня 
поля «Агрозащиты» мы наметили! – говорит Константин 
Федин.

– Мы можем купить современную технику, найти людей. 
А вот другой земли у нас не будет. Поэтому наша задача – с 
помощью имеющихся инструментов, таких как средства 
защиты и питания растений, семена и сельхозтехника, по-
лучать на этой земле большие урожаи, – с такими словами 
обратился к гостям Дня поля «Агрозащиты» Максим 
ФОМИН, менеджер BASF по технической поддержке 
продаж региона Урал-Сибирь. – Главная проблема 
сельхозтоваропроизводителя в том, что он не до конца 
понимает ситуацию на своём поле. Например, в этом году 

мы получили дефицит влаги, в таких условиях многолетние 
сорняки «выстрелили». Самым дорогое в этой ситуации 
– не расходы хозяйства на СЗР, а потеря тех питательных ве-
ществ, которые заберёт с поля сорняк. Поэтому мы должны 
работать на опережение. И нам нужно обязательно комму-
ницировать друг с другом, иначе мы теряем информацию 
– а это самое важное, что у нас есть.

* * * * *
После экскурсий по полям обсуждение продолжилось за 

накрытым столом под прекрасную музыку: щедрость и уме-
ние организовать в поле обильный стол – ещё одно особое 
качество «Агрозащиты». Ведь не только высокий профес-
сионализм, но и любовь и уважение к людям создают под-
линную, а не декларируемую клиентоориентированность. 
Как отметил один из присутствующих при полном одобре-
нии окружающих: «Заинтересованность специалистов 
«Агрозащиты» в нашем успехе ощущается на всех этапах 
взаимодействия, потому и сотрудничество с ними таким 
эффективным получается».

Наталия ВОРОНИНСКАЯ 

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

ООО «АГРОЗАЩИТА»
630033, Новосибирская область,  
г. Новосибирск, ул Аникина, д. 35/1, офис 215 
Тел. 8 (913) 383-55-58;  8 (383) 375-70-65
E-mail: agrozaschita@yandex.ru
Сайт: агрозащита-нск.рф
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СОБЫТИЕ

«ДЕНЬ СИБИРСКОГО 
ПОЛЯ-2023»: 
всё включено

Что ни год, то рекорд: День сибирского поля растёт такими темпами, что, видимо, выставочную 
площадку Сибирского агропарка под Барнаулом придётся расширять ещё активнее.

убернатор Алтайского края Виктор ТОМЕНКО на 
открытии Дня сибирского поля сообщил, что, ког-
да накануне знакомился с актуальными данными, 
насчитал 333 с лишним компании-участника. Кста-
ти, даже шквальный ветер и ливень не помешали 

межрегиональному агрофоруму собрать 28 и 29 июня сорок 
пять тысяч гостей – на пять тысяч больше, чем в прошлом году. 
Такими темпами инфраструктуре Сибирского агропарка в обо-
зримом будущем станет ещё сложнее справляться с наплывом 
желающих посетить День сибирского поля: это касается и энер-
гообеспечения площадки, и общественного питания, и баналь-
ных коммунальных удобств. Вопрос, как говорится, на заметку 
организаторам. 

ТЕХНИКА: ВСЁ БОЛЬШЕ, 
ВСЁ ОТЕЧЕСТВЕННЕЕ

Сама площадь экспозиции растёт. В прошлом году здесь 
представили 600 единиц сельхозтехники и оборудования, 
в этом – уже 650. Причём, 180 (в 2022 их было 130) – мест-
ного производства: в выставке участвовали 22 предпри-
ятия сельскохозяйственного и лесного машиностроения 
Алтайского края. Если в прошлом году за импортные 
новинки отвечали, в основном, китайские тракторы, то в 
этом году вновь напомнили о себе и бренды из более не 
дружественных нам стран: где-то удалось наладить па-
раллельный импорт, где-то – локализовать производство. 

Г

Замдиректора ФГБУ «Центр оценки 
качества зерна» Мария ШОСТАК – по-
стоянная читательница ПРЕДСЕДАТЕЛЯ
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Добавились и новые имена – из того же Китая, а также Тур-
ции и Латинской Америки. И, конечно, стало ещё больше 
предложений от российских и белорусских производите-
лей – и для растениеводства, и для животноводства. 

ЛЕТИМ ВЫСОКО! И ДРУГИЕ 
ТРЕНДЫ

С каждым годом усиливают позиции на аллеях Сибирского 
агропарка производители и официальные дилеры средств 
защиты растений, удобрений и биопрепаратов, семян. 
Особенность нового времени – комплексные услуги, пред-
лагают всю технологию целиком: от подбора семян и СЗР 
до обработок. 

Ещё один тренд, по нашим наблюдениям, – продвижение 
соеводства в Сибири, причём именно в формате «урожай 
под ключ». Конечно, определённый скепсис в отношении 
этой культуры у аграриев имеется. Впрочем, лет десять назад 
точно с таким же скепсисом встречали рапс, а теперь сибир-
ские регионы входят в число ведущих производителей мас-
лосемян этой культуры в России. Так что ещё посмотрим, кто 
кого – в смысле, чья маржа больше (это мы про рапс и сою).

А главным трендом АПК, пожалуй, можно считать не толь-
ко использование беспилотников для обработки посевов, 
но и авиации: на Дне сибирского поля впервые был пред-
ставлен самолёт для проведения химобработок – кстати, 
тоже наш, российский.

НАГРАДА НАШЛА ГЕРОЯ
Традиционно на торжественной церемонии открытия 

«Дня сибирского поля-2023» присутствовали губернатор 
Алтайского края Виктор ТОМЕНКО, Полпред президента РФ в 
СФО Анатолий СЕРЫШЕВ, зам. министра сельского хозяйства 
России Андрей РАЗИН, председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания Александр РОМАНЕНКО, члены 
Совета Федерации РФ и депутаты Госдумы, а также делегации 
всех регионов СФО и делегация Ошской области Киргизской 
Республики.

В мае этого года Владимир ПУТИН присвоил звание Героя 
Труда Российской федерации директору АО «Бийская льняная 
фабрика» Льву КАЛЕНОВУ. В торжественной обстановке медаль 
«Герой Труда Российской Федерации» ему вручил Анатолий 
Серышев. Лев Владимирович Каленов с 1975 года руководит 
предприятием, на которое устроился на работу 63 года назад. 
В 90-е годы именно он начал возрождать льноводство в Алтай-
ском крае. Сегодня «Бийская льняная компания» возделывает 
самое большое льняное поле в России – 3 250 га и входит в 
число крупнейших производителей льна-долгунца в России. 

Под конец первого дня работы агрофорума на площадку 
Сибирского агропарка внезапно для многих присутствующих 
прибыл министр сельского хозяйства России Дмитрий ПАТРУ-
ШЕВ. Его познакомили с достижениями селекции, машино-
строения и пищевой промышленности региона, кроме того, 
на встрече с администрацией Алтайского края и представите-
лями других субъектов СФО обсуждался проект сухопутного 
зернового коридора из России в Китай. Патрушев отметил, 
что в прошлом году сельское хозяйство Алтайского края 
показало положительную динамику: индекс сельхозпроиз-
водства составил 103,8%, а показатель рентабельности сель-
хозорганизаций в регионе по итогам прошлого года остается 
выше среднероссийского уровня.

Полпред президента РФ в СФО Анатолий СЕРЫШЕВ вручил награду 
– звание Героя Труда РФ – директору АО «Бийская льняная фабрика» 
Льву КАЛЕНОВУ
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СОБЫТИЕ

ВЫСТАВКА-ВЫВОДКА: 
ЧЕМПИОНЫ – ВСЕ! 

Ни один «День сибирского поля» не обходится без кра-
евой выставки племенных сельхозживотных: самых ми-
лых бурёнок, овец, лошадей и живность помельче соби-
рают, как на праздник – хотя, собственно, почему «как»? 
В этом году в выставке участвовали девять племенных 
хозяйств края, которые занимаются разведением мо-
лочных пород скота и семь хозяйств, которые специали-
зируются на мясных породах. Племенное коневодство 
региона было представлено четырьмя хозяйствами, 
овцеводство – двумя, свиноводство, птицеводство и зве-
роводство – по одному. 

Перед экспертами «Центра сельскохозяйственного 
консультирования» стояла непростая задача: опреде-
лить победителей среди хозяйств, которые разводят 
мясной скот. Алтайские животноводы давно работают с 
передовой генетикой, поэтому конкуренция между пре-
тендентами была жесточайшая. В результате чемпионом 
выставки-выводки по разведению герефордской породы 
по сумме балов признан коллектив К(Ф)Х «Наука» Егорьев-
ского района, кубок чемпиона по разведению казахской 

белоголовой породы достался ООО «Колос» Локтевского 
района. В номинации «Корова с телёнком» (герефорд) зо-
лото завоевало ООО «Лебяжье», лучшую ремонтную телку 
представило ООО К(Ф)Х «Наука», аналогичный расклад по 
казахской белоголовой – ООО «Колос» Локтевский район 
и ООО «Альтаир». 

АЛТАЙСКИЕ ПРОДУКТЫ: 
БУМ ЦЕНИТЕЛЕЙ 

Второй год в рамках «Дня сибирского поля» работает вы-
ставка-ярмарка «Алтайские продукты +100 к здоровью!»: 
свыше ста местных производителей пищевой, пере-
рабатывающей и фармацевтической промышленности 
представили здесь свою продукцию. Выйти из павильона 
Алтайпищепрома с пустыми руками было попросту невоз-
можно, как и оторваться от, пожалуй, самой зрелищной 
экспозиции: в том, как в аквариуме перебирают усищами 
и клешнями огромные красавцы-раки, есть что-то поис-
тине гипнотическое. Зрители, от которых отбоя не было, 
не дадут соврать. 

* * * * *
Два дня в Сибирском агропарке пролетают незаметно. 

А потом…  Ложка дегтя или финальный ритуал (как по-
смотреть) «Дня сибирского поля» остаётся неизменным: 
медитация в пробке на Павловском тракте год от года 
всё дольше и дольше, особенно на второй день. Ещё 
десять лет назад (ПРЕДСЕДАТЕЛЬ – постоянный участник 
агрофорума с самого начала его существования) трасса 
плохо справлялась с потоком машин и сельхозтехники 
что в сторону Сибирского агропарка, что в сторону Бар-
наула. Очень хочется надеяться, что по мере расширения 
парковки вокруг выставочной площадки расширяться 
будет и одна из главных транспортных артерий алтай-
ской столицы, тем более в этом ежедневно нуждаются 
жители города, а не только ежегодные гости «Дня сибир-
ского поля». Главному агрофоруму Сибири под открытым 
небом – зелёный свет!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

В номинации «Корова с телёнком» (герефорд) золото завоевало 
ООО «Лебяжье»
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П Р И ГЛ А Ш А Е М   К   СО Т Р УД Н И Ч Е С Т ВУ   Д И Л Е Р О В
ТЕХНИКА ДЛЯ ОБРАБОТКИ ПОЧВЫ

ТЕХНИКА ДЛЯ ОЧИСТКИ ЗЕРНА

Диско-культиваторы-глубокорыхлители серии ДГП

Агрегаты за счет сменных рабочих органов могут 
выполнять: дискование почвы, культивацию (стерневую 
и предпосевную), глубокое рыхление, дискование с 
культивацией, дискование с глубоким рыхлением.
Выпускаются 2х и 4х рядные агрегаты с шириной 
захвата от 2 до 12 метров.

Широкозхватные агрегаты с зубовыми боронами Широкозахватные агрегаты с винтовыми катками

Шарнирно-пружинная система подвески рабочих 
секций катков обеспечивает поперечное и 
продольное копирование поверхности обраба-
тываемого поля, а шахматное расположение 
кольчато-шпоровых катков в секциях исключает  
забивание их почвой. 
Ширина захвата выпускаемых агрегатов составляет 
от 10 до 24м.

Агрегаты предназначены для подповерхностного 
прикатывания посевов с образованием на поверхности 
рыхлого вспушенного слоя почвы, заделки удобрений, 
обработки полей с вычесыванием и укладкой на 
поверхность поля пожнивних остатков растений и 
сорняков вплоть до их семян.

Широкозахватные агрегаты 
с кольчато-шпоровыми катками

Широкозхватные агрегаты с тяжелыми 
зубопружинными боронами

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ МОНТАЖНЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ

Ширина захвата выпускаемых агрегатов составляет 
от 9 до 18 м.

Предприятие проектирует и изготавливает: 
зерноочистительные комплексы 
арматуру металлическую, зернопровода, распределители, разделители, нории НПЗ-20, 2НПЗ-20, НПЗ-50, 
аэраторы АЗ-1500,  сепараторы триерные БТ-8, БТ-12, зернометатели ЗМ-90, ЗМ-120
машины предварительной очистки зерна решетного и барабанного типа производительностью до 80 т/ч 
машины первичной очистки зерна ЗМ производительностью 20, 40, 60, 90 т/ч предназначенные для 
получения товарного зерна и семян с отделением легковесных зерен. 
Машины созданы специально для работы в сельском хозяйстве. 

Толщина зуба 14 или 16 мм
Ширина захвата от 9 до 27м.
Возможность устанавливать зубовые бороны 
в 2 ряда в шахматном расположении.

ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ 

ПОСТАВКИ 

С АО «РОСАГРОЛИЗИНГ»

Дробилки зерна, плющилки зерна, 
навозоуборочные транспортеры и 
широкий ассортимент запчастей к ним. 
Производство шнековых, скребковых 
транспортеров, запчастей к кормо-
раздатчикам КТУ, РММ.

WWW.AGRONSK.RU

630501, Новосибирская область, п. Краснообск, С-200, 1А.
Т. ф.: (383)  348-68-18, 348-79-09, 348-72-36, 348-55-53, 

8-913-934-37-81, 8-913-772-45-88
Адрес в интернет: agronsk.ru, сельхозтехника.рф     e-mail: info@agronsk.ru

Культиваторы серии АПК

Конструкция стоек культиваторов АПК обеспечивает их 
самоочистку от пожнивных остатков.
Производятся агрегаты с шириной захвата от 5.6, до 10.8 м.

ТЕХНИКА ДЛЯ ЖИВОТНОВОДСТВА 

Разработаны и выпускаются агрегаты с 
шириной захвата от 9 до 27 для навешивания 
борон в один ряд и с шириной захвата от 9 до 28 
для навешивания двух рядов борон в 
шахматном расположении.

Запчасти сушилкам:
в том числе теплообменники, колбы, конуса, секции (шахты, 
вентиляторы), цепные и шнековые транспортеры.

ТЕХНИКА ДЛЯ ЗАГОТОВКИ КОРМОВ
Косилки роторные КРН -2.1, грабли 
поперечные ГПГ-6, ГПГ-12, грабли-
ворошилки ГВВ -6.
Запчасти для пресс-подборщиков ПРФ-
145, ПРФ-180.
Выпускается широкий ассортимент 
запчастей к технике для заготовки 
кормов.
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ЖИВОТНОВОДСТВО

Вес – 920 кг, все показатели – на высоте: красотка Аурель из племзавода «Лебяжье» признана 
лучшей в номинации «Корова с телёнком» на конкурсе среди хозяйств Алтайского края, 
специализирующихся на разведении племенного крупного рогатого скота герефордской породы.

прочем, ни один День сибирского поля не обхо-
дится без вручения наград хозяйству, в котором 
удельный вес в стаде животных класса элита и 
элита-рекорд составляет 90%.

– В основном работаем с канадской селекци-
ей, также завозим английское, американское семя быков-ре-
кордсменов, – объясняет кандидат с/х наук, заместитель ге-
нерального директора ООО «Лебяжье» по животноводству 
Василий ТЕЛЕШЕВ. – Стараемся приобретать только самый 
качественный племенной материал, иначе не достичь генети-
ческого прогресса, к которому мы стремимся. 

Напомним, хозяйство одним из первых в Алтайском крае 
занялось разведением скота герефордской породы. Благо-
даря скрещиванию канадских, финских и алтайских геноти-
пов в ООО «Лебяжье» получают животных, которые быстро 
набирают вес, раньше начинают размножаться и прекрасно 
переносят даже самые суровые погодные условия благодаря 
высокому адаптационному потенциалу. 

В 2008 году хозяйство получило статус племзавода и с тех пор 
раз за разом его подтверждает. За бычками и тёлочками класса 
элита и элита-рекорд сюда обращаются покупатели от Саха-
лина до Перми, а также из стран ближнего зарубежья (Казах-
стан, Монголия). Ежегодно хозяйство может реализовать для 

разведения до 200 голов племенных тёлок или нетелей гере-
фордской породы классов элита и элита-рекорд, а также 

порядка 150 голов племенных бычков производителей. 
Племзавод одним из первых в Сибирском регионе 

стал использовать экстракорпоральное оплодотворе-
ние, современные схемы синхронизации коров и тёлок 

для искусственного осеменения. За четверть с лишним 
века в ООО «Лебяжье» создали эффективную рабочую 

модель для получения высокопродуктивного потомства с 
высокой энергией роста, которая позволяет успешно раз-
виваться, несмотря на все сложности. Каждый год здесь идёт 
реконструкция и строительство современных животновод-
ческих помещений. Так, к этой осени заработает новый сан-
пропускник с жилыми помещениями для сотрудников.

– У нас есть крепкая база, есть опыт, есть специалисты, – го-
ворит Василий Михайлович. – Благодаря хорошей генетике 
и отработанным технологиям кормления наши бычки за год 
набирают по 550-630 кг, среднесуточные привесы составляют 
от килограмма до полутора килограммов, лучшие экземпляры 
животных добавляют в весе за сутки до 1,75 килограммов. Из 
кормления секретов не делаем, в рационах – зерносенаж из 
гороха, овса, ячменя, пшеницы и вики, а также сено и силос. 
Кстати, в этом году мы запускаем новую откормочную площадку 
на 120 голов. Каждый год наращиваем маточное поголовье: 
перешагнули за 600 голов, ближайшая цель – 650 коров. Живая 
масса лучших коров – 700-950 кг, молочная продуктивность 
превышает стандарт породы на 15-20%. А лучшая награда для 
нас – это внимание покупателей, которые каждый год делают 
выбор в пользу наших животных. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

В

РОГАТОЕ «ЗОЛОТО» 
племзавода «Лебяжье»

Василий ТЕЛЕШЕВ 

• Племзавод по разведению герефордской породы КРС

• Маточное поголовье герефордов – 605, общее – 2 000

• Посевные площади – 11 000 га

• Коллектив – 100 человек

• Генеральный директор Евгений Михайлович ЕГОРОВ

Алтайский край, Егорьевский район, село Лебяжье, 

ул. Советская, 109/2. Тел.: 8-905-927-88-08, 8-913-088-16-87,  

8 (38560) 2-64-12 (приёмная). Факс: 8 (38560) 2-63-23, 

zaolebed@mail.ru

ООО «Лебяжье»
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Селекционно-семеноводческая компания «СибАгроЦентр» и НПО «Алтай» представили 
на межрегиональном агропромышленном форуме «День Сибирского поля 2023» широкий 
ассортимент семян подсолнечника, кукурузы, рапса, льна, горчицы, гречихи, люцерны, гороха.

День поля 2023
ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

2023 году агрофорум про-
водится в 12-й раз. Здесь 
демонстрируются передо-
вые технические и научные 
разработки в сфере АПК, 

участники рынка устанавливают деловые 
контакты и обмениваются опытом. В этом 
году было зарегистрировано более 330 ком-
паний-участников «Дня сибирского поля». 

Агровыставку посетили министр 
сельского хозяйства России Дмитрий 
Николаевич ПАТРУШЕВ, полпред пре-
зидента в Сибири Анатолий Анатольевич 
СЕРЫШЕВ и губернатор Алтайского края 
Виктор Петрович ТОМЕНКО. 

В – Популярность и актуальность агрофо-
рума только растёт. И в первую очередь 
это важно с точки зрения общегосудар-
ственных задач, – отметил губернатор 
региона. – Одна из них – это обеспечение 
продовольственной безопасности страны, 
вторая – импортозамещение, благодаря 
которому всем необходимым обеспечива-
ются жители районов, страны, экономики 
и все сферы жизни.

На агрофоруме можно лично познако-
миться с отечественными производителями 
сельхозтехники, семян и другой продук-
ции, воочию увидеть предлагаемые това-
ры и сделать правильный выбор!

ООО «СибАгроЦентр» и НПО «Алтай» 
представили на межрегиональном 
агропромышленном форуме «День 
сибирского поля» широкий ассор-
тимент семян сельхозкультур: под-
солнечника, кукурузы, льна, рапса, 
горчицы, гречихи, люцерны, гороха 

Министр сельского хозяйства в беседе с исполнительным директором ООО «СибАгроЦентр» высоко оценил работу компании 
по импортозамещению семян
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подсолнечника Макс. При его создании 
работа велась на увеличение массы 1000 
семянок до 200 граммов и более высокую 
устойчивость к болезням, с сохранением 
вкусовых качеств, масличности и длины 
семянки.

В рамках государственной программы 
импортозамещения созданы новые высо-
копродуктивные скороспелые гибриды 
подсолнечника Синтез, Союз, Атом, Юни-
он. В конкурсных испытаниях и производ-
стве они превзошли многих импортных и 
отечественных конкурентов. 

Синтез успешно возделывается в 117 
хозяйствах 17 регионов России и Казах-
стана, гибрид Союз – в 92 хозяйствах 16 
регионов. Атом и Юнион внесены в го-
сударственный реестр селекционных 
достижений в 2023 году. В опытах и 
производстве эти гибриды показыва-
ют отличные результаты урожайности, 
превосходя многих конкурентов. На 
сегодняшний день Атом возделывают 
в 106 хозяйствах 15 регионов, Юнион – 
в 144 хозяйствах 19 регионов.

Узнав, что предприятие «СибАгро-
Центр» занимается не размножением 
«иностранцев», а собственной селек-
цией, Дмитрий Николаевич Патрушев 
подчеркнул: «Это то, что нам нужно!»

РАБОТА ПО ИМПОР-
ТОЗАМЕЩЕНИЮ

Интерес представителей власти к отече-
ственным селекционно-семеноводческим 
компаниям закономерен, ведь сегодня 
тема импортозамещения актуальна как ни-
когда. На территории Алтайского края «Си-
бАгроЦентр» с 2000 года ведёт селекцион-
ную и семеноводческую работу. Алтайские 
семена востребованы у аграриев России и 
Казахстана, возрастает интерес у предста-
вителей других стран: Беларуси, Китая.

Исполнительный директор ООО 
«СибАгроЦентр» Сергей Леонидович 
МОИСЕЕВ встретил министра сельского 
хозяйства Российской Федерации у стенда 
компании и рассказал о работе предпри-
ятия в рамках программы импортозаме-
щения. 

На базе ООО «СибАгроЦентр» создано 
научно-производственное объединение 
«Алтай», которое ведёт селекционную 
работу по созданию новых высокопродук-
тивных гибридов и сортов подсолнечника. 

Крупноплодный кондитерский сорт под-
солнечника Алтай занимает примерно 70% 
посевов от всего кондитерского подсол-
нечника в регионе и востребован у пере-
работчиков благодаря крупности, вкусо-
вым и эстетическим качествам семянок. 

Скороспелый масличный сорт Алей воз-
делывается более чем в 300 хозяйствах 
из 26 регионов. Он особенно популярен у 
аграриев за скороспелость, способность 
давать высокий урожай даже в не самых 
благоприятных условиях и высокую мас-
личность – до 56%.

На государственные сортоиспытания 
передан новый сорт кондитерского 

Он поинтересовался, насколько охотно 
бизнес берёт отечественные семена.

– Берёт! – ответил Сергей Леонидович 
Моисеев. – Хорошо, что уже многие хозяй-
ства по достоинству оценили наши семена 
и увидели, что при должной агротехнике 
они превосходят многих импортных 
конкурентов. 

Кроме селекционной работы мы ведем 
первичное семеноводство. У нас есть 
семенные участки, где посеяны лён, рапс, 
горчица, горох, гречиха, подсолнечник. 
«СибАгроЦентр» – лицензиат Всероссий-
ского НИИ масличных культур им. В.С. 
Пустовойта. Мы обеспечиваем семенами 
сельхозкультур более 500 сельхозпред-
приятий и агрохолдингов России и 
Казахстана.

В связи с растущим спросом на семе-
на в посевных единицах (п.е.) в 2023 
году введена в эксплуатацию вторая 
семенная линия с новейшим оборудо-
ванием от ведущих производителей 
для инкрустации и фасовки семян в 
бумажные мешки по евростандарту

В рамках государственной програм-
мы импортозамещения в НПО «Алтай» 
созданы новые высокопродуктивные 
гибриды подсолнечника Синтез, Союз, 
Атом, Юнион, а также крупноплодные 
сорта подсолнечника Алтай, Макс и 
высокомасличный сорт Алей (лидер 
продаж сезона 2022-2023)

Ежегодно закладывается рабочая 
площадка для научной работы НПО 
«Алтай». Здесь расположены питом-
ники оценки по потомству, опытные 
участки подсолнечника и кукурузы, 
селекционные питомники

Крупноплодный кондитерский сорт 
подсолнечника Макс. При его соз-
дании велась селекционная работа 
на более высокую устойчивость к 
болезням, с сохранением вкусовых 
качеств, масличности и увеличением 
массы и длины семянки
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ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

ШИРОКИЙ АССОР-
ТИМЕНТ СЕМЯН 

Также в ассортименте компании семена 
других востребованных сельхозкультур.

Яровой рапс сортов Амулет, Юбилей-
ный, Гранит, 55 регион, Таврион. Эти 
сорта отличаются высокой урожайностью, 
хорошими показателями масличности, 
при этом их стоимость значительно ниже 
зарубежных аналогов. 

Лён масличный Бирюза, Даник, Север-
ный. Это раннеспелые сорта, которые уже 
много лет успешно возделываются в Рос-
сии и Казахстане и показывают высокие 
результаты урожайности.  

Сорта гречихи Дизайн, Флагман харак-
теризуются высокими технологическими 
и кулинарными качествами, повышенной 
урожайностью. 

Горчица сарептская Ника, Горлинка. 
Раннеспелые, устойчивые к засухе, 

болезням сорта. Новинка в ассортименте 
семян – белая горчица Радуга.

ИНТЕРЕС АГРАРИЕВ
Уже летом рачительные хозяева за-

контрактовывают необходимые объёмы 
семян на посевную 2024, чтобы гаран-
тированно получить весь необходимый 
посевной материал. Интерес к продукции 
«СибАгроЦентра» проявили специалисты 
хозяйств Алтайского края, Омской обла-
сти, Новосибирской области, Республики 
Казахстан и других регионов. Они зада-
вали вопросы, касающиеся конкретных 
сортов и гибридов, спрашивали про об-
работку семян, особенности технологии 
возделывания, условия поставки. 

Специалисты компании рассказывали 
гостям о том, что продукция «СибАгро-
Центра» проходит все этапы от первичной 
обработки до упаковывания посевных 
единиц на собственных производственных 
мощностях. Для этого предприятие распо-
лагает большой производственной базой. 

Площадь производственных и складских 
помещений составляет более 10000 кв. м. 
Качество семян на всех этапах производ-
ства контролирует собственная лаборато-
рия. Финальная стадия очистки семян про-
изводится с использованием оптических 
сортировщиков, которые позволяют полу-
чать чистоту посевного материала 99,9%. 

В связи с растущим спросом на семе-
на в посевных единицах (п.е.) в 2023 
году введена в эксплуатацию вторая 
семенная линия с новейшим оборудо-
ванием от ведущих производителей 
для инкрустации и фасовки семян в 
бумажные мешки по евростандарту. 
Информация на мешках дублируется на 

английском языке для импортирования 
семян подсолнечника и других культур 
за рубеж. 

Ежегодно компания «СибАгроЦентр» за-
кладывает более 150 опытных участков 
сортов и гибридов подсолнечника, кукуру-
зы, льна, рапса, гречихи, горчицы, гороха, 
люцерны в различных агроклиматических 
зонах, проводит сравнительный анализ и 
предлагает своим партнёрам лучшие из них, 
оперативно реагируя на требования рынка.

Покупайте хорошие семена, создавайте 
хорошие условия, получайте высокие уро-
жаи! Приобретайте семена у проверенных 
производителей!

Семенной завод ООО «СибАгро-
Центр»  – это более 10 000 кв. м про-
изводственных и складских площа-
дей. Семена отправляются в более 
500 хозяйств из 38 регионов России 
и Казахстана

Финальная стадия очистки семян 
производится с использованием трех 
оптических сортировщиков, которые 
позволяют получать чистоту посевно-
го материала 99,9%

Хорошие семена —  
высокие урожаи!
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ДЕЛО ТЕХНИКИ

Свыше двадцати единиц современной сельскохозяйственной и дорожно-строительной техники – и даже 
самолёт! Для тех, кому не удалось посетить «День сибирского поля», ПРЕДСЕДАТЕЛЬ рассказывает о 
масштабной экспозиции компании «ЭкоНива»

«ЭкоНива»: работаем на 
земле, работаем над землёй

а сегодняшний день в портфеле одного из ведущих 
дилеров сельхозтехники присутствует техника и 
оборудование свыше 30 производителей из Юж-
ной Америки, Азии, Европы и, конечно, России. При 
этом 70% приходится именно на новые бренды – на 

«Дне сибирского поля» состоялось сразу несколько премьер. 
– Традиционно на «Дне сибирского поля» мы представляем и 

новинки, и бестселлеры – наиболее популярную у аграриев Сиби-
ри сельхозтехнику, – рассказывает руководитель отдела продаж 
техники по Алтайскому краю ООО «ЭкоНиваСибирь» Александр 
СУВОРОВ. – В прошлом году на рынке наблюдалось некоторое 
затишье, связанное с уходом ряда игроков и перестройкой логи-
стических цепочек. «ЭкоНива» успешно прошла этот сложный для 
всей отрасли этап и предлагает современную высокоэффективную 
сельхозтехнику, в том числе и новых для России брендов.

Надёжный помощник на ферме, на зернотоку и на строй-
ке – сложно сегодня представить хозяйство без погрузчика. 

Н «ЭкоНива» предлагает сразу несколько вариантов! 
Китайская компания с 65-летней историей Guangxi LiuGong 

Machinery Co., LLC специализируется на дорожно-строительной 
технике: гусеничные экскаваторы, бульдозеры, автогрейдеры, 
дорожные катки, дорожные самосвалы и, конечно, погрузчики.

– Очень большой интерес у посетителей вызвали мини-
погрузчик с бортовым поворотом LiuGong 395В, а также 
фронтальные погрузчики LiuGong 835H и LiuGong 856H 
Max, простые в обслуживании и надёжные, – говорит Алек-
сандр Суворов. 

Фронтальные погрузчики LiuGong оснащены двигателями 
мощностью 88-570 л. с., максимальный объём ковша – 7 м3. 
Погрузчик с бортовым поворотом LiuGong 395B – самый мощ-
ный в линейке. Максимальная грузоподъёмность – 1133 кг, 
вырывное усилие – 32,2 кH. Стандартный ковш, самый вмести-
тельный в серии – 0,6 м3. Модель оснащается 4-цилиндровым 
двигателем Perkins с турбонаддувом и водяным охлаждением.
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Ещё одна новинка в сегменте погрузчиков от «ЭкоНивы» – 
погрузчик MSТ турецкого холдинга Sanko Makina: дочер-
няя компания корпорации SANKO Group экспортирует дорож-
но-строительную технику более чем в 20 стран мира. 

– Телескопический погрузчик MST 9.42 оборудован европей-
скими и североамериканскими комплектующими: двигатель 
британского производства Perkins мощностью 125 л. с., аме-
риканские мосты Dana Spiser, немецкая гидравлика Bucher 
– эта машина не уступает европейским аналогам и прекрасно 
справляется с большими нагрузками на сельхозпредприятии, 
– отмечает Александр Суворов. 

Даже в нынешней непростой ситуации на зерновом рынке 
аграрии обновляют сельхозтехнику, прежде всего, базовую: 
повышенным вниманием у гостей стенда «ЭкоНивы» пользо-
вались тракторы, предпосевные агрегаты, сеялки.

– В нашей стране уже работают тракторы Ensign, совсем ско-
ро машины этого китайского бренда появятся и на полях Си-
бири. Серию YN отличает мощность и надежность, кроме того, 
низкие температуры этим машинам – не помеха, – уточняет 
Александр Суворов. – Трактор Ensign YX2404-N оснащён 
двигателем Shangchai/CN III мощностью 240 л. с., трансмиссия 
имеет 16 передач вперёд и 16 передач назад, а регулируемое 
заднее буксировочное устройство подходит для различных 
сельхозорудий и прицепов. 

Одно из уникальных предложений «ЭкоНивы» – самоходный 
опрыскиватель PVT Rhino 4004 MultiSet: эта машина бразиль-
ского производства предназначена не только для обработки 
полей средствами защиты растений, но и может использоваться 
для разбрасывания удобрений (модуль опрыскивателя может 
быть заменен на разбрасыватель). Напомним, Бразилия – одна 
из ведущих аграрных стран мира, здесь развито современное 
инновационное сельхозмашиностроение.

– Таких вариантов, как PVT Rhino 4004 MultiSet, способных ра-
ботать и в посевную, и в период вегетации, на рынке немного, 
– обращает внимание Александр Суворов. – Другой вариант 
«бразильца» – PVT Rhino 3004, немного проще: смены модулей 
в нём нет. Машины имеют объём бака три и четыре кубометра 
соответственно, могут комплектоваться штангой от 30 до 36 
метров, оборудованы 6-цилиндроваными двигателями мощ-
ностью от 220 л. с. до 280 л.с., полным приводом и системой 
контроля стабильности штанги SmartFloat.

Ещё одна безусловно хорошая новость для аграриев: «ЭкоНи-
ва» по-прежнему предлагает такие проверенные бестселлеры 
как предпосевные агрегаты Bednar (в этом году заплани-
ровано несколько демопоказов), почвообрабатывающие 
орудия Gregoire Besson, а также эффективные решения для 
животноводства: измельчитель соломы Haybuster, кормос-
меситель BvL и пресс-подборщик Pöttinger. 

А что же самолет, за полётом которого следили тысячи посе-
тителей «Дня сибирского поля»? 

– Это на 100% российская разработка и производство от 
компании «Первое ОКБ». Самолёт СП-30 предназначен для 
химобработки и мониторинга посевов, – рассказывает Алек-
сандр Суворов. – СП-30 может нести до 150 кг полезной на-
грузки: в сырую погоду, когда опрыскиватель не может зайти 
на поле, самолёт поможет вовремя провести обработку СЗР. 
Наша новинка очень заинтересовала руководителей хозяйств 

и агрономов, были даже те, кто вместе с пилотом совершил по-
лёт над Сибирским агропарком! 

С учётом наземной заправочной станции, входящей в комплект 
оборудования и увеличивающей производительность, самолёт 
способен обрабатывать до 1200 га за рабочую смену. Для взлёта 
и посадки достаточно неподготовленной поверхности протя-
женностью 80-100 метров.

– «ЭкоНива» впервые в истории «Дня сибирского поля» – и 
впервые в нашем регионе представила самолёт для проведения 
химобработок, – подчёркивает Александр Суворов. – На эту но-
винку обратили внимание, мы уже прорабатываем возможные 
заявки от наших сельхозтоваропроизводителей. 

Как бы не складывалась ситуация в отрасли и вокруг неё, 
«ЭкоНива» не изменяет своим принципам: надёжной технике – 
гарантированное оперативное сервисное обслуживание. 

Сегодня «ЭкоНиваСибирь» – это восемь подразделений в 
Новосибирской, Томской, Омской, Кемеровской областях и 
Алтайском крае. Склады запасных частей в каждом из них 
укомплектованы, менеджеры отдела продаж и сервисные спе-
циалисты постоянно проходят необходимое обучение, чтобы 
профессионально и оперативно решать задачи, в том числе и 
по новым брендам, в режиме 24/7. В общей сложности в фили-
алах «ЭкоНиваСибирь» работает свыше 100 инженеров. Каждый 
филиал снабжен сервисными автомобилями с необходимым 
оборудованием, чтобы своевременно оказывать необходимое 
техническое обслуживание на высоком уровне. 

– Наши сотрудники в любом регионе оперативно проводят 
консультации, оказывают помощь, доставляют запчасти и про-
водят сервисное обслуживание, – говорит Александр Суворов. 
– Мы работаем для того, чтобы наши клиенты были уверены: 
«ЭкоНива» поставляет для них высокоэффективную проверен-
ную технику, которая не подведёт в разгар сельхозработ. На «Дне 
сибирского поля» «ЭкоНива» представила новые имена – и но-
вые возможности, чтобы успешно работать и зарабатывать! 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Самолёт СП-30

https://ekoniva-tekhnika.com
Тел.:  +7 (383) 325-12-23
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Нынешняя весна и лето устроили самый настоящий стресс-тест для полей Сибири, однако пройти 
это испытание с наименьшими потерями оказалось вполне реально. Почему хозяйства, которые 
применяют «Торфопродукт», получат хороший урожай – и что один из ведущих производителей 
органических средств предлагает для уборочной кампании (и не только)?

«Торфопродукт»:  
высокий урожай стрессу вопреки

апомним, «Торфопродукт» – это органо-минераль-
ное удобрение на основе экстрактов из торфа и ке-
дровой скорлупы, содержащее набор действующих 
веществ для снятия стресса с культурных растений. 
Причиной стресса может быть гербицидная обра-

ботка и/или неблагоприятные погодные условия. В любом случае 
благодаря «Торфопродукту» растение быстрее проходит сложный 
период, «ловит» первую весеннюю влагу, а дальнейшие обработ-
ки позволяют уйти от гербицидного стресса и успешно выйти в 
фазу вегетации. Меньше стресса – больше урожая!

Кроме того, специфика почв Сибирского региона – дефицит 
азотного питания. Именно поэтому «Торфопродукт» содержит 
достаточное количество азота, а также других микроэлементов, 
которые позволяют получить гарантированную прибавку к урожаю 
при двукратной обработке. Всего один, но впечатляющий пример: 
в 2022 году «Агрофирма «Зоркальцевская» (Томский район Томской 
области) получила на отдельных полях максимальную урожайность 
пшеницы в 83 ц/га (при средней урожайности 45 ц/га): здесь с 2018 
года используют «Торфопродукт». И, кстати, уже не первый год «Тор-
фопродукт» применяют на своих полях в Томской, Новосибирской и 
Кемеровских областях хозяйства холдингов KVD и «Сибагро». 

Весной этого года хозяйство Шакира СУЛЕЙМАНОВА «Дары 
Ордынска» из Ордынского района Новосибирской области было 
признано серебряным призёром в номинации «Народный ор-
ганический бренд» II Национального органического конкурса. 
Кроме того, хозяйство стало обладателем сертификата «Сделано 
в России» – это знак качества и безопасности агропродукции, 

очень важный для экспортных поставок. В органическом земле-
делии «Дары Ордынска» используют в том числе «Торфопродукт», 
сертифицированный для этой технологии: разработчик и произ-
водитель является членом Союза органического земледелия. 

Следующей весной «Торфопродукт» представит аграриям но-
вую линейку жидких комплексных удобрений на основе солей 
минералов, обогащённых хелатными комплексами на аминокис-
лотах, с содержанием магния и серы. Их применение позволяет 
снизить затраты на внесение удобрений за счёт ухода от высоких 
дозировок ЖКУ (один литр на гектар вместо 15 литров) благодаря 
высокой концентрации азота, фосфора и калия. Последние опы-
ты показывают улучшение качественных показателей минимум на 
25% и прибавку к урожайности в 15-30% при условии подкормки 
с начала периода вегетации. Сейчас новинка проходит последние 
стадии тестирования для регистрации в Минсельхозе РФ. 

Кстати, засушливая весна наверняка ещё раз аукнется ближе 
к осени, когда рапс ускоренными темпами начнёт входить в 
фазу полного созревания. Чтобы избежать растрескивания 
стручков и сохранить урожай, «Торфопродукт» предлагает 
использовать органический клей из канифоли и смолы. Он 
обеспечивает сохранность маслосемян в стручке до 95% и стоит 
дешевле импортных аналогов. 

Недорого, но надёжно и эффективно – так вкратце можно опи-
сать экономический эффект применения «Торфопродукта». Даже 
вопреки засухе!

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Н

«Торфопродукт»
География присутствия: 
18 регионов России
https://torfpro.ru/    nop@torfpro.ru/ 
г. Томск, ул. Мокрушина, 13А, т. 8-800-600-51-49

 Следующей весной «Торфопродукт» 
представит аграриям новую линейку ЖКУ 
на основе солей минералов, обогащённых 
хелатными комплексами на аминокислотах, 
с содержанием магния и серы. Их 
применение позволяет снизить затраты на 
внесение удобрений

Команда «Торфопродукта» на Дне сибирского поля-2023
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ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Около миллиона литров препаратов для защиты растений в 2023 году компания «ФМРус» 
отгрузила партнёрам из Новосибирской, Томской, Кемеровской области и Алтайского края: 
этого объёма хватит для обработки свыше 2 млн гектаров. 

«ФМРус»: отряд 
быстрого реагирования

центральной России отечественный произво-
дитель СЗР известен с 2003 года, а в Сибирь 
компания пришла сравнительно недавно – 
вместе с наиболее успешными продуктами и 
агротехническими практиками, разработан-

ными и проверенными специалистами «ФМРус» в евро-
пейской части страны и на Дальнем Востоке. 

ПОЛНАЯ СХЕМА ЗАЩИТЫ 
РАСТЕНИЙ

– Мы предлагаем полную схему защиты от вредящих 
объектов для подсолнечника, кукурузы, зерновых, 

В

бобовых, рапса, сахарной свёклы и сои. Все препараты – 
собственного производства: завод «ФМРус» мощностью 
7 млн литров в год находится в Новомосковске (Туль-
ская область), – рассказывает Дмитрий АНДРИЯНУШ-
КИН, кандидат с/х наук, руководитель макрорегиона 
«Алтайский край / Новосибирск / Кемеровская область».                          

– Непосредственно в хозяйства доставляем заказы со скла-
дов, расположенных в Барнауле и Новосибирске, к каждому 
клиенту – индивидуальный подход: мы понимаем, что ситу-
ация в этом году на рынке сложная, поэтому рассматриваем 
различные варианты сотрудничества. В общей сложности 
в Сибири мы напрямую работаем с более чем сотней агро-
предприятий различных форм собственности – от агро-
холдингов до фермерских хозяйств, год из года расширяя 
количество партнёрских хозяйств, а благодаря отлаженной 
системе дистрибуции с нашей продукцией знакомы агро-
производители всего СФО. 

СОБСТВЕННОЕ  
ПРОИЗВОДСТВО СЕМЯН 
РАПСА И СОИ

Кроме этого, «ФМРус» занимается селекцией и производ-
ством семян наиболее востребованных у аграриев сельхоз-
культур, таких как рапс и соя. Первым результатом работы 
селекционной компании «Астра» (входит в «ФМРус») стал 
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«ФМРус» 
Производство и продажа семян и СЗР, 
обработка посевов БПЛА
https://fmrus.ru/ 
Барнаул, ул. Взлетная, д. 61, оф. 201
Новосибирск, ул. Ватутина д. 16/1, оф. 230/3
Тел.: +7 961 994 16 10 

с обработкой мелкоконтурных полей со сложной геоме-
трией, неудобных для наземной техники, тем более широ-
козахватной, а также с обработкой труднодоступных полей 
на дальнем расстоянии или в экстремальных погодных ус-
ловиях. Так, например, в прошлом году на участках нашего 
сельхозпредприятия в Амурской области за сутки выпало 
свыше 100 мм осадков, наземная техника несколько дней 
не могла выехать в поле: с помощью БПЛА посевы удалось 
обработать вовремя и сохранить урожай семян. 

Незаменим такой аппарат для защиты садов, плодовых, 
ягодных, овощных, бахчевых культур; проведения краевых 
обработок инсектицидами во время массового выхода 
вредящих насекомых. Беспилотники также интересны хо-
зяйствам, возделывающим высокостебельные культуры – 
например, для обработки рапса, кукурузы, подсолнечника 
нужна техника с очень высоким клиренсом, и здесь БПЛА 
может выступать в качестве существенного подспорья на-
земным. 

Кстати, дроны позволяют не только обрабатывать, но 
проводить мониторинг фитосанитарного состояния полей 
с помощью камеры высокого разрешения. Уже существует 
технология компьютерного анализа отснятого матери-
ала, с помощью которой самообучаемый программный 
комплекс позволяет провести оценку засоренности, опре-
делить фазы развития и даже виды имеющихся в ценозе 
сорняков. Это поможет агроному быть более объективным 
в принятии решения о сроках проведения защитных об-
работок и составу баковой смеси для внесения на конкрет-
ном поле, используя и обычный опрыскиватель.

В этом году компания заключила соглашение о сотрудни-
честве с Новосибирским ГАУ: специалисты «ФМРус» будут 
помогать в обучении операторов БПЛА по программе вуза. 
Новая перспективная технология – отличный способ при-
влечь в сельхозотрасль молодых специалистов и, конечно 
же, защитить ваши поля именно в тот момент, когда это 
нужнее всего. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

сорт рапса ЛАРЕЦ, устойчивый к гербицидам на основе 
дикамбы, внесенный в Госреестр в 2022 году. В следую-
щем году у сельхозпроизводителей Сибирского региона 
появится возможность испытать его на своих полях. Так 
же у компании есть две площадки для разведения и про-
мышленного производства семян в Амурской и Псковской 
областях. А ещё – отработанная технология возделывания 
сельскохозяйственных культур, схемы защиты и питания, 
уже адаптированные для почвенно-климатических условий 
Сибирского региона. Специалисты службы агросопровож-
дения консультируют клиентов в течение всего периода 
вегетации для оптимального использования имеющихся в 
хозяйстве ресурсов.

БПЛА: ВЫСОКАЯ 
ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Однако главная новинка сезона в Сибири от «ФМРус» – 
проект по использованию беспилотной авиации (БПЛА, 
беспилотных летательных аппаратов) в сельском хозяйстве. 
Все БПЛА «ФМРус» официально зарегистрированы, все об-
работки юридически правомерны, имеется полный пакет 
документов, необходимых для осуществления полетов. 
Проведенные многочисленные испытания по внесению 
средств защиты растений с помощью БПЛА, показывают 
высокую эффективность такой технологии, сопоставимую 
с эффективностью внесения инсектицидов, гербицидов и 
десикантов с помощью наземной техники. 

– Полностью заменить наземную технику беспилотник 
пока не сможет, но для определенных узкоспециальных 
задач подходит гораздо лучше. Дрон отлично справляется 

QR код для скачивания 
приложения HectaSkout – это 
актуальный мобильный справочник 
пестицидов и агрохимикатов, 
разрешённых к применению на 
территории РФ. Доступен для 
использования без интернета

Пример качества опрыскивания с дрона 
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ПНЕВМОСТОЛ – КАЖДОМУ 
ХОЗЯЙСТВУ

Больше всего вопросов досталось пневмостолу JULITE 
5XZ: это отличное решение для небольших хозяйств, кото-
рые хотят самостоятельно заниматься подработкой семян. 

Надёжный в исполнении, компактный и даже мобиль-
ный пневмостол JULITE 5XZ осуществляет очистку семян 
по удельному весу, разделяя исходную зерновую массу 
на выполненные зёрна и щуплые (удаляет гнилые, про-
росшие, поражённые насекомыми семена и другие лёгкие 
примеси), а также минеральные засорители (в том числе 
битые стёкла, камни, комочки земли) из различных сель-
скохозяйственных культур под воздействием вибрации и 
воздушного потока.

Настройки – понятны и просты, удобная регулировка по-
зволяет менять режим работы в зависимости от культуры, 
благодаря этому вам не потребуется постоянная помощь 
техподдержки, не придётся отдельно отправлять сотрудни-
ка на обучение, но если у вас возникнут вопросы, сервисная 

служба приедет к вам незамедлительно, абсолютно 
бесплатно, а консультации по телефону доступны 24/7. 

Хотите улучшить показатели качества семенного зерна – 
энергия прорастания, всхожесть, чистота, масса 1000 штук 
семян и др. – самостоятельно? Попробуйте пневмостол 
JULITE 5XZ!

ВОЗДУШНО-РЕШЁТНЫЙ  
СЕПАРАТОР: ДВОЙНОЙ УДАР

Чем лучше подработано, тем меньше «душат» скидками 
при реализации продукции, это ни для кого не секрет. Ны-
нешний непростой в ценовом плане год доказал: собствен-
ные мощности по качественной очистке и подработке зерна 
позволяют с минимальными потерями реализовать продук-
цию по более выгодным финансовым предложениям. 

В зависимости от потребностей хозяйства специалисты 
АПК «Алтай ЭКО сорт» помогут подобрать соответствующую 
модель воздушно-решётного сепаратора: в линейке JULITE 
5XFS их несколько.

И в жару, и в грозу на стенде АПК «Алтай ЭКО сорт» на выставке «День сибирского поля-2023» 
было много желающих посмотреть и проверить в деле современное оборудование для очистки 
и переработки сельхозпродукции. Причём с вопросами к специалистам компании обращались 
как представители крупных агрохолдингов, так и главы небольших сельхозпредприятий и 
фермерских хозяйств. 

АПК «АЛТАЙ ЭКО СОРТ»:
берём шефство над вашими семенами!

– Как настроить? Быстро? И что, оператора долго учить не надо?
– Вписать новое оборудование в старый ЗАВ сможете?

– А что с гарантией?

Пневмостол Julite Сепаратор Julite Фотосепаратор Taiho 

КОМПЛЕКСНЫЕ РЕШЕНИЯ
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АГРО ПРОМЫШЛЕННАЯ  
КОРПОРАЦИЯ «АЛТАЙ ЭКО СОРТ»
Проектирование, производство, поставка и монтаж 
оборудования для крупозаводов по переработке 
гречихи, овса, пшеницы, ячменя, чечевицы и др., 
и оборудования для маслозаводов (экстракция, 
дезодорация, рафинация)
АПК «Алтай ЭКО сорт» – это комплексные  
решения для вашего агробизнеса!

г. Барнаул, пр. Северный Власихинский, 76
т.: 8 (3852) 56-06-26;
Евгений ЛУГАЧЕВ, генеральный директор:  
+7 983 186 66 26
Эдуард ЧЕРЕДНИЧЕНКО, технический директор: +7 983 105 76 77
zip@altaiecosort.com.  www.apkaes.ru

ВРС разделяет исходную зерновую массу с помощью решёт 
и воздуха на крупные, средние, мелкие, а также лёгкие фрак-
ции. Количество решет – от 1 до 5, это позволяет использо-
вать модель 5XFS в качестве калибратора. Благодаря модуль-
ности конструкции возможна установка дополнительного 
аспирационного канала на сходе очищенного материала.

ФОТОСЕПАРАТОР ВИДИТ ВСЁ 
Ещё одна находка для хозяйств и переработчиков – это 

промышленные фотосепараторы производителя TAIHO. 
Все фотосепараторы TAIHO комплектуются полноцветными 
RGB камерами с разрешением 5 400 пикселей и скоростью 
считывания 50 тыс. кадров в секунду, а также дополнитель-
ными InGaAs камерами. Настройка оборудования происхо-
дит с помощью интеллектуального режима, что позволяет 
даже плохо подготовленному работнику в условиях произ-
водства самостоятельно настроить качественную очистку 
сортируемого материала всего за 10 минут. Благодаря 
широкому модельному ряду фотосепараторов – от 2 до 16 
лотков – можно подобрать необходимую производитель-
ность для каждого клиента индивидуально. Кроме того, для 
крупных предприятий нет необходимости приобретать 
несколько фотосепараторов, чтобы увеличить производи-
тельность. 

Сомневаетесь? Попробуйте сами! Скептикам предлагаем 
освоить настройку фотосепаратора самостоятельно – ещё 
не было ни одного, кто бы не смог с этим справиться! Фото-
сепараторы TAIHO – это выбор в пользу надёжности, долго-
вечности и безупречного качества сортировки! 

ПОЧЕМУ КИТАЙ?
– Наша компания на протяжении 

многих лет занимается перера-
боткой зерновых и масличных 
культур, – объясняет генераль-
ный директор «Алтай ЭКО сорт» 
Евгений ЛУГАЧЁВ. – С 2019 года 
мы работаем на китайском обо-
рудовании и подтверждаем: оно 
ничуть не хуже западного и уже 
изначально адаптировано под 
европейские стандарты качества. 
Кстати, это дополнительный бонус 
для тех, кто ориентирован на экспорт своей продукции. 

ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ 
ЛЮБОЙ СЛОЖНОСТИ

Новое производство с нуля? Реконструкция уже имею-
щихся мощностей с расширением производства и уста-
новкой нового оборудования? Да! Собственное конструк-
торское бюро в составе АПК «Алтай ЭКО сорт» позволяет 
реализовать любой замысел, любой объём, любые задачи 
клиента – всё решаемо! Кроме того, АПК «Алтай ЭКО сорт» 
предлагает своим клиентам комплекс услуг по проекти-
рованию и монтажу «под ключ» объектов по хранению и 
переработке зерна. 

Диапазон проектов АПК «Алтай ЭКО сорт» – от небольших 
фермерских хозяйств до крупной переработки в составе 
холдингов. 

ДЕЛАЕМ САМИ, ДЕЛАЕМ  
КАК ДЛЯ СЕБЯ

Полный цикл производства на современном металлоо-
брабатывающем оборудовании позволяет АПК «Алтай ЭКО 
сорт» производить все необходимые металлоконструкции, 
подъёмно-транспортное оборудование (нории, транспор-
тёры). Всё оборудование АПК «Алтай ЭКО сорт» сертифици-
ровано на территории Российской Федерации, а сервисное 
обслуживание сданных в эксплуатацию объектов оператив-
но осуществляют специалисты компании. 

А ВСЁ-ТАКИ,  
ЧТО С ГАРАНТИЕЙ?

– С гарантией всё в порядке, 24 месяца – говорит Евгений 
Лугачёв. – Мы поставляем надёжное оборудование евро-
пейского качества и несём за него гарантийную и постга-
рантийную ответственность. Заявки на гарантийный сервис 
поступают крайне редко, поэтому в надёжности нашего 
оборудования мы уверены: эти машины не подведут! 

Евгений ЛУГАЧЁВ

 TAIHO – фотосепараторы для очистки зерна

 JULITE – зерноочистительное оборудование для 
семенных линий

 WIN TONE – крупозаводы и мельничное оборудование

 MAOSHENG GROUP – оборудование для зерновой и 
масложировой промышленности

 SOLLANT – компрессорное оборудование

АПК «АЛТАЙ ЭКО СОРТ» – 
официальный дилер ключевых 
китайских брендов:
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КУЛЬТУРА

егодня ГК «Таргет Агро» выстроила уникальную 
экосистему, которая включает в себя 14 филиа-
лов по всей России, поставку продуктов агротех-
нологии, а также зерновой элеватор, современ-
ный семенной и маслоэкстракционный заводы 

в Амурской области. 
В портфеле продуктов «Таргет Агро» представлены каче-

ственные семена сои отечественной селекции (ВНИИ Сои, 
НПО Соя-Центр) и зарубежной (Prograin, Lidea) селекции. 

Специалисты компании оказывают полное агротехническое 
сопровождение: помогают подобрать сорт, схему защиты и 
питания растений, поскольку «Таргет Агро» является офи-
циальным дилером ведущих российских и мировых произ-
водителей сельхозхимии. Однако «Таргет Агро» не просто 
реализует аграриям семена и СЗР – компания обеспечивает 
партнёрам реализацию их продукции по рыночной цене как 
на внешнем, так и внутреннем рынках. 

Сегодня экосистема «Таргет Агро» успешно работает в 
Сибирском федеральном округе. К примеру, в Омской 
области посевы сои составляют 6 тыс. га, а в будущем 
году эта цифра может вырасти до 10 тыс. га. 

– Наш партнёр – Группа ПРОДО, заложила экспери-
ментальные поля с несколькими сортами сои, чтобы 
отобрать самые высокопродуктивные. Кроме того, 
опытами ПРОДО интересуются другие агрохолдинги, за-
интересованные в обеспечении высокобелковыми кор-
мами, – рассказывает руководитель региона «Сибирь» 
Игорь ФИЛЕНКО. – В Омской области и Алтайском крае 
мы успешно реализуем продукцию переработки масло-
экстракционного завода «Таргет Агро» в Благовещенске 

– это полножирная экструди-
рованная соя и соевый шрот. 

А что насчёт мнения, будто 
соя – слишком капризная 
для Сибири культура, так ли 
это на самом деле? 

– Урожайность сои зависит 
от правильно выбранного 
сорта, качества подготовки 
семян и тщательного со-
блюдения агротехнологии, 
– объясняет Игорь Филенко. 

– При использовании семян и технологий «Таргет Агро» 
наши клиенты получают урожайность сои свыше 20 ц/
га, а то и 26 ц/га. Поэтому чем больше аграриев Сибири 
сломают стереотип о том, что соя здесь не растёт, тем 
больше будут посевы этой культуры, реализовать кото-
рую поможет «Таргет Агро». 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

До недавнего времени считалось, что соя может давать высокий урожай только в условиях 
тёплого и влажного дальневосточного климата. Но технологии и селекция развиваются, 
поэтому сегодня и в Сибири можно подобрать сорта, которые успеют созреть за короткий 
промежуток времени при том количестве осадков, которое свойственно местному климату. 
Это доказывает опыт Группы компаний «Таргет Агро».

СОЯ: новые возможности

С

«ТАРГЕТ АГРО»
https://targetagro.ru/ 
8(800)301-19-71; 8(924)144-99-75
i.filenko@targetagro.ru
14 региональных филиалов

Комплексная агротехнология с целью получения  
максимальной рентабельности нашего клиента:
• Качественные семена с/х культур
• Полная эффективная схема защиты
• Профессиональный агроконсалтинг
• Налаженный сбыт готовой продукции

 Начиная с этого года поля сои партнёров «Таргет 
Агро» в Омской области обрабатывают в том числе и 
дроны. Беспилотник может провести инсектицидную, 
гербицидную обработку и десикацию на площади 100 
га за смену. Это хороший вариант для труднодоступных 
полей, особенно в дождливую погоду, когда сложно 
вывести в поле технику для обработки СЗР

Игорь ФИЛЕНКО
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а посевах рапса (гибрид Герос) продукцию 
«СПЕЦХИМАГРО» в 2022 году испытали в 
АО «Новоазовское» (Азовский националь-
ный немецкий район Омской области): два 
раза вносили по вегетации «Чудозём» с 

цинком, «Чудозём 1С» с бором и «Чудозём» с молибденом, 
кобальтом и серой, получили урожайность 19,6 ц/га. При-
бавка к контролю составила 3 ц/га (16%), при стоимости 
тонны рапса 30 тыс. рублей доход с гектара вышел в 9 тыс. 
рублей, из них дополнительный доход – 7 455 рублей при 
стоимости обработки в 1 545 рублей!

На полях АО «Азовское» (также из Азовского ННР) впер-
вые применили продукцию «СПЕЦХИМАГРО» в 2021 
году. Для протравки семян масличного льна сорта Август 
использовали препарат «Чудозём 1С» с молибденом, ко-
бальтом и серой, затем два раза провели послевсходовые 
обработки (норма внесения 0,5 л/га). При урожайности 6,6 
ц/га прибавка к контролю (обработка по схеме хозяйства) 
составила 0,8 ц/га (13,6%), затраты на обработку обошлись 
в 1 355 рублей на гектар, а при стоимости тонны маслич-
ного льна в 2021 году (24 тыс. рублей за тонну) прибыль 
составила 1 920 рублей на гектар, из них дополнительный 
доход 565 рублей. 

В 2022 году опыты в «Азовском» провели на посевах яро-
вого рапса (гибрид Брандер) и пшеницы (сорт Каликсо). 
Рапс в период вегетации трижды обрабатывали препара-
тами «Чудозём Цинк», «Чудозём 1С» с бором, «Чудозём 1С» 
молибден+кобальт+сера: первая обработка – по литру на 

Н
Почему хозяйства Сибири используют жидкие удобрения ТМ «Чудозём» и биопрепараты «GROW» 

от компании «СПЕЦХИМАГРО»? Потому что умеют считать – и урожай, и затраты, и прибыль. 

«СПЕЦХИМАГРО»:     
урожай со знаком плюс

гектар, вторая и третья – 0,5 литра. Урожайность 
составила 14 ц/га, прибавка по сравнению с кон-
тролем – 1,6 ц/га (11,4%). При стоимости тонны 
рапса в 30 тыс. рублей доход от прибавки соста-
вил 4 800 рублей, дополнительный доход 3 105 ру-
блей при затратах на удобрения «СПЕЦХИМАГРО» 
в 1 659 рублей на гектар. Пшеницу обрабатывали дважды, 
первая обработка – «Чудозём» с цинком, «Чудозём» с се-
рой и GROW-A, вторая обработка – «Чудозём 2». Урожай-
ность – 18,7 ц/га, прибавка к контролю – 0,9 ц/га (4,8%), 
затраты на удобрения – 1 210 рублей на гектар. При 
стоимости тонны зерна 11 500 рублей доход от прибавки 
составил 1 036 рублей на гектар.

Влияние препаратов «СПЕЦХИМАГРО» на рапс сорта 
Гранит изучали в 2022 году сотрудники Сибирской опытной 
станции – филиала ФГУ «Всеросийский НИИ масличных 
культур им. В.С. Пустовойтова» (г. Иссилькуль Омской об-
ласти). Послевсходовые обработки препаратами «Чудозём 
Бор» и «Чудозём Сера» провели два раза, препараты вно-
сили 0,25 литра на гектар. Затраты на обработку составили 
1 695 рублей, при урожайности 16,2 ц/га прибавка к контро-
лю составила 0,2 ц/га (1,2%), доход с гектара – 600 рублей.

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

С 2018 года «СПЕЦХИМАГРО» входит в Союз 

органического земледелия России, в 2020 году 

компания получила Сертификат соответствия 

с требованиями ГОСТ 33980-2016 (продукция 

органического растениеводства). Среди средств, 

которые производит ООО «Спецхимагро», 

постоянно появляются новые разработки: 

комплексные минеральные смешанные удобрения, 

органоминеральные жидкие концентрированные 

удобрения, торфогрунты под торговой маркой 

«Чудозём». Компания не стоит на месте, но при 

этом не забывает и о производстве проверенных 

временем добавок – это элементы бор, цинк, калий, 

молибден, марганец, азот в жидкой форме

ООО «СПЕЦХИМАГРО»
г. Кирово-Чепецк
https://spetshimagro.ru/
Тел.: 8 (83361) 3-40-40,  
8 (83361) 3-43-77
vsk43@mail.ru
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прошлом выпуске журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (см. 
№4(129), стр. 92-93) соучредитель компании 
«Агро-Мастер» Роман ЗАБОЛОТСКИХ рассказал 
нам о том, что в этом году компания существен-
но расширила пространство своего влияния: 

теперь в зоне ответственности компании находится 14 ре-
гионов России – от Урала до Дальнего Востока. Кроме того, 
нынешней весной компания «Агро-Мастер» вновь получила 
сертификат официального дилера компании CNH Industrial – 
это широко известные и любимые многими бренды бренда-
ми CASE IH и NEW HOLLAND. Нынче поговорим о деятельно-
сти предприятия как поставщика мультибрендовой техники. 
Что это значит для компании и какие даёт преимущества для 
аграриев? Итак, слово Роману Заболотских.

ДЕЛО ТЕХНИКИ

В ДЛЯ КРУПНЫХ И МАЛЫХ
– ООО «Агро-Мастер» является дилером по многим брен-

дам, делаем ставку на мультибрендовость. Сегодня ком-
пания предлагает аграриям самую современную технику, 
тысячи наименований запасных частей, расходных матери-
алов и комплектующих порядка 20 брендов. Оборудовано 
более 10 тысяч квадратных метров складских помещений, 
которые по своей наполненности запасными частями лиди-
руют в Сибири.

Конечно, присутствует санкционный момент, не вся тех-
ника заходит к нам в Россию, но мы активно развиваем 
закупки и продолжаем поставки самых разных брендов 
сельхозтехники. Это очень важный момент, учитывая уход 
американских и европейских производителей.

ООО «Агро-Мастер» – широко известная и любимая многими аграриями компания 
– предлагает самую современную технику, тысячи наименований запасных 
частей, расходных материалов и комплектующих порядка 20 брендов.

«АГРО-МАСТЕР»: 
богатство выбора – это у нас!

Опрыскиватель Jacto – один из лидеров по соотношению «цена-качество» на текущий момент
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Мы делаем ставку как на средний, так и на премиум-класс 
товаров, который подходит как для небольших хозяйств, 
так и для крупных холдингов. Индивидуальный подход, 
компетентный подбор альтернатив – так мы работаем. Мы 
не стараемся продать хозяйству какую-то машину любой 
ценой, а наоборот – подбираем то, что нужно конкретному 
сельхозпредприятию, исходя из экономических, почвенно-
климатических, технических, кадровых и других уникаль-
ных особенностей нашего клиента. 

ЛИДЕРЫ СО ВСЕГО МИРА
– Очень активно работают с нашей компанией поставщи-

ки из Латинской Америки, и мы с прошлого года подписали 
дилерство по бразильским полотняным жаткам для ком-
байнов. Ну и плюс – это китайские производители, тракто-
ры Yota, телескопические погрузчики.

Бразильские опрыскиватели Jacto приобретают всё 
большую популярность среди сибирских аграриев. Это 
и производительность, и эффективность, и цена. Если 
смотреть в совокупности всех факторов, то Jacto – один 
из лидеров по соотношению «цена-качество» на текущий 
момент. Тем более что многие премиальные бренды ушли, 
и у наших хозяйств не такой большой выбор остался по 
опрыскивателям. Самое главное, что компания Jacto хочет 
работать и развиваться на нашем рынке, это бренд №1 в 
Бразилии. Японо-бразильские владельцы активно инве-
стировали деньги в этот бренд. Не сомневаемся, что этот 
бренд выйдет в лидеры и у нас в России.

Давно и плодотворно работаем с брендом Salford – это 
канадско-российские культиваторы и сеялки, здесь про-
блем нет. Salford работает на нашем рынке с 2005 года, и 
российский рынок для этого бренда – один из ключевых. 
Они очень много внимания уделяют нашему направлению.

ДЕЛИМСЯ ЗНАНИЯМИ 
И НАРАБОТКАМИ

– Кстати, мы больших трудностей из-за антироссийских 
санкций не заметили, уже были готовы к значительным 
изменениям, которые произошли. Сейчас проблем по 
запчастям нет. Активно работаем, и у нас запчасти по всем 

нашим брендам поставляются. Более того, поток запчастей 
даже увеличился.

Мы расширяемся, и штат нашей компании также растёт. 
К примеру, штат инженеров по всем филиалам мы увели-
чили на 30%. Все сотрудники нашей компании обладают 
необходимыми знаниями по реализуемой компанией про-
дукции и постоянно повышают свои компетенции в рамках 
обучающих мероприятий в России и за рубежом. Новички, 
прежде чем приступить к работе, проходят специальную 
подготовку.

И в сервисном обслуживании мы абсолютно открыты: 
наши сервисные инженеры делятся своими знаниями и на-
работками с механизаторами, приезжая в хозяйства, выходя 
в поле.

ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ
Предлагаем сельхозтоваропроизводителям выгодные усло-

вия при приобретении техники: участвуем в лизинговых про-
граммах, а также активно работаем напрямую с хозяйствами, 
предоставляем рассрочку. Для наших лояльных клиентов 
делаем и отсрочки, и предоставляем некоторые виды финан-
совых услуг.

ГОРДИМСЯ СВОЕЙ РАБОТОЙ
Мы гордимся тем, что благодаря нашему богатому ас-

сортименту, развитой продуктовой линейке мы помогаем 
нашим клиентам решать любые проблемы с подбором и 
приобретением техники – причём именно той, которая 
наилучшим образом подойдёт каждому конкретному сель-
хозпредприятию. И в хорошие, и в плохие года хозяйства 
доверяли агромашинам поставляемых нами брендов. Мы 
продолжаем выполнять свои задачи по всеобъемлющему 
обеспечению наших клиентов полюбившейся им техникой, 
предлагаем перспективные новинки и останавливаться на 
достигнутом не планируем!

«АГРО-МАСТЕР»: 

Дреперная жатка GTS Flexer XP 

Salford работает на нашем рынке с 2005 года и остаётся 
с нами
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КИТАЙ: и там  
то же самое    
 

Молочное животноводство Китая пере-
живает самый тяжёлый период за послед-
ние 15 лет: переизбыток сырого молока на 
рынке составляет более 1 млн т, сообщает 
Yicai Global. 

Более 60% молочных ферм Китая сейчас 
работает в убыток, а в небольших хозяй-
ствах уже приходится забивать скот, чтобы 
сократить финансовые потери, рассказал 
на всекитайском молочном форуме Ли 
Шенгли, главный научный сотрудник Наци-
ональной системы молочной промышлен-
ности и технологий.

Согласно последним данным Минсельхо-
за КНР, в конце июня – начале июля средняя 
цена на сырое молоко в 10 основных регио-
нах-производителях, включая Внутреннюю 
Монголию и Хэбэй, составила 3,77 юаня 
(0,52 доллара США) за килограмм. При этом 
себестоимость производства молока со-
ставляет 3,8 юаня.

Из-за границы пишут

По словам Ли, переизбыток сырья застав-
ляет молзаводы перерабатывать излишки 
в сухое молоко для хранения. Ежедневно 
сушится от 4 до 5 тысяч тонн свежего моло-
ка. И это ещё не худшая ситуация: в феврале 
переработчикам приходилось сушить 17% 
производимого в КНР сырого молока – по 
10 800 тонн в сутки. 

Основное давление на китайских животно-
водов оказывает высокая стоимость кормов, 
отмечают эксперты. При сохранении таких цен 
до конца года на плаву смогут остаться не бо-
лее 30% самых крупных молочных ферм. 

«Сейчас моя ферма забивает коров, кото-
рые менее продуктивны, и продает мясо, 
чтобы покрыть часть операционных убыт-
ков и просто выжить», – жалуется Сюй Ган, 
управляющий крупным комплексом в про-
винции Хэбэй. 

В результате этого кризиса перепро-
изводства поголовье молочных коров в 
Китае сократилось на 6,2% по сравнению с 
прошлым годом. Отрасль вступила в эпоху 

КАНАДА: «Работай в селе – получишь ВНЖ!»

Проект был запущен в 2020 году и при-
зван сократить дефицит рабочей силы в 
канадском сельском хозяйстве. По этой 
программе человек, приехавший в Кана-
ду и официально устроившийся работать 

в сельхозпредприятии или в переработ-
ке сельхозпродукции, может в ускорен-
ном режиме рассчитывать на получение 
вида на жительство в стране. 

 Тысячи выходцев из Африки, Азии, Вос-
точной Европы уже стали участниками 
этого проекта. Программа была рассчи-
тана до мая 2023 года, но в связи с боль-
шой востребованностью у фермеров она 
продлена ещё на два года, и к тому же 
расширена. Сняты все ограничения по 
профессиям. Кроме того, канадские вла-
сти теперь намерены пускать в страну не 
только самого «аграрного иммигранта», 
но и всех членов его семьи, с автома-
тическим получением ими временной 
рабочей визы. 

Вместе с тем многие фермеры и имми-
гранты критикуют программу из-за высо-
ких требований к участникам: для подачи 
заявки нужно уже иметь опыт сезонной 
работы в канадском АПК сроком как ми-
нимум год. Также претендент должен по-
лучить как минимум среднее школьное 
образование в своей стране и регулярно 
проходить тесты на знание английского 
или французского языка в иммиграцион-
ной службе. 

Кадровый кризис в сельском хозяйстве 
Канады бушует уже много лет. Согласно 
опросам, в прошлом году более 70% ка-
надских фермеров заявляли об острой 
нехватке работников, как квалифициро-
ванных, так и низового персонала. 

Министерство иммиграции Канады объявило о продлении до 2025 года пилотной госпрограммы аграрной иммиграции. 

«выживания наиболее приспособленных», 
отмечает издание. В прошлый кризис, 
который продолжался с 2014 по 2018 годы 
и сопровождался массовым забоем скота, 
поголовье молочных коров в КНР сокра-
тилось почти вдвое – с 8,5 млн в 2014 году 
до 4,7 млн в 2019 году. 

Несмотря на все усилия властей, рост до-
ходов населения и широкую пропаганду 
потребления молочных продуктов, китай-
цы по-прежнему потребляют очень мало 
молока – всего 14,4 кг на человека в год. 
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ВЕЛИКОБРИТАНИЯ: 
нюх на болезни 
овощей 

 
Команда учёных Университета Уоррика 

(Бирмингем) совместно с крупным про-
изводителем картофеля Branston Ltd 
тестируют революционную систему мо-
ниторинга болезней овощей и картофеля 
на самых ранних стадиях.  

Учёные обнаружили взаимосвязь между 
начинающимися болезнями клубней, 
лежащих на хранении, и летучими соеди-
нениями, выделяемыми клубнями. Систе-
ма TuberSense использует специальные 
газовые датчики, которые фиксируют эти 
летучие биомаркеры и определяют, какое 
заболевание грозит картофелю – гниль, 
парша, фитофтороз, грибки и т.д. 

– Наше исследование дало нам потряса-
ющее новое представление о спектре бо-
лезней и дефектов, которые можно быстро 
определить с помощью этой «газовой» тех-
нологии. Раннее выявление и вмешатель-
ство фермера поможет ему гарантированно 
сохранить высокое качество собранного 
урожая, – говорит руководитель проекта 
доктор Корреа. 

Система уже отправлена на тестирование 
и за океан, крупнейшему американскому 

производителю сладкого картофеля. 
Учитывая повышенную восприимчивость 
сладкого картофеля к болезням и дефектам, 
особенно при длительных сроках доставки, 
сокращение потерь урожая для этой культу-
ры особенно актуально.

ИСПАНИЯ:  
«Сельчане круче городских!»

Специальное исследование, про-
ведённое Минсельхозом Испании со-
вместно с национальной Ассоциацией 
цифровизации агропродовольствен-
ного сектора, показало неожиданные 
результаты.   

Как пишет Agroinformatio.com, экспер-
ты сравнили цифровые компетенции 
фермеров и городских предпринима-
телей. Исследовались навыки работы 
в цифровых базах данных, использова-
ние приложений для работы, уровень 
пользования цифровыми сервисами в 
государственных услугах, банковской 
сфере, масштабы цифровизации про-
изводственных процессов в сельском 
хозяйстве и в городском бизнесе. 

Оказалось, что цифровые компе-
тенции работников и специалистов 

агропродовольственного сектора на 30 
пунктов выше среднего показателя по 
населению Испании. 94% сельских пред-
принимателей обладают как минимум 
базовыми навыками работы в цифровых 
системах, а в городском бизнесе этот 
показатель составляет всего 64%. Кро-
ме того, 8 из 10 испанских фермерских 
хозяйств (83%) уже активно работают с 
системами больших данных, чтобы улуч-
шить управление своими фермами. 

При этом результаты опроса показали, 
что более половины аграриев – 52% – 
ничего не знают о действующих в стране 
мерах господдержки внедрения циф-
ровых технологий. В животноводстве 
не слышали о том, что на внедрение 
«цифры» можно получать субсидии, 63% 
аграриев.

В случае успешного тестирования систе-
мы разработчики намерены создать набор 
графеновых датчиков для выявления забо-
леваний других овощных культур, находя-
щихся на длительном складском хранении.  

Подготовил Павел БЕРЕЗИН
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Ключевая тема юбилейного форума 

– «Технологии как фактор развития 

регионов»

К участию в выставке ожидается 

около 100 ведущих компаний научно-

технологического сектора, состоится 

конкурс лучших стартапов страны

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: цифровые 

технологии, искусственный 

интеллект; новые материалы; 

энергетика; высокотехнологичное 

здравоохранение; аэрокосмические 

технологии; агробиотехнологии 

и генетика; экология и климат; 

приборостроение, станкостроение, 

робототехника

X Международный форум,  
г. Новосибирск

32-я Международная 
агропромышленная  
выставка,  
г. Санкт-Петербург,  
КВЦ «Экспофорум»

22 – 25 августа   

«Технопром – 2023»
30 августа – 1 сентября  

АГРОРУСЬ 

26 – 27 августа  

«В Сибири – есть!»

Крупнейшее аграрное мероприятие 
Северо-Запада России с масштабной 
выставочной и деловой программой

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: сельхозтехника 
и оборудование для переработки про-
дукции; зоотехния и ветеринария; рас-
тениеводство 

Также в рамках форума АГРОРУСЬ 
состоятся: конференция по органиче-
скому сельхозпроизводству в России, 
форум по пчеловодству, конференции 
«Современные технологии переработ-
ки сырья», «Современные технологии 
картофелеводства», «Научно-техниче-
ское обеспечение выполнения требо-
ваний закона «О побочных продуктах 
животноводства», сессия Минсельхоза 
РФ «Цифровизация племенного живот-
новодства»

ВАЖНО!
Центр «Мой бизнес» (Центр 

поддержки предпринимательства) 
Новосибирской области 
принимает заявки на полное 
возмещение расходов по участию 
в выставке «АГРОРУСЬ» в составе 
коллективного стенда

Организаторы – Минпромторг НСО, 
Федерация рестораторов и отельеров 
Сибири, НОО «Опора России»

Мероприятие включает в себя фе-
стивальную и деловую части, сцениче-
скую программу, взрослые и детские 
кулинарные соревнования

ОСНОВНЫЕ РАЗДЕЛЫ: ярмарка фер-
мерских хозяйств, ремесленников; 
презентация регионов СФО; всесибир-
ский фуд-корт под открытым небом; 
большой кулинарный батл; туристиче-
ская аллея: презентация гастропуте-
шествий по России. Также в программе 
– Открытый Форум «Хорека Сибири» и 
Фестиваль российского вина

Ожидается приезд более трёхсот гостей 
и десяти экспертов из Томской области 
и других регионов России. Почётным 
гостем форума будет директор Депар-
тамента растениеводства, механизации, 
химизации и защиты растений МСХ РФ 
Роман НЕКРАСОВ.

ПРОГРАММА МЕРОПРИЯТИЯ:
8 августа: осмотр демпосевов филиала 

ФГБУ «Госсорткомиссия» по Томской обла-
сти (поселок Ключи), Сибирского НИИ сель-
ского хозяйства и торфа и ООО «Сибир-
ское зерно» (окрестности села Лучаново). 

Межрегиональный агрофорум Сибирский гастрономический фестиваль,  
г. Новосибирск, Михайловская набережная

8 – 9 августа 

День поля Томской области

Посещение семеноводческого центра 
АФ «Межениновская»
9 августа: выставка «Технологический 

суверенитет» в сельском парке «Околица» 
(с. Зоркальцево). Здесь же пройдет конфе-
ренция «Обеспечение технологического 
суверенитета в сельском хозяйстве»

КАЛЕНДАРЬ СОБЫТИЙ

Подробную 
информацию 
о ближайших 
событиях в 
АПК Сибири, 
всей России 
и зарубежья читайте в телеграм-
канале журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: 
https://t.me/predsedatel_apk. 

Свежая афиша событий публикует-
ся каждый понедельник: выставки, 
конференции, семинары, обще-
ственные мероприятия, весь спектр 
деловой жизни в удобном для пла-
нирования формате! 

Обо всех важных событиях пишем 
в режиме реального времени! 

СВЕЖАЯ АФИША – 
каждый понедельник!
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